
НАЛОГИ Власти готовят 
бонусы для самозанятых 
мам и молодежи

Годы берут свое 

Игорь Зубков

МИНФИН предложил продлить налоговые каникулы 
для самозанятых до конца 2019 года. Проект поправок об 
этом размещен для общественного обсуждения. 

После льготного периода они будут платить опреде-
ленный процент с дохода по каждому факту оказания 
услуги и совершения платежной операции, если же дея-
тельность не ведется, то никакие налоги не начисляются. 
Такой альтернативный механизм легализации разраба-
тывает минэкономразвития, сообщили «РГ» в ведомст-
ве. Для регистрации самозанятого и администрирования 
налогов готовятся платформенные решения, они позво-
лят отказаться от личного посещения налоговой службы.

В министерстве уже готовы предложения по новым 
льготам и преференциям, затрагивающие социально не-
защищенные слои населения. Также в правительстве и 
экспертных кругах обсуждается введение спецусловий 
по налогообложению для самозанятых молодых мам и 
молодежи, рассказали «РГ» в минэкономразвития. 

На 2017 и 2018 годы репетиторы, няни, сиделки, до-
мработницы и уборщицы были освобождены от НДФЛ 
при легализации своей деятельности. Льгота 
оказалась невостребованной: по данным ФНС, 
за год уведомления подали лишь 964 человека.

ЗАЙМЫ Каждый пятый 
хозяин кредитной карты 
не знает, что с ней делать

Деньги без цели

Тарас Фомченков

КАЖДЫЙ пятый россиянин имеет в своем кошельке ми-
нимум одну кредитную карту. При этом многие из них 
оформляют кредитки без особой цели, как говорится, «на 
всякий случай». И такого рода любовь к картам может 
быть опасна, считают эксперты «Российской газеты». 

Мертвым грузом в кошельке или дома кредитные кар-
ты лежат у 21 процента россиян, 79 процентов ими все-
таки время от времени пользуются, выяснили специали-
сты Национального агентства финансовых исследова-
ний (НАФИ). 

И хотя за последние два года доля российских граждан 
с кредитками выросла ненамного, до этого, с 2013 года, 
рост был гораздо активнее. Тогда, говорится в исследова-
нии, кредитки были на руках лишь у 5 процентов населе-
ния. А теперь у 20 процентов.

Любовь к кредиткам может быть опасна не только для 
экономики, но и для конкретного гражданина, считает 
директор по исследованиям Аналитического центра 
НАФИ Тимур Аймалетдинов. 

Далеко не все россияне правильно оценивают свои 
обязательства, возникающие с началом исполь-
зования денежных средств банка, с сожалением 
констатирует эксперт. 

В Роттердаме 

покажут 

фильм 

Алексея 

Федорченко, 

снятый 

в заброшен-

ном камине

Автобусам 

для футбольных 

болельщиков 

надо получить 

разрешение для въезда 

в города ЧМ-2018 

и установить 

ГЛОНАСС

Ведущие российские 
спортсмены не получили 
от МОК приглашения 
на Олимпиаду
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Только в «РГ»  Алексей Рахманов: Каждый третий рубль 
на верфях ОСК в 2018 году обеспечат гражданские заказы

Судный день

Любовь Проценко 

Н
а «Деловом завтраке» в 
редакции «Российской 
газеты» побывал министр 

правительства Москвы, руково-
дитель департамента труда и со-
циальной защиты населения 
Владимир Петросян. 

Пенсия с прибавкой 
Владимир Аршакович! В конце 
декабря прошлого года в столи-
це было принято решение уве-
личить городские выплаты не-
работающим пенсионерам. Мо-
сквичи уже получили повышен-
ные выплаты? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Да, еще перед 
Новым годом. По инициативе 
мэра Москвы Сергея Семенови-
ча Собянина выплаты из бюдже-
та столицы были увеличены не 

только пенсионерам, но и вете-
ранам войны и труда, участни-
кам обороны Москвы, малообе-
спеченным семьям с детьми, 
многодетным семьям и другим 
категориям столичных льготни-
ков. Повышения коснулись бо-
лее 2 миллионов жителей столи-
цы, из них 1,4 миллиона — это не-
работающие пенсионеры. Город-
ской социальный стандарт ми-
нимальных доходов пенсионе-
ров с 1 января составляет 17 500 
рублей вместо прежних 14 500. 
Средний размер доплаты — 5600 
рублей. Понятно, что у тех, у 
кого доходы были повыше, при-
бавка меньше. К примеру, при 
доходе 16 500 новая пенсия с 
учетом доплаты стала 17 500. 

Эта доплата назначается авто-
матически или нужно писать 

заявление, спрашивает наша 
читательница Татьяна Андрее-
ва. Ей в МФЦ сказали, что раз 
она вовремя не написала заяв-
ление, то городскую выплату 
получит только с февраля…
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Если человек 
уже получал городскую доплату, 
то ее перерасчет происходит ав-
томатически. Если же назнача-
ется впервые, то действительно 
нужно представить необходи-
мые документы — в МФЦ подска-
жут, какие именно.  

Москвичка Марина Александ-
ровна считает систему город-
ских выплат неправильной. 
«Всю жизнь я честно работала, 
платила c зарплаты пенсионные 
взносы, — пишет она. —  
Пенсию мне положили 
18 тысяч рублей. 

Александр Емельяненков

Г
лобальные перемены в 
технологиях судострое-
ния не обходят стороной 
российские верфи. Как 
соответствовать новым 

вызовам и выдерживать жесткую 
конкуренцию на внешних и вну-
треннем рынке? Какие трудности 
с учетом российской специфики и 
прежнего опыта стоят на нашем 
пути? Об этом и многом другом на 
«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» рассказал президент 
Объединенной судостроительной 
корпорации Алексей Рахманов.

Не секрет, что наши верфи рас-
правили плечи и смогли начать 
техническое перевооружение в 
основном за счет гособоронзака-

за. А на гражданской стороне ка-
кие подвижки?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Сейчас на пред-
приятиях ОСК выполняются кон-

тракты на 64 судна, их общая сто-
имость — 329,7 миллиарда ру-
блей. Это треть от всего портфеля 
заказов корпорации. А страте-
гией развития ОСК до 2030 года в 
сфере гражданского судострое-
ния предусмотрено создание 
1200 судов различного класса. 
Наши приоритеты — развитие 
транспортного, круизного и тор-
гового флота, а также обеспече-
ние Севморпути.

Российские верфи, в том чи-
сле и те, что работали в основном 
по гособоронзаказу, сейчас ак-
тивно ищут себя на рынке рыбо-
промысловых судов. К примеру, 

завод «Янтарь» (это Калининг-
рад) заключил соглашение с кол-
хозом имени Ленина на строи-
тельство трех траулеров-сейне-
ров проекта SK-3101R. И первый 
из них — «Ленинец» — 17 ноября 
прошлого года уже спущен на 
воду.

Выборгский судостроитель-
ный завод заключил контракты с 
группой компаний «ФОР» на 
строительство двух тра-
улеров для Северного 
бассейна. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Владимир Петросян о городских доплатах к пенсии, 
путевках для ветеранов и программе «Активное долголетие» 

Серебряный возраст 
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Золотой запас 
России вырос 
в четыре раза 
с 2008 года

5
КС РФ разре-
шил давать 
жилье вне 
 очереди семьям 
с детьми-инва-
лидами

7
Дачники полу-
чат льготу толь-
ко на одну 
хозяйственную 
постройку

8
Робот не спра-
вился с работой 
продавца

10
Владельцев 
отелей, задрав-
ших цены 
к ЧМ-2018, 
оштрафуют

13
Тяга к алкого-
лю и никотину 
кодируется 
древними 
 генами

ФЕСТИВАЛЬ

ТРАНСПОРТ

До встречи в Арктике! Российскими 
атомными ледоколами гордятся не 
только их строители...  

Федор Лукьянов 
о новой оборонной 
стратегии США, 
 символом которой 
стал Трамп
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Акцент

 Ключевой для нас  вопрос 
на Северном морском пути — 
обеспечение средней скоро-
сти проводки 10—12 узлов
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10Владимир Петросян: Повышение городских выплат увеличило доходы 
2 миллионов москвичей.

Австралийский доллар  44,9261
Азербайджанский манат  33,1248
Армянский драм**  11,7328
Белорусский рубль  28,5195
Болгарский лев  35,2903
Бразильский реал  17,6170

Венгерский форинт**  22,2662
Вон Республики Корея***  52,5012
Гонконгский доллар*  72,1596
Датская крона*  92,7135
Доллар США  56,4115
Евро  69,0702

Индийская рупия**  88,3846
Казахстанский тенге**  17,4654
Канадский доллар  45,1689
Киргизский сом**  82,1128
Китайский юань*  88,1003
Молдавский лей*  33,4786

Новый туркменский манат  16,1406
Норвежская крона*  71,6455
Польский злотый  16,5386
Румынский лей  14,7934
СДР  81,3510
Сингапурский доллар  42,7198

Таджикский сомони*  63,9949
Турецкая лира  14,8545
Узбекский сум****  69,0987
Украинская гривна*  19,5179
Фунт стерлингов  78,6940
Чешская крона*  27,1496

Шведская крона*  70,1670
Швейцарский франк  58,5850
Южноафриканский рэнд*  46,5841
Японская иена**  50,8418

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.01.18
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ТЕАТР О конфликте 
«вахтанговцев» 
и Юрия Полякова 

Без перехода 
на личности

Ирина Корнеева

СТАТС-СЕКРЕТАРЬ — заместитель министра культуры 
РФ Александр Журавский прокомментировал ситуацию, 
возникшую вследствие высказывания председателя Об-
щественного совета министерства культуры Юрия Поля-
кова о репертуаре Вахтанговского театра и его художест-
венном руководителе Римасе Туминасе, и ответного 
письма актеров и директора театра Юрию Полякову.

«Хотел бы от имени Министерства культуры РФ и от 
себя лично поздравить Римаса Владимировича Туминаса 
с прошедшим днем рождения и пожелать ему крепкого 
здоровья и творческих успехов. Что касается полемики 
между театром имени Вахтангова и писателем, драматур-
гом Юрием Поляковым, отмечу, что у нас демократиче-
ское государство, где каждый имеет право на высказыва-
ние собственного мнения. Министерство культуры с глу-
боким уважением относится к Вахтанговскому театру, его 
творческому и репертуарному выбору, оказывая всемер-

ное содействие дина-
мичному развитию 
этого замечательно-
го театра. Его нынеш-
ний репертуар отве-
чает самым взыска-
тельным требовани-
ям и не вызывает ни-
каких вопросов со 
стороны министер-
ства. Мы уважаем и 

право Юрия Михайловича Полякова на свободу слова и 
высказывания им своего личного мнения, которое, пола-
гаю, не имеет отношения к его позиции председателя Об-
щественного совета министерства культуры. При этом 
тема поддержки современной драматургии требует от-
дельного обстоятельного разговора, желательно без за-
хлестывающих оппонентов эмоций и перехода на лично-
сти», — сказал Александр Журавский.

Напомним: конфликт спровоцировало интервью 
Юрия Полякова газете «Крымская правда», где он утвер-
ждал, что сегодня «мало театров, которые ставят совре-
менные пьесы. Например, в прославленном Государствен-
ном академическом театре имени Евгения Вахтангова, ко-
торый был флагманом советской драматургии, нынче нет 
ни одной!..»

О том, что 11% вахтанговского репертуара — современ-
ные российские тексты, Юрию Полякову напомнили ве-
дущие актеры и директор театра Кирилл Крок. «За десять 
лет Римас Туминас сделал театр одним из самых успеш-
ных в стране», — говорится в их открытом письме, и рекор-
дное количество российских и международных премий, 
сухие факты статистики тому подтверждение. «Посещае-
мость в нашем театре за 2017 год составила 97% — один из 
лучших показателей по стране. Спектакли шли во многих 
российских регионах, в десятках стран от Китая до США и 
Канады… В репертуаре 53 названия, из них 6 спектаклей 
по современной российской драматургии» . Письмо под-
писали Владимир Этуш, Евгений Князев, Сергей Мако-
вецкий, Ольга Тумайкина. Вспомним по случаю и поста-
новки Туминаса «Евгений Онегин», «Дядя Ваня» и «Ма-
скарад» — признанные шедевры российской сцены. 

ВИЗИТ Лидеры России 
и Аргентины обсудили 
сотрудничество 
двух стран 

Футбол 
и космос

Татьяна Замахина

ПРЕЗИДЕНТ Аргентины Маурисио Макри приехал с пер-
вым официальным визитом в Россию, которая стала 
стартовым пунктом его международного турне. С рос-
сийским коллегой Владимиром Путиным он обсудил ши-
рокий спектр тем — от футбола до сотрудничества в кос-
мосе.

Утром у Макри состоялся завтрак с российскими биз-
несменами, и он пришел на встречу с коллегой явно под 
впечатлением от открывающихся перспектив. В частно-
сти, он нацелен на 
увеличение поста-
вок продовольствия 
в Россию.

Владимир Путин 
напомнил о страте-
гическом характере 
отношений, а также 
о росте товарообо-
рота между страна-
ми. Российский ли-
дер уделил особое 
внимание тому фак-
ту, что в Аргентине 
проживает самая 
большая в Латинской Америке диаспора россиян — 300 
тысяч человек. Он поблагодарил Макри за теплое отно-
шение к нашим соотечественникам, и особенно за под-
держку их инициатив в области развития гуманитарных 
связей. Путин напомнил о предстоящем чемпионате 
мира по футболу в России: «Будем рады вас видеть, ува-
жаемый господин президент, а также всех болельщиков 
из вашей страны». Макри приглашение принял, а позже 
сообщил, что хочет приехать с дочерью. «Она постоянно 
говорит про чемпионат!» — поделился он.

Аргентинский лидер также затронул и трагическую 
тему — поблагодарил собеседника за помощь в поисково-
спасательных работах в связи с пропажей в Атлантиче-
ском океане аргентинской подводной лодки. «У нас тоже 
были трагические случаи, связанные с подводным фло-
том. И мы, конечно, понимаем горе членов семей моря-
ков. Так что желание помочь в поиске подлодки было 
естественным», — заверил Путин.

По итогам переговоров лидеры подписали заявле-
ние, в котором в числе прочего сообщили о расшире-
нии сотрудничества в атомной сфере и информацион-
ной безопасности. Государства также подтвердили дей-
ственность Договора о нераспространении ядерного 
оружия.

Владимир Путин, говоря о перспективах, особо оста-
новился на космической сфере. По его словам, «Роскос-
мос» мог бы осуществлять поставки ракетных двигате-
лей. Президент РФ также принял приглашение посетить 
Аргентину и заверил, что Россия примет участие в сам-
мите G20, который в этом году пройдет в республике.

ПРОЕКТ Число осужденных может сократиться на сто тысяч человек в год

Накажут, но не осудят
Владислав Куликов

Б
лагодаря инициативам Вер-
ховного суда России как 
принятым, так и рассма-

триваемым, число осужденных в 
стране может сократиться на сто 
тысяч человек и больше.

Таковы минимальные оценки 
экспертов. Первый шаг был сде-
лан в 2016 году: были приняты 
нашумевшие поправки в Уголов-
ный кодекс, разработанные Вер-
ховным судом России. Новые 
нормы, позволившие освобо-
ждать от уголовной ответствен-

ности лиц, впервые совершив-
ших нетяжкие преступления. 
При этом преступник обязатель-
но должен признать вину и воз-
местить ущерб. В качестве нака-
зания ему назначат еще и судеб-
ный штраф, но судимости не бу-
дет. Оступившийся человек полу-
чит второй шанс.

Вчера председатель Верховно-
го суда России Вячеслав Лебедев 
сообщил, что благодаря данным 
нормам число осужденных со-
кратилось на 50 тысяч человек. 
Сейчас подготовлена еще одна 
инициатива: предлагается вве-

сти в Уголовный кодекс понятие 
уголовного проступка. 

По словам Вячеслава Лебеде-

ва, таким проступком предлага-
ется считать впервые совершен-
ные деяния, за которые в УК РФ 

не предусмотрено наказание в 
виде лишения свободы. По его 
оценкам, в случае принятия дан-
ного законопроекта число осу-
жденных может сократиться еще 
на 40 тысяч человек. Впрочем, 
эксперты, опрошенные «РГ», 
считают, что с учетом всех новых 
мер (освобождения от уголовной 
ответственности, введения уго-
ловного проступка) число осу-
жденных может снизиться еще 
больше — на 100 тысяч человек и 
даже больше. Так как практика 
будет нарабатываться, суды и 
правоохранители начнут чаще 
применять гуманные правила.

Активно суды применяют и 
альтернативные наказания, не 
связанные с лишением свободы. 
В итоге, по данным тюремного 
ведомства, за год число заклю-
ченных сократилось почти на 28 
тысяч человек. Всего в казенных 
домах на начало года содержа-
лось 602 тысячи 176 человек. 

В том числе в следственных 
изоляторах находилось 104 ты-
сячи 385 арестантов, это почти 
на 3 тысячи меньше, чем было в 
начале прошлого года.

Еще одна тенденция: Верхов-
ный суд страны внедряет самые 
современные технологии. Как 
рассказал вчера журналистам 
Вячеслав Лебедев, несложные су-
дебные споры по экономическим 
и гражданским вопросам в буду-
щем можно будет разрешать в 
электронном виде, это реально.

Этот путь развития судебной 
системы он назвал «разумной 
процессуальной экономией».

Президент Владимир Путин рассказал о планах судебной реформы

Фемида в новом формате

Кира Латухина

В
чера президент Влади-
мир Путин приехал на 
торжественное собра-
ние по случаю 95-летия 
Верховного суда. Глава 

государства обрисовал будущее 
судебной системы страны на ос-
нове предложений самих судей и 
призвал к аккуратности: реше-
ние должно быть продуманным.

История высшего в стране су-
дебного органа по гражданским, 
уголовным, административным 
делам и экономическим спорам 
началась в 1923 году. А в 2014 
году Верховный суд был объеди-
нен с Высшим арбитражным.

«Трудно переоценить роль 
Верховного суда в формировании 
в нашей стране единообразной 
судебной практики, его активное 
участие в систематизации зако-
нодательства и продвижении 
ключевых, судьбоносных судеб-
ных реформ», — подчеркнул Вла-
димир Путин. В начале 90-х он 
стал движущей силой преобразо-
ваний, которые заложили в осно-
ву судебной системы такие прин-
ципы, как независимость, до-
ступность, открытость правосу-
дия, несменяемость и неприкос-
новенность судей, состязатель-
ность судебного процесса.

Суды ежегодно рассматрива-
ют миллионы дел, и за каждым из 
них человеческие судьбы, сказал 
президент. Обобщая судебную 
практику, Верховный суд факти-
чески осуществляет официаль-

ное толкование нормативных ак-
тов. А правотворческая деятель-
ность ВС позволяет восполнять 
пробелы в законодательстве, 
устранять противоречия. Важно, 
чтобы эта работа отвечала запро-
сам граждан, экономики, совре-
менным тенденциям. «Нужно 
всегда помнить, что право фор-
мируется самой жизнью», — под-
черкнул Путин.

Объединение Верховного и 
Высшего арбитражного судов по-
зволило добиться единообразия 
судебной практики, большей пра-
вовой определенности, констати-
ровал президент. Тем самым обес-
печить принцип равенства гра-
ждан перед законом. А то по од-
ним и тем же делам принимались 
абсолютно разные решения, 
вспомнил он: «Это, слава богу, 
устранено».

С 2016 года граждане могут 
подавать иски и другие докумен-
ты в электронном виде — это по-
высило доступность правосудия, 

позволило сократить сроки рас-
смотрения дел и избегать ненуж-
ной волокиты, заметил глава го-
сударства.

«Независимая, современная, 
эффективно работающая судеб-
ная система — это неотъемлемое 
условие развития демократиче-
ского правового и социального 
государства, свободного, ответст-
венного и деятельного граждан-
ского общества, сильной эконо-
мики и конкурентного делового 
климата», — считает Путин. Рос-
сийские суды должны иметь все 
возможности для надежного 
обеспечения прав граждан на су-
дебную защиту. «Это одна из клю-
чевых норм нашей Конституции, 
и она будет, безусловно, строго 
соблюдаться», — заверил он.

Важно, что ВС стремится мо-
дернизировать судебную систе-
му: подготовлен ряд поправок, и 
глава государства их вниматель-
но изучил и не раз обсудил с гла-
вой Верховного суда. «Планиру-

ется разгрузить суды от бессмы-
сленной рутины, от потока доку-
ментов, на которые тратится зна-
чительная часть времени судей, 
но которые далеко не всегда во-
стребованы на практике», — уточ-
нил президент.

Много и других новаций, на-
пример, в сфере организации дея-
тельности председателей судов. 
«Все это нужно самым внима-
тельным образом еще раз из-
учить, проанализировать и при-
нимать решение без всякой спеш-
ки, — указал Путин. — Безусловно, 
в этой сфере деятельности, очень 
тонкой и очень важной для госу-
дарства, действовать нужно акку-
ратно, и вновь принимаемые за-
конодательные нормы, вне вся-
ких сомнений, не должны иметь 
обратной силы».

Очевидно, что нужно избавить 
судей и председателей от несвой-
ственных им хозяйственных и ор-
ганизационных полномочий и пе-
редать это администратору суда, 
продолжил глава государства. 
Это также повысит качество рас-
смотрения дел, объективность и 
независимость судей, снизит 
коррупционные риски, считает 
он.

Предлагается и новая мера 
дисциплинарной ответственно-
сти судей — понижение квалифи-
кационного класса, определив 
критерии, четко отделяющие су-
дебную ошибку от дисциплинар-
ного проступка. А помощникам 
судей планируется предоставить 
дополнительные полномочия. 

Например, по подготовке проек-
та судебного решения.

«Еще один принципиальный 
вопрос — это внедрение информа-
ционных технологий», — сообщил 
президент. Предлагается ввести в 
судах автоматизированное рас-
пределение дел между судьями и 
обязательную аудиозапись засе-
дания, что на практике уже широ-
ко применяется.

Глава государства попросил 
Верховный суд активно взаимо-
действовать с парламентариями, 
чтобы все это было принято в 
максимально короткие сроки, но 
при этом самым тщательным 
образом проработано. «Это будет 
содействовать большей доступ-
ности и открытости судебной си-
стемы, а значит, более эффектив-
ному обеспечению гарантий 
прав, свобод и интересов граждан 
России», — уверен он. Отметил 
Путин и серьезное внимание, ко-
торое суд уделяет кадровой поли-
тике. Отбор кандидатов стал бо-
лее тщательным, совершенству-
ется практика декларирования 
доходов.

«Современный судья просто 
обязан быть профессионалом, не-
укоснительно соблюдать закон, 
быть примером личной порядоч-
ности и независимости», — под-
черкнул президент.

Глава государства и председатель 
Верховного суда Вячеслав Лебедев 
на юбилейном собрании.

Одним из первых громких дел Военной коллегии Верховного суда СССР стал процесс в 1924 году по «делу Бориса Савинкова». 
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КОНКУРС

Школьники 
поставят 
оценки 
финалистам 
«Лидеров 
России»

ПОКАЖУТ 
КЛАСС

Галина Мисливская

СОЧИНСКИЕ школьники по-
ставят оценки за одно из заданий 
финалистам конкурса «Лидеры 
России», заявил первый заме-
ститель руководителя админи-
страции президента России Сер-
гей Кириенко. Большинство фи-
налистов относятся к руководи-
телям высшего и среднего звена, 
рассказали организаторы, пред-
ставляя итоги региональных по-
луфиналов.

Конкурс «Лидеры России» ор-
ганизован по инициативе прези-
дента Владимира Путина. Из 199 
тысяч подавших заявки до полу-
финала дошел 2691 человек. Из 
них отобраны 300 финалистов, 
которые получат образователь-
ные гранты в размере одного 
миллиона рублей. По словам про-
ректора РАНХиГС Алексея Ко-
миссарова, среди 300 финали-
стов руководители высшего зве-
на составили 35 процентов, сред-
него — 25 процентов. Госслужа-
щих оказалось немного — 7 про-
центов, 45 процентов заняты в 
сфере услуг, 22 — в промышленно-
сти, 15 — в образовании и науке.

Больше всего финалистов из 
Центрального федерального 
округа — 74 человека. Из Сибир-
ского федерального округа в за-
ключительном этапе примет 
участие 41 человек, из Северо-
Западного — 35, из остальных по 
30 человек. Всего в финале жите-
ли 54 регионов. Примерно поло-
вина финалистов старше 35 лет. 
Женщин оказалось всего 16 про-
центов. Интересно, что более по-
ловины финалистов занимаются 
благотворительностью или до-
бровольческой деятельностью.

Организаторы также спроси-
ли, какие государственные деяте-
ли стали примером для самых 
успешных конкурсантов. В топ-5 
вошли Петр I, Петр Столыпин, 
Екатерина II, Александр II и Алек-
сандр Суворов. Самое большое 
влияние на умы победителей по-
луфиналов оказали Лев Толстой, 
Михаил Булгаков, Федор Досто-
евский, Александр Пушкин и Ан-
тон Чехов.

«Главное — конкурс получил-
ся», — заявил Сергей Кириенко. 
Он отметил высокую мотивацию 
участников. «Один пример: Алек-
сандра Савельева из Алушты, ди-
ректор по развитию IT-компа-
нии, участвовала в полуфинале 
за неделю до родов. Сейчас ее ре-
бенку месяц, причем она прошла 
в финал. Это фантастическая 
история», — отметил Кириенко. 
Организаторам, считает он, уда-
лось провести отбор по абсолют-
но прозрачным и понятным кри-
териям. Если на первом этапе у 
тех, кто не прошел дальше, возни-
кали вопросы к экспертам, то на 
стадии полуфиналов спорных мо-
ментов практически не было. 

Впереди участников конкур-
са ждет финал, он состоится в 
образовательном центре «Сири-
ус» в Сочи с 6 по 11 февраля. 
Одно из конкурсных заданий — 
прочитать лекцию о лидерстве 
на своем примере в одной из со-
чинских школ. «Оценивать ре-
зультаты будут сами школьни-
ки», — уточнил Кириенко и доба-
вил, что это непростое задание и 
сложная аудитория.

По итогам финала будут вы-
браны 100 победителей. Они по-
лучат уникальную возможность 
в течение года общаться с настав-
никами — федеральными чинов-
никами, министрами, руководи-
телями госкорпораций, бизнес-
менами, губернаторами, учены-
ми. Наставники будут принимать 
участие в заключительной части 
конкурса, готовить собственные 
задания для финалистов, а заодно 
присматриваться к своим буду-
щим подопечным. Сергей Кири-
енко подтвердил, что конкурс 
«Лидеры России» будет прово-
диться ежегодно. К участию в нем 
допускаются граждане России в 
возрасте до 50 лет, имеющие 
опыт управления не менее пяти 
лет. Для более молодых участни-
ков — не старше 35 лет — требова-
ния по стажу руководящей рабо-
ты снижены до двух лет. По сло-
вам организаторов, многие из 
тех, кто не прошел в финал в этот 
раз, намерены попробовать свои 
силы в следующем конкурсе.

Одно из заданий — 
прочитать в школе 
лекцию о лидерстве 
на своем примере
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ДУМА Россиянам отменят 
наказание за сбор валежника

Пустят на дрова

Татьяна Замахина

ГРА ЖДАНЕ смогут собирать 
валежник для собственных 
нужд — это спасет сельчан и вла-
дельцев зимних дач от перепла-
ты за дрова для отопления домов 
и растопки бань. Это также бу-
дет способствовать очистке ле-
сов от захламления и пожарной 
безопасности. Законопроект, 
принять который депутатов дав-
но просят россияне, вышел на 
финальную стадию подготовки 
к первому чтению. Профильный 
думский комитет по природным 
ресурсам заручился поддер-
жкой правительства и админи-
страции президента.

О том, что кабмин поддержи-
вает законопроект и подготовил 
на него положительный отзыв, 
во вторник сообщил глава Ро-
слесхоза Иван Валентик на сове-
щании в Госдуме. Фактически 
сейчас граждане не могут соби-
рать эту древесину для собст-
венных нужд под угрозой уго-
ловного наказания, констатиро-
вал он. И в кабмине уверены, что 
надо отменить запрет. Предста-
витель Государственно-право-
вого управления президента 
тоже сообщил депутатам о под-
держке поправок.

Два года тюрьмы, которые 
могут грозить за сбор «мер-
твой» древесины, — абсурд с точ-
ки зрения здравого смысла, раз-
мышляли участники совещания. 
Ведь государство никак валеж-
ник не использует и даже рас-
сматривает его как захламление 
лесов. Дело в том, что упавшие 
ветки и мелкие деревья — гото-
вое топливо для лесных пожаров 

и причина гниения здорового 
леса. 

Так что из регионов уже не 
первый год поступают в Госдуму 
обращения на тему отмены 
странного запрета. Например, 
из Приморья, где после тайфу-
нов в тайге оказывается огром-
ное количество поваленных де-
ревьев. Но трогать их нельзя без 
сложно получаемого разреше-
ния и заключения договора с 
собственником или арендато-
ром леса. Срок сбора всех разре-
шительных документов может 
достигать 90 дней.

Кроме противопожарных со-
ображений есть еще экономиче-
ские, заметил депутат Госдумы 
Александр Пятикоп. Он напом-
нил о неподъемных для многих 
граждан расценках на дрова, а 
также низкой газификации Рос-
сии, из-за чего эта проблема се-
годня актуальна для многих ре-
гионов.

Если новые поправки будут 
приняты, валежник будет при-
равнен к недревесным ресур-
сам, сообщил глава Комитета ГД 
по природным ресурсам, собст-
венности и земельным отноше-
ниям, соавтор документа Нико-
лай Николаев. «По сути, он при-
равнивается к грибам и яго-
дам», — пояснил он. В авторский 
коллектив поправок вошли бо-
лее 70 депутатов и сенаторов, 
что лишний раз доказывает ак-
туальность темы, считает Нико-
лаев. 

Законопроект предполагает-
ся включить в повестку одного 
из ближайших пленарных засе-
даний нижней палаты парла-
мента.

ИНИЦИАТИВА ОНФ объявил конкурс предвыборных 
плакатов

Нарисуй 
или проиграешь
Галина Мисливская

О
бщероссийский народный 
фронт (ОНФ) совместно с 
М у з е е м  с о в р е м е н н о й 

истории России объявил конкурс 
на лучший плакат, посвященный 
предстоящим выборам прези-
дента. Принять участие в нем 
смогут все желающие.

Название конкурса — «День 
выборов», рассказала сопредсе-
датель ОНФ вице-спикер Госду-
мы Ольга Тимофеева, но искать 
аналогий с известной комедией 
не следует. «Этим конкурсом мы 
хотим дать понять, что это очень 
важный день в истории страны», 
— отметила она. Участникам 
предлагается рассказать «шер-
шавым языком плаката», почему 
надо приходить на выборы. При 
этом изображения не должны со-
держать признаков агитации за 
какого-либо кандидата или пар-
тию, поскольку агитационные 
материалы могут оплачиваться 
исключительно из избиратель-
ных фондов участников выборов.

«Главное, что должны пока-
зать авторы плакатов, — насколь-
ко важно для каждого принять 
участие в выборах, ведь мы вы-
бираем будущее своей семьи, де-
тей, страны», — сказала Ольга Ти-
мофеева. Участие в голосовании, 
добавила она, дело доброволь-
ное. «Но мы в ОНФ считаем, что 
как граждане страны мы должны 
за нее отвечать», — подчеркнула 
сопредседатель фронта.

Работы принимаются до 20 
февраля на сайте konkursonf.ru. 
После проверки на формальное 
соответствие условиям и требо-
ваниям закона их оценит про-
фессиональное жюри. Уже из-
вестно, что в его состав войдет 
кинорежиссер Карен Шахназа-
ров. Затем будут отобраны 50 
лучших работ в трех категориях: 
школьники (для участников до 
18 лет), любители и профессио-
нальные художники. Эксперты 
будут оценивать плакаты по сле-
дующим критериям: яркость и 
выразительность работы, ориги-
нальность идеи, емкость лозунга 
и художественное исполнение. 
Итоги планируется подвести к 1 
марта, авторы лучших плакатов 
получат приглашение на медиа-
форум ОНФ.

Конкурс организован в со-
трудничестве с Музеем совре-
менной истории России. Именно 
там 12 марта пройдет выставка 
лучших работ в рамках экспози-
ции «История агитационного 

плаката». Как рассказала дирек-
тор музея Ирина Великанова, 
«те плакаты, которые станут по-
бедителями, займут место в му-
зейной коллекции политическо-
го и неполитического плаката». 
Сейчас, рассказала она, в фон-
дах музея хранится порядка 70 
тысяч плакатов. «Это самая 
крупная коллекция, которая су-
ществует в России», — подчер-
кнула директор музея. Среди 
них есть работы Бориса Кусто-
диева, Владимира Маяковского, 
Кукрыниксов и других извест-
ных авторов.

Лучшие работы нынешних 
конкурсантов могут также ис-
пользоваться в качестве матери-
алов, призывающих ходить на 
выборы. «Мы предложим Цен-
тральной избирательной комис-
сии воспользоваться правом их 
размещения на любых выборах, 
которые будут в Российской Фе-
дерации в будущем», — сказала 
Ольга Тимофеева, отвечая на во-
прос «РГ».

Финансы Золотой запас России вырос в четыре раза с 2008 года

Резерв высокой пробы

Александра Воздвиженская 

О
бъем монетарного зо-
лота в международ-
ных резервах Банка 
России за десять лет 
вырос в четыре раза — 

с 451 тонны до 1838. По объемам 
закупок российский ЦБ сохраня-
ет лидерство шестой год подряд, 
а от вхождения в топ-5 стран по 
накопленному размеру запаса 
его отделяют всего пять тонн.

Сейчас Россия находится на 
шестом месте по объемам золо-
тых резервов в мире и дышит в 
спину Китаю, который хранит 
1842,6 тонны драгметалла. Если 
проводить сравнение в долях от 
валютных резервов, то у России 
она высока — почти 18 процен-
тов, в то время как запасы Китая 
составляют около 2,5 процента 
от всех его резервов, напомина-
ет заместитель директора ана-
литического  департамента 
«Альпари» Анна Кокорева.

Наибольшими запасами мо-
нетарного золота обладают 
США и Германия. На долю золо-
та в США приходится более 70 
процентов всех резервов, в Гер-
мании — около 67 процентов. 
«Доля напрямую зависит от раз-
мера резервов, поэтому в тон-
нах Россия может опережать 
ряд стран, а в процентах от ре-
зервов — отставать», — пояснила 
эксперт. Какой-то установлен-
ной нормы по золотым резервам 

в мире нет, но общепринято 
мнение, что наличие большого 
золотого запаса — это хорошо, 
так как валюта может обесце-
ниться, а металл этому почти не 
подвержен.

«ЦБ РФ покупает золото 
только у коммерческих банков, 
имеющих лицензию на работу с 
драгоценными металлами. В 
2018 году планируется также 
осуществлять покупки через 
Московскую биржу. Вероятно, 
если цены на металл сохранятся 
на прежних уровнях, россий-
ский мегарегулятор продолжит 
наращивать золотой запас, так 
как в условиях нестабильности 
золото — надежная «подушка 
безопасности», — полагает Ко-
корева.

В последнее время ЦБ преи-
мущественно покупает золото 
и, по всей видимости, просто 
хранит, предполагает началь-
ник управления операций на 
российском фондовом рынке 

ИК «Фридом Финанс» Георгий 
Ващенко. 2/3 золотого запаса РФ 
находится в спецхранилище на 
улице Правды в Москве, еще 
треть — в Санкт-Петербурге, 
рассказывает аналитик «От-
крытие Брокер» Андрей Кочет-
ков. В теории любое подразделе-
ние ЦБ обладает возможностью 
хранить драгметаллы или кам-
ни, однако главное хранилище — 
в столице.

Естественно, для обеспече-
ния безопасности и условий 
хранения ЦБ несет неизбежные 
издержки и как таковой прибы-
ли от золотых запасов не имеет. 
Но постепенный рост цены зо-
лота позволяет нивелировать 
девальвацию валют в структуре 
резервов, отмечает Кочетков. 
Кроме того, золото — универ-
сальное платежное средство, ко-
торое можно использовать в ка-
честве обеспечения для выпуска 
иных производных инструмен-
тов. «Соответственно, прямой 

прибыли от золотых резервов 
нет, но это важный инструмент 
диверсификации резервов и 
обеспечения устойчивости фи-
нансовой системы», — заключа-
ет аналитик.

В спокойное время золото — 
не очень хороший актив, счита-
ет Ващенко. «Под него можно 
кредитоваться,  но,  на  мой 
взгляд, сейчас в этом нет необ-
ходимости. Ставка свопа сейчас 
на уровне 1,75 процента (дого-
вор, по которому продается ак-
тив и одновременно принима-
ется обязательство выкупить 
его обратно по фиксированной 
цене. — Прим. ред.). Это не вы-
годнее, чем, к примеру, гособ-
лигации США, которые прино-
сят купонный доход», — указы-

вает эксперт. Однако стоимость 
золота растет, и в целом инве-
стиция для ЦБ получилась не-
плохой, хотя это не главное. 
«Покупая золото в резервы, ЦБ 
поддерживает производителей 
золота и работающие с ними 
банки, — объясняет Ващенко. — 
Кроме того, золото хорошо на 
случай жестких санкций, если 
использовать казначейские об-
лигации США будет невозмож-
но».

2/3 золотого запаса РФ лежит 
в спецхранилище на улице Правды
в Москве, еще треть — в Петербурге.

Акцент

 Участникам предлагается рас-
сказать «шершавым языком 
плаката», почему надо прихо-
дить на выборы

Акцент

 Запасы золота страхуют ЦБ 
от девальвации валют 
и жестких санкций, 
но прямой прибыли не дают

Узнайте на сайте: Выгодно 
ли хранить сбережения 
в слитках и монетах
rg.ru/art/1296456

Борьба с мошенниками
На минувшей неделе Госу-

дарственная Дума в первом чте-
нии приняла два важных финан-
совых законопроекта.

Первый касается сберега-
тельных книжек и сертифика-
тов на предъявителя. Это явле-
ние существует еще с советских 
времен. Я познакомился с ним в 
детстве, когда смотрел сериал 
«Следствие ведут знатоки». 
Каждый раз, когда проходил об-
ыск у какого-нибудь афериста, у 
него обязательно изымали сбер-
книжку на предъявителя. Дело в 
том, что по ней можно было 
идентифицировать только чело-
века, которому она выдавалась, 
но не иных лиц, вносящих и сни-
мающих с нее денежные средст-
ва. Этим зачастую пользовались 
преступники.

Сегодня в целях борьбы с 
коррупцией и с отмыванием не-
легальных доходов, а также для 
предотвращения финансирова-
ния террористических и экстре-
мистских организаций предла-
гается принять закон об исклю-
чении из обращения сберега-
тельных книжек и сертифика-
тов на предъявителя. В наше 
время не должно быть ситуа-
ций, когда банковские операции 
по внесению и снятию денеж-
ных средств совершают неиз-
вестные люди.

Кроме того, данный закон по-
зволит предотвратить различ-
ные мошеннические действия. 
Например, известны случаи, 
когда первоначальный владелец 
сберегательного сертификата 
на предъявителя отчуждал его 
добросовестному приобретате-
лю, а впоследствии заявлял об 
утрате сертификата и добивал-
ся его недействительности в су-
дебном порядке, приобретатель 
в свою очередь лишался права 
на получение денег. Или же эти 
сертификаты незаконно ис-
пользовались в качестве пла-
тежных средств, но доказать, 
что совершается противоправ-
ное действие, было практически 
невозможно. В результате гра-
жданин, получавший вклад, удо-
стоверенный таким сертифика-
том, уходил от уплаты налога на 
доходы физических лиц.

Принимая закон о запрете 
сберкнижек на предъявителя, 
мы ставим крест на этих схемах.

Второй значимый законо-
проект, поддержанный нами в 
первом чтении, направлен на 
защиту владельцев денежных 
счетов от несанкционированно-
го списания денег.

В последнее время в этой сфе-
ре тоже все чаще и чаще оруду-
ют мошенники. Отмечу, что в 
прошлом году были совершены 
сотни тысяч несанкционирован-
ных операций с использованием 
платежных карт на общую сум-
му более 1 млрд рублей. Чаще 
всего эти операции осуществля-
лись с помощью Интернета и мо-
бильной связи. Причем методы 
и технические средства, исполь-
зуемые мошенниками, постоян-
но совершенствуются.

В соответствии с предложен-
ным законом вводится обязан-
ность всех финансово-кредит-
ных организаций в случае выяв-
ления признаков перевода де-
нежных средств без согласия 
плательщика приостанавливать 
этот перевод на срок до двух ра-
бочих дней и незамедлительно 
запрашивать подтверждение 
операции у клиента по телефону 
или электронным сообщением. 
(Сегодня, к сожалению, такое 
подтверждение требуют далеко 
не все банки).

Признаки незаконной опера-
ции будут определяться Цен-
тральным банком РФ. Помимо 
этого, кредитным организаци-
ям предоставляется право само-
стоятельно устанавливать до-
полнительные признаки, соот-
ветствующие требованиям Бан-
ка России. Обо всех попытках 
несанкционированного списа-
ния денежных средств финансо-
во-кредитные организации бу-
дут обязаны сообщать в Центро-
банк для формирования соот-
ветствующей базы данных. При 
этом они смогут получать отту-
да всю необходимую информа-
цию для учета в своей дальней-
шей работе. Наконец, в случае 
если деньги были списаны со 
счета владельца помимо его 
воли, финансово-кредитная ор-
ганизация по его заявлению 
должна будет эти средства вос-
становить. Уверен, что оба зако-
нопроекта будут окончательно 
приняты в ближайшее время.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Безопасность полетов: закон о «черных 
списках» авиадебоширов принят — нарушения 
продолжаются»
25 января (четверг) в 12:00 состоится пресс-конференция с 
участием Владимира Чертока —  заместителя руководителя Рост-
ранснадзора  и Владимира Александрова — заместителя генераль-
ного директора ПАО «Аэрофлот» по правовым и имущественным 
вопросам.
В ходе пресс-конференции спикеры расскажут, какие формы и 
методы воздействия на авиадебоширов будут применяться в со-
ответствии с вновь принятым законом.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (СТ. М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ТОПЛИВО ФАС: Доля налогов 
в цене литра бензина — 
65 процентов

Бак заправился 
акцизом

Александра Воздвиженская

БОЛЬШОЕ влияние на рост стоимости автобензина в 
рознице оказывают налоги, которые в структуре цены 
литра на АЗС занимают 65 процентов. Кроме того, влия-
ние оказывают динамика мировых цен, отраслевые из-
держки и инфляция. Чтобы не допустить необоснованно-
го роста цен на бензин, Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) постоянно мониторит рынок.

Такое разъяснение служба выпустила накануне. В 
список факторов, значимых для динамики цен на топли-
во, ФАС также включила сезонность спроса, ремонт на 
нефтеперерабатывающих заводах (НПЗ), объемы выпу-
ска топлива и условия мелкооптовой торговли.

Госрегулирования цен на моторное топливо в России 
нет, но регулятор следит за ценообразованием и в случае 
завышения стоимости выносит предупреждения произ-
водителям. Иногда дело доходит до штрафов. С 2008 по 
2016 год ФАС рассмотрела 460 дел на региональных 
рынках нефтепродуктов, а также три «волны» по факту 
нарушений на оптовом рынке, разбирательства по кото-
рым доходили до 
Высшего арбитраж-
ного суда РФ. Они ка-
сались пяти верти-
кально интегриро-
ванных компаний 
(ВИНК), которым в 
итоге пришлось за-
платить штрафы. 
Всего в федеральный 
бюджет таким обра-
зом перечислено за 
восемь лет 20,7 мил-
лиарда рублей.

Несмотря на от-
дельные нарушения, выявленные службой, в целом по 
стране в последние три года средневзвешенные цены на 
бензин росли темпами ниже уровня инфляции. «Эта тен-
денция складывается уже на протяжении десяти лет», — 
утверждает ФАС. На основе данных Росстата и биржи 
(СПбМТСБ) служба подсчитала, что в среднем за три 
года цена на Аи-92 выросла 5,53 процента, на Аи-95 — на 
4,69 процента, на зимний дизель — на 6,63 процента. 
Правда, если взять изменение средневзвешенной цены в 
крупном опте в 2017 году к 2016-му, то цифры будут 
больше: 9,53, 7,2 и 18,62 процента соответственно. По 
данным Росстата, в рознице цены на бензин по итогам 
года выросли на 7,3 процента (почти в три раза больше 
инфляции).

Разъяснения ФАС вышли на фоне повышения акци-
зов, налога на добычу полезных ископаемых (НДПИ), от-
носительной стабилизации цен в рознице и не характер-
ном для января падении индексов на бирже. За первые 
три недели 2018 года бензин подешевел на четыре про-
цента, а если считать от пика декабря, то более чем на де-
сять процентов.

«Нарушена обычная для начала года картина поведе-
ния оптовых цен, когда производители топлива на повы-
шенном спросе перед длинными новогодними каникула-
ми приподнимают цены, закладывая частично в них по-
вышенные с нового года налоги и акцизы, зная наперед, 
что спрос в январе традиционно засыпает до первых ве-
сенних дней. Нынешний сезон выпадает из традиций: 
биржевые цены против обыкновения рушатся»,  — указы-
вает в обзоре ведущий аналитик компании «Алгоритм 
Топливный Интегратор» Виктор Костюков. Похожая 
картина складывалась в начале 2012 года.

«Падению стоимости бензина на бирже также способ-
ствовал предшествовавший резкий рост цен на товар, 
который привел к ухудшению экономики независимых 
сетей АЗС в ноябре и первой половине декабря прошлого 
года, — считают в агентстве «Аналитика товарных рын-
ков». — Когда оптовая цена слишком высока и генерирует 
убытки независимым операторам рынка, их тактика за-
купок меняется, и это ускоряет последующее снижение 
биржевых цен, как только на рынке появляются поводы 
к удешевлению товара».

За необоснованное 
повышение цен ком-
пании перечислили
в бюджет 20,7 
миллиарда рублей 
штрафов с 2008 года
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ В Оренбурге главу 
минлесхоза уволили из-за 
скандального видеоролика 

Не смешно

Валентина Зотикова,
«Российская газета», Оренбург

СКАНДАЛЬНЫЙ видеоролик, 
снятый чиновниками министер-
ства лесного и охотничьего хо-
зяйства Оренбургской области, 
стал причиной увольнения всего 
руководства ведомства. Своих 
постов в одночасье лишились 
министр Виктор Тонких, а также 
его первый заместитель Влади-
мир Рябов и заместители Дмит-
рий Тетерятник и Игорь Добро-
видов. 

Поводом для столь резких 
оргвыводов стал появившийся в 
Сети видеоролик под названием 
«Оренбургский МинЛОХ» с на-
резкой из любительских мини-
фильмов, главные роли в кото-
рых исполняют чиновники мин-
лесхоза. На кадрах мелькают 
юмористические сценки из 
жизни ведомства: чиновники на 
рабочем месте пьют алкоголь, 
играют в карты на деньги, до-
ставая купюры из мешка с над-
писью «бюджет», переодевают-
ся в женщин, а также танцуют у 
шеста в неглиже, демонстрируя 
волосатые ноги, пивные животы 
и прочие «прелести». Имена 
«артистов» и их должности ука-
заны в титрах. Так, зрители ви-
дят, как министр Виктор Тон-
ких, снимая трубку служебного 
телефона, обещает исполнить 
распоряжение руководства 
«поднять внутренний туризм» и 
заставляет подчиненных орга-

низовывать «охоту и баньку», 
подгоняя их хлыстом. 

Каким образом видео, явно не 
предназначенное для посторон-
них глаз, появилось в Сети, пока 
неизвестно. По одной из версий, 
скандальные записи выложил в 
Интернет кто-то из уволившихся 
сотрудников ведомства.  Ролик 
сразу стал интернет-хитом. 
«Стыд и позорище! Где прокура-
тура? На что идут мои налоги?» 
— возмущались зрители в ком-
ментариях. Другие же, напротив, 
хвалили авторов: «А что тут, сня-
то с самоиронией и юмором!», 
«Наши чиновники смогли сами 
видео отснять и смонтировать — 
да их на повышение надо! Им не 
только лес и охоту, можно и куль-
туру с недрами отдать!»
Правда, руководство области 
юмора не оценило. Указом гу-
бернатора Юрия Берга Виктор 
Тонких и три его зама были осво-
бождены от должностей. 

— Решение об увольнении 
участников видео пришло в пер-
вые секунды просмотра. Такое 
поведение недостойно государст-
венного служащего, оно наруша-
ет все моральные нормы. Возраст 
и положение этих «артистов» по-
зволяют им претендовать только 
на премию Дарвина, — проком-
ментировал Юрий Берг. 

И.о. министра лесного и охот-
ничьего хозяйства назначен Вла-
димир Морозов, ранее занимав-
ший пост замминистра сельско-
го хозяйства региона.

ВИЗИТ Турция приобретет 
у России комплексы С-400

Спрос на оружие

Иван Петров

ВО ВТОРНИК посещением Со-
циалистической Республики 
Вьетнам завершилась длитель-
ная командировка министра 
обороны России генерала армии 
Сергея Шойгу по Юго-Восточ-
ной Азии. Ранее глава военного 
ведомства посетил Мьянму и 
впервые — Лаос. 

С Вьетнамом нашу страну 
связывают теплые дружеские от-
ношения еще с советских вре-
мен. Именно об этом на встрече с 
министром национальной обо-
роны Вьетнама генералом армии 
Нго Суан Литем упомянул Сер-
гей Шойгу. По его словам, Вьет-
нам — это стратегический союз-
ник, давний и надежный друг. 

«Настроены на практическую 
реализацию достигнутых на 
высшем уровне договоренно-
стей по дальнейшему развитию 
сотрудничества в оборонной 
сфере», — отметил глава россий-
ского военного ведомства. 

Российский министр предло-
жил вьетнамскому коллеге поде-
литься с ним опытом примене-
ния нашей техники и вооруже-
ния в Сирии. Дело в том, что 
вьетнамские военные — одни из 
самых последовательных и над-
ежных покупателей российского 
оружия.

«Прежде всего, это, конечно, 
наша боевая авиация, техника и 
оружие сухопутных войск, сил 
специальных операций и на от-
дельном месте — российские си-
стемы противовоздушной обо-
роны», — сказал Шойгу, уточнив, 
что речь идет не только о таких 
применявшихся в Сирии ком-
плексах, как «Панцирь», но и о 
зенитных ракетных системах 
С-300 и С-400.

В настоящее время два ком-
плекса С-400 несут круглосу-
точное боевое дежурство в Си-
рии, обеспечивая надежную 
противовоздушную оборону в 
Хмеймиме и Тартусе. «Это уни-

кальные комплексы с непрев-
зойденными никем в мире так-
тико-техническими характери-
стиками. Очевидным подтвер-
ждением этому является недав-
но заключенный контракт на 
поставку С-400 с Турцией, яв-
ляющейся членом НАТО», — за-
явил Сергей Шойгу.

К слову, Турция стала второй 
страной блока НАТО, закупив-
шей зенитные ракетные системы 
дальнего действия российского 
производства. Успешно развива-
ется военно-техническое сотруд-
ничество в этом направлении у 
России с Грецией. На вооруже-
нии греческой армии стоят рос-
сийские ЗРС С-300.

По словам министра обороны 
России, интерес в приобретении 
С-400 после заключения кон-
тракта с Турцией уже выразили 
и некоторые другие страны, в 
частности Ближневосточного 
региона и Юго-Восточной Азии». 
«Нами ведется соответствующая 
переговорная работа», — отме-
тил Сергей Шойгу.

Российский министр подчер-
кнул, что российское оружие и 
вооружения очень ценятся в 
мире. «Без обсуждения вопросов 
о приобретении российского во-
оружения сегодня не обходятся 
ни одни наши встречи или пере-
говоры с зарубежными коллега-
ми из любых регионов мира», — 
указал глава российского воен-
ного ведомства.

Днем ранее стало известно, 
что Россия поставит Мьянме 
шесть истребителей Су-30. Об 
этом сообщил сопровождающий 
Сергея Шойгу в поездке по Юго-
Восточной Азии замминистра 
обороны Александр Фомин. По 
его словам, по закупке шести са-
молетов договоренность уже до-
стигнута, кроме того, мьянман-
ская сторона проявляет интерес 
к морской и сухопутной технике 
российского производства.

Замглавы военного ведомст-
ва уточнил, что Су-30 должен 
стать основным истребителем 
ВВС Мьянмы. Фомин рассказал 
также, что хорошо зарекомендо-
вали себя на службе в Вооружен-
ных силах Мьянмы вертолеты 
Ми-24, Ми-35 и Ми-17, истреби-
тели МиГ-29, учебно-боевые са-
молеты Як-130, зенитные ракет-
ные комплексы «Печора-2» и 
другая военная техника. 

Что же касается Лаоса, то во-
енно-техническое сотрудничест-
во с этим государством пока в 
стадии активного развития. По-
сещение военной делегацией из 
России столицы Лаоса явно даст 
толчок такому сотрудничеству. 

С-400 способна 
на дальности 
до 400 км поражать 
аэродинамические 
цели, а также 
до 60 км — 
баллистические

ЖИЛЬЕ Прокуроры 
и следователи получат 
новые квартиры и пенсии

Отдали 
имущество

Иван Егоров

В ГЕНПРОКУРАТУРЕ корреспонденту «РГ» рассказа-
ли о том, как будет работать новый закон о жилищном 
обеспечении прокуроров и следователей.

Напомним, что в последний день уходящего 2017 года 
Владимир Путин подписал Федеральный закон о внесе-
нии изменений в законы «О прокуратуре РФ» и «О След-
ственном комитете РФ». Эти изменения вступили в силу 
уже с 11 января 2018 года. 

Как объяснили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
Генпрокуратуры, принятый закон «призван разрешить 
существовавшую длительное время проблему жилищно-
го обеспечения прокурорских работников».

— До его принятия улучшение жилищных условий 
прокурорских работников осуществлялось только за 
счет служебного жилищного фонда, основания и условия 
его предоставления регулировались ведомственным 
нормативным правовым актом, — напомнили в надзор-
ном ведомстве. 

По новому закону 
основной формой 
жилищного обеспе-
чения прокуроров 
будет единовремен-
ная социальная вы-
плата, а в качестве 
альтернативной 
формы предусмо-
трена возможность 
предоставления жи-
лого помещения в 
собственность по ре-
шению Генерального 
прокурора. Кстати, 

проект закона был разработан непосредственно Генпро-
куратурой и после доработки с участием заинтересован-
ных государственных органов в июле 2017 года внесен 
правительством РФ в Госдуму.

При этом новый закон определяет не только способы 
улучшения жилищных условий прокуроров, но «подроб-
но регулирует основания, порядок и условия их реализа-
ции, а также устанавливает порядок и условия предо-
ставления служебных жилых помещений». 

— Тем самым на законодательном уровне закреплены 
гарантии реализации жилищных прав прокуроров и дру-
гих прокурорских работников, — подчеркнули в Генпро-
куратуре. 

Кстати, аналогичные нормы в сфере жилищного обес-
печения установлены законом и для сотрудников След-
ственного комитета РФ.

Что немаловажно, законом закреплены полномочия 
Генпрокуратуры по управлению и распоряжению ведом-
ственным жилищным фондом — в том числе по включе-
нию и исключению из специализированного жилищного 
фонда жилых помещений. А также по управлению иным 
федеральным имуществом, закрепленным за органами и 
организациями  прокуратуры и государственной реги-
страции права собственности на него. 

В целях реализации принятого закона Генпрокурату-
рой в ближайшее время будут внесены в правительство 
РФ проекты постановлений. В частности по вопросам 
установления порядка расчета размера единовременной 
социальной выплаты и ее перечисления прокурорам, по-
рядка оплаты прокурорами общей площади предостав-
ляемого в собственность жилого помещения, превышаю-
щей размер общей площади по установленным нормати-
вам,  порядка и размеров выплаты прокурорам денеж-
ной компенсации за наем (поднаем) жилого помещения.

Кстати, 1 февраля вступает в силу еще один федераль-
ный закон, который предусматривает повышение уров-
ня пенсионного обеспечения пенсионеров органов про-
куратуры и следственных органов. Это произойдет бла-
годаря установлению надбавки к  пенсиям в размерах, 
соответствующих размерам доплаты за классный чин 
(специальное звание), с применением коэффициента, 
который будет установлен указом президента России. 
Также  в Законе «О прокуратуре РФ» уже закреплен ме-
ханизм индексации пенсий пенсионеров органов проку-
ратуры, в соответствии с федеральным бюджетом.

Генпрокуратура 
получила право 
по управлению 
и распоряжению 
ведомственным 
жилищным фондом

Транспорт Для въезда в города ЧМ-2018 по футболу 
надо получить разрешение и установить ГЛОНАСС

Автобус довезет

Татьяна Шадрина

О
стался 141 день до 
старта в России Чем-
пионата мира по фут-
болу 2018 года. Бо-
лельщики уже начали 

бронировать билеты на самоле-
ты и поезда. А вот на автобусы их 
пока покупать не стоит.

Перевозчикам, которые хотят 
доставлять болельщиков на матчи 
чемпионата, по указу президента 
и постановлению кабмина нужно 
получить разрешение на проезд в 
эти города. Сама процедура реги-
страции уже стартовала, сообщи-
ли «РГ» в Транспортной дирекции 
ЧМ-2018. Для перевозчиков запу-
щена страничка в Интернете 
(http://bus.transport2018.com/). 

Разрешение нужно не всем. 
Кроме такси в список исключений 
попали муниципальные и между-
городние смежные перевозчики, 
которые ездят в двух регионах-со-
седях. Например, из Москвы в Мо-
сковскую область. Транспортные 
компании, которые работают за 
пределами агломерации, напри-
мер, совершают рейсы из Москвы 
в Петербург либо имеют маршру-
ты из Калининграда в Польшу, 
обязаны иметь разрешение.

Во время проведения Кубка 
Конфедераций по футболу в 2017 
году таких требований к перевоз-
чикам не предъявлялось, так как 
можно было обойтись пропуска-
ми. География матчей не была та-
кой обширной. В этом году прой-
дет более 60 матчей, отметили в 

Транспортной дирекции ЧМ-
2018. В Волгограде, Екатерин-
бурге, Калининграде, Саранске 
пройдет по четыре матча. В Рос-
тове-на-Дону — пять. В Казани, 
Нижнем Новгороде и Самаре — по 
шесть. В Петербурге — семь, в Мо-
скве — 12 матчей. Основной на-
плыв болельщиков придется на 
Москву и Петербург, где ожидает-
ся проведение матчей полуфина-
ла и финала. В Петербург и Кали-
нинград будет больше всего меж-
дународных рейсов. Иностран-
ным перевозчикам тоже нужно 
получить разрешение, чтобы бо-
лельщиков, которых они везут, 
не высадили на въезде в город.

Автобусы должны быть осна-
щены определенного типа нави-
гационной аппаратурой, список 
которой опубликован на сайте 
госоператора ЭРА-ГЛОНАСС. 
Пока там только девять наимено-
ваний. Возможно, список будет 
расширен. Средняя стоимость 
такого устройства — около шести 
тысяч рублей. 

Наземная спутниковая поль-
зовательская аппаратура не мо-
жет работать без сим-карты. В 
принципе подойдет сим-карта 
любого оператора. Но у каждой 
сотовой компании в регионах не-
равномерное покрытие. Поэтому 
для более стабильной связи был 
создан под ЭРА-ГЛОНАСС так на-
зываемый виртуальный опера-
тор связи, который может пропу-
скать сигнал по сети операторов 
большой тройки («Билайн», 
МТС, «Мегафон»). Когда все обо-

рудование будет установлено, 
компания может обратиться в 
Транспортную дирекцию ЧМ-
2018 и ее включат в реестр пере-
возчиков. Эксперты просят обра-
тить на все эти нюансы особое 
внимание, так как уже начали по-
являться желающие заработать 
на поставке оборудования, кото-
рое не даст допуск в города ЧМ.

Пока нельзя прогнозировать, 
по каким дорогам будут возить 
болельщиков: передвижение за-
висит от исхода матчей. В целом 

федеральные трассы приведены 
в нормативное состояние на 80 
процентов. Большая часть трас-
сы М-10 «Россия» приведена в 
порядок, открыты участки плат-
ной трассы М-11 «Москва — 
Санкт-Петербург», обход Торжка 
и Вышнего Волочка. В Карелии 
отремонтировано и реконструи-
ровано несколько участков 
трасс, связывающих Россию со 
странами Скандинавии. 

Регистрация перевозчиков 
на ЧМ-2018 уже началась.

ПРОГНОЗ Директор Гидрометцентра Роман Вильфанд 
назвал регионы, в которых началось потепление, 
и обещал скорое окончание зимы

Будет апрель, вы уверены?

Исполнение федерального бюджета 
за январь—декабрь 2017 года

(предварительные данные)
(млн. рублей)

Показатель

Утверждено Феде-
ральным законом 
«О федеральном 

бюджете на 2017 год 
и на плановый период 

2018 и 2019 годов» 
на 2017 год

Исполнение 
за январь—

декабрь

% 
испол-
нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 14 720 277,2 15 089 465,1 102,5
Нефтегазовые 5 795 195,2 5 971 901,4 103,0
Ненефтегазовые 8 925 082,0 9 117 563,7 102,2
РАСХОДЫ 16 728 363,8 16 425 836,5 98,2
Процентные расходы 730 276,7 709 157,4 97,1
Непроцентные расходы 15 998 087,1 15 716 679,1 98,2
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ (+) -2 008 086,6 -1 336 371,4
ПЕРВИЧНЫЙ 
ДЕФИЦИТ (-), ПРОФИЦИТ(+) -1 277 809,9 -627 214,0

Предварительное исполнение федерального бюджета 
за январь—декабрь 2017 года размещено в Интернете 
на сайте Минфина России — www.minfin .ru

Предварительное исполнение 
поступления доходов федерального 

бюджета за январь—декабрь 2017 года
(млн. рублей)

ДОХОДЫ

Утверждено Феде-
ральным законом 
«О федеральном 
бюджете на 2017 
год и на плановый 

период 2018 и 2019 
годов» на 2017 год

Исполнение 
за январь—

декабрь

% 
испол-
нения

1 2 3 4
Доходы, всего 14 720 277,2 15 089 465,1 102,5
администрируемые ФНС России 8 933 902,0 9 161 743,3 102,6
администрируемые ФТС России 4 451 121,5 4 575 686,2 102,8
администрируемые другими 
администраторами 

1 335 253,7 1 352 035,6 101,3

Нефтегазовые доходы 5 795 195,2 5 971 901,4 103,0
Ненефтегазовые доходы 8 925 082,0 9 117 563,7 102,2
Связанные с внутренним 
производством

4 677 740,8 4 741 752,0 101,4

НДС внутренний 3 050 771,8 3 069 787,9 100,6
Акцизы внутренние 902 010,1 909 563,6 100,8
Налог на прибыль организаций 724 958,9 762 400,5 105,2
Связанные с импортом 2 671 281,9 2 728 633,9 102,1
НДС на ввозимые товары 2 038 670,1 2 067 217,9 101,4
Акцизы на ввозимые товары 77 434,2 78 235,3 101,0
Ввозные таможенные пошлины 555 177,6 583 180,7 105,0
Прочие 1 576 059,3 1 647 177,8 104,5

Ирина Жандарова

А
номальные морозы скова-
ли страну. Таких холодов 
давно не видели даже в за-

каленных низкими температура-
ми Сибири и Якутии. Директор 
Гидрометцентра Роман Вильфанд 
рассказал «Российской газете», 
когда ждать потепления. 

В ближайшие дни повышение 
температуры ждет Ямал. За 1—2 
дня потеплеет на 20—25 градусов. 
«В итоге ночная температура по-
высится с -35 градусов до -15 гра-
дусов», — отметил Вильфанд.

К сожалению, в холодной 
зоне пока останутся большая 
часть западной и средней Сиби-
ри, центр Красноярского края. В 
Новосибирской, Омской, Том-
ской областях температура на 
12—16 градусов ниже нормы. «А 
это густонаселенные районы», — 
отметил Вильфанд. Минималь-

ные значения температур здесь 
составляют 36—40 градусов 
ниже нуля. В течение ближай-
ших дней изменений темпера-
турного фона синоптики не про-
гнозируют. При этом в центре 
Красноярского края уже была 
зафиксирована температура 
52—54 градуса мороза. Школы и 
детские сады открыты, но мно-

гие родители предпочитают 
оставить детей дома. 

Сейчас зона холода сместилась 
в Алтайский край и Кемеровскую 
область. В регионах уже были за-
фиксированы температуры 45,1 и 
43,3 градуса соответственно. Лже-
синоптики начали пугать сибиря-
ков температурой в -62 градуса, 
вмешаться в ситуацию и успоко-
ить людей пришлось главам реги-
онов. Экстремальные морозы в 
Сибири не ослабнут еще как ми-
нимум до конца недели. 

В небе Алтайского края и Но-
восибирской области появилась 
зимняя радуга — гало. Сибиряки в 
шутку называют это явление 
«солнцем с ушами». 

Ослабли морозы в Якутии. В 
самых теплых частях региона 
температура 30—32 градуса мо-
роза, в наиболее холодных — 40—
45 градусов со знаком минус. 
«Это невероятное тепло, фанта-
стическое тепло», — комментиру-
ет Вильфанд. Разница с теми зна-
чениями, которые в республике 
фиксировались на днях, в десят-

ки градусов. Самая холодная тем-
пература, которая наблюдалась 
здесь, составила -57 градусов.

Холодная погода стоит и в 
центральной части страны. С на-
чала недели в Подмосковье стол-
бик термометра опускается ниже 
20 градусов, хотя в центре столи-
цы около -12 градусов. В среду 
днем еще будет прохладно — 7—9 
градусов мороза. С четверга си-
ноптики прогнозируют плавное 
потепление. «Дневная темпера-
тура повысится до 5—7 градусов 
мороза. А днем в пятницу будет 
уже 2—4 градуса мороза», — отме-
тил Вильфанд. 

Сложные метеоусловия уста-
новились на юге. Дождь, мокрый 
снег, сильный гололед, налипание 
снега и обледенение конструкций 
прогнозируются в этом регионе. 
Вильфанд обратил внимание, что 
такая погода создает угрозу для 
объектов энергетики, повышает 
угрозу обрыва проводов.

Сильные снегопады накроют 
районы Черноземья. Погода с 
осадками прогнозируется здесь 
до конца января.

Закончилось затишье и на 
Дальнем Востоке. На берега это-
го региона выходит мощный ци-
клон. Он принесет настоящий 
ураган. В Приморье, на Куриль-
ских островах и Сахалине ожида-
ется ветер от 30 до 38 метров в се-
кунду в зависимости от района.

Акцент

 Экстремальные морозы 
в Сибири не ослабнут до конца 
недели. Сейчас зона холода 
сместилась в Алтайский край 
и Кемеровскую область

Синоптики объяснили 
разницу между морозами 
в Якутии и Москве — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1499201
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СПРАВКА «РГ»
Зенитные ракетные системы дальнего действия С-400 «Триумф» 
предназначены для высокоэффективного поражения самолетов стра-
тегической и тактической авиации противника, баллистических ра-
кет, гиперзвуковых целей и других средств воздушного нападения в усло-
виях радиоэлектронного и других видов противодействия. Система 
способна на дальности до 400 километров поражать аэродинамиче-
ские цели, а также на дальности до 60 километров — баллистические 
цели, летящие со скоростями до 4,8 км/с на высотах от нескольких ме-
тров до нескольких десятков километров.

В небе над Сибирью можно наблюдать «солнце с ушами».
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РЕЙТИНГ

Россия 
оказалась 
на 26-м месте 
в списке 
лучших 
стран мира

В РАСЦВЕТЕ 
СИЛЫ

Роман Маркелов

РОССИЯ поднялась в рейтинге 
лучших стран мира 2018 года, 
составленном журналом US 
News & World Report. Одну из са-
мых высоких оценок страна по-
лучила по показателям военной 
мощи и политического влияния, 
одну из низших — по показате-
лям открытости для бизнеса. 

US News & World Report со-
ставлял ежегодный рейтинг луч-
ших стран мира вместе с консал-
тинговой компанией BAV 
Consulting и Уортонской школой 
бизнеса при Пенсильванском 
университете. Его авторы прове-
ли социологический опрос 
21 тысячи респондентов из 
36 стран, причем в выборку во-
шли как представители бизнес-
элиты, так и обычные граждане. 
Опрашиваемые оценивали, ка-
кое из предложенных 65 качеств 
больше всего подходит тому или 
иному государству. После этого 
оценки складывались и распре-
делялись по девяти категориям: 
туризм, гражданское общество, 
культурное влияние, открытость 
для бизнеса, историческое на-
следие, экономическое разви-
тие, развитие предприниматель-
ства, уровень жизни, а также 
сила и влияние власти. Получен-
ные результаты сопоставлялись 
еще и с паритетом покупатель-
ной способности каждой страны 
на душу населения (по данным 
МВФ).

Всего в рейтинг вошли 80 го-
сударств. Лучшей страной мира 
по совокупности всех показате-
лей стала Швейцария, на втором 
месте — Канада. Они не изменили 
своих позиций в рейтинге с 
прошлого года. Третье место за-
няла Германия, поднявшись за 
год с четвертой позиции. На чет-
вертой строчке рейтинга в этом 
году оказалась Великобритания 
(опустилась на одну позицию по 
сравнению с прошлым годом), 
на пятой — Япония (изменений 
по сравнению с прошлым годом 
нет). Также в десятку лучших 
стран попали Швеция, Австра-
лия, США, Франция и Нидерлан-
ды. Замыкают рейтинг Нигерия, 
Иран, Сербия, Ангола и Алжир.

России удалось немного 
улучшить свои позиции по срав-
нению с рейтингом 2017 года: 
она поднялась на одну строчку, 
на 26-е место. При этом в рей-
тинге 2016 года Россия занима-
ла 24-е место. В 2018 году сосе-
дями России в рейтинге оказа-
лись Индия (25-е место) и Таи-
ланд (27-е место). 

Одну из наивысших оценок 
Россия получила в «силовой» 
группе. Десять из десяти баллов 
было выставлено по параметрам 
«военная мощь», «политическое 
влияние» и «лидер». Чуть мень-
ше (9,2 балла) Россия получила 
за показатели экономического 
влияния и мощи международных 
альянсов. В целом в «силовой» 
группе Россия заняла вторую 
строчку, пропустив вперед США 
и обогнав Китай. 

В «экономической» группе 
Россия расположилась на вось-
мой строчке (6,2 балла) как 
одна из крупнейших экономик 
мира. Лучшими в этой катего-
рии оказались Объединенные 
Арабские Эмираты, Индия и 
Сингапур. В группе «историче-
ское наследие» Россия заняла 
16-е место (5,3 балла), при этом 
ее лидерами стали Италия, Ис-
пания и Греция. По показателю 
«культурное влияние» Россия 
оказалась на 23-м месте 
(3,5 балла). Лучшими в этой 
группе были Италия, Франция и 
США. По развитию предприни-
мательства Россия заняла 
24-е место (первая тройка — Гер-
мания, Япония и США). 

По другим категориям Россия 
заняла сравнительно низкие ме-
ста. По качеству жизни РФ от-
правилась на 38-ю строчку,  по 
развитию гражданского общест-
ва — на 39-ю, по туризму — на 56-
ю. По категории «открытость для 
бизнеса» Россия получила ноль 
баллов, заняв последнее, 80-е 
место. Лучшими по этому пока-
зателю стали Швейцария, Люк-
сембург и Панама.

Лучшими странами 
мира в рейтинге 
признаны 
Швейцария, 
Канада и Германия

ПРОЦЕСС Военный суд 
рассматривает дело 
о помощи террористам

Путевки 
для бандитов

Владимир Полетаев

В МОСКОВСКОМ окружном военном суде вчера начался 
процесс по уголовному делу в отношении коммерческо-
го директора одной из подмосковных фирм Шамиля 
Нурмагомедова. Он обвиняется в финансировании за-
прещенной в России террористической организации 
«Исламское государство». 

После оглашения прокурором обвинительного за-
ключения подсудимый заявил, что вину не признает. Он 
обвиняется в содействии террористической деятельнос-
ти и по части 1 статьи 205.1 УК РФ ему грозит долгий тю-
ремный срок.

Подробно о преступлении подсудимого было сказано 
в речи гособвинителя. По версии следствия, Нурмагоме-
дов спонсировал участников незаконных вооруженных 
формирований. В том числе приобретал для них билеты в 
Турцию, куда они отправлялись для дальнейшего перехо-
да границы с Сирией и участия в боевых действиях про-
тив законной власти. В обвинительном заключении ска-
зано, что на преступные цели подсудимым было перечи-
слено свыше 217 тысяч рублей.

В суде был допрошен отец подсудимого, который ут-
верждает, что действия Шамиля были связаны с попыт-
кой вернуть из Сирии его второго сына Марата, который 
уехал туда еще в 2013 году. Он отметил, что при попыт-
ках насильно вывезти его из Сирии младший сын «от-
ключал телефон и прекращал общаться». И тогда якобы 
старший сын послал туда людей, чтобы вернуть Марата 
домой. Но посыльные и сын так и не вернулись домой.

ПРАВО КС разрешил давать 
жилье вне очереди семьям 
с детьми-инвалидами

Не один дома

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ запретил судам разде-
лять семьи, если право на внеочередное предоставление 
жилья связано с наличием ребенка-инвалида. По мне-
нию судей, статья 57 Жилищного кодекса РФ не противо-
речит Конституции, но нуждается в уточнениях.

За защитой права своей дочери воспитываться в пол-
ной семье и проживать с обоими родителями обратилась 
Альбина Шакирова из Уфы. Альбина и ее муж Марат вос-
питывают троих девочек, одна из которых инвалид, и жи-
вут с матерью мужа, его братом и племянницей. Поэтому 
семья с 2013 года состоит на учете как нуждающиеся в 
улучшении жилищных условий в качестве малоимущих 
и имеющих ребенка-инвалида. 

Карина Шакирова страдает заболеванием, включен-
ным в Перечень тяжелых форм хронических заболева-
ний, при которых невозможно совместное проживание 
граждан в одной квартире. Поэтому по статье 57 ЖК се-
мья имеет право на предоставление жилья вне очереди. 
Октябрьский районный суд Уфы согласился с доводами 
ее матери и постановил предоставить семье квартиру об-
щей площадью не менее 84 квадратных метров. Однако 
это решение было отменено Верховным судом Республи-
ки: право на внеочередное жилье имеет только ребенок-
инвалид, с ним может проживать мать, поэтому площадь 
жилья Шакировых должна быть не 84, а только 42 метра.

Жалобу на это ре-
шение Альбина от-
правила в Конститу-
ционный суд РФ, 
ведь в соответствии 
с Основным законом 
страны «забота о де-
тях — равное право и 
обязанность родите-
лей», а согласно ста-
тье 54 Семейного ко-
декса ребенок имеет 
право на совместное 
с ними проживание. 
Семья Шакировых 

была поставлена на учет как малоимущая, то есть все ее 
члены имеют право на получение жилья от государства, 
хотя только Карина — вне очереди.

— Считаем, что определения судов в данном случае на-
рушают конституционные права всех заявителей, по-
скольку ведут к разделению семьи и проживанию в раз-
ных жилых помещениях, делая невозможным полноцен-
ное осуществление ухода за ребенком-инвалидом. Фак-
тически уход в данном случае будет осуществляться 
только одним из родителей, — указано в жалобе. 

КС обосновал свое решение на ранее вынесенных 
правовых позициях суда. Так, законодатель вправе регу-
лировать порядок и очередность обеспечения нуждаю-
щихся жильем, выделяя вне очереди особые категории 
граждан. Однако исходя из принципов равенства в по-
добных случаях право предоставляется именно гражда-
нину, а не его семье. В то же время «действующее законо-
дательство, учитывая физическую и умственную незре-
лость несовершеннолетнего ребенка, а в отношении ре-
бенка-инвалида — также необходимость постоянного 
обеспечения его особых нужд и потребностей, исходит 
из того, что местом жительства ребенка является место 
жительства его семьи и устанавливает обязанность ро-
дителей проживать совместно с ребенком».

Судьи также отметили, что предоставление жилья в 
расчете лишь на самого ребенка-инвалида делает льготу 
«иллюзорной», поскольку родители либо откажутся от 
нее, либо встанут перед лицом существенных трудно-
стей, что противоречило бы и государственному посту-
лату о защите семьи, материнства и детства, и статье 40 
Конституции РФ. 

Однако оспоренная статья 57 ЖК РФ, по мнению су-
дей, сама по себе не противоречит Конституции, по-
скольку в случае с детьми-инвалидами «обязывает пра-
воприменительные органы обеспечивать баланс прав и 
законных интересов несовершеннолетних, их родителей 
и других проживающих совместно с ними в одном жилом 
помещении лиц, в том числе граждан, включенных адми-
нистрацией муниципального образования в список 
нуждающихся в улучшении жилищных условий». То есть 
суду не возбраняется принять решение о выделении жи-
лья на всю семью. Правда, принимая во внимание «нали-
чие у публичного образования возможности предостав-
ления жилого помещения соответствующей площади». 
КС считает возможным внесение уточнений в статью 57 
ЖК РФ в отношении несовершеннолетних — «не исклю-
чая как прямое распространение действия пункта 3 ча-
сти 2 статьи 57 на семьи с детьми-инвалидами, так и 
установление иных способов защиты их прав». Дело се-
мьи Шакировых подлежит пересмотру. 

Годы берут свое

Причин, по которым 
это произошло, продле-
ние налоговых каникул 

не устранит, но оно дает время, 
чтобы найти правильное реше-
ние, считает глава «ОПОРЫ Рос-
сии» Александр Калинин. 

«Очень правильно, что появи-
лась возможность легально зани-
маться предпринимательством, 
не регистрируя ИП, не сдавая от-
четность и не уплачивая вменен-
ные страховые взносы, — говорит 
он. — Но, во-первых, перечень ви-
дов деятельности слишком уз-
кий, а мы сразу говорили, что он 
должен включать в себя те виды, 
по которым возможно примене-
ние патентной системы налогоо-
бложения (их более 60). Во-вто-
рых, люди не понимают, что им 
надо будет делать после того, как 
закончится льготный период». 

Пока единственные варианты 
для них — регистрировать ИП 
либо ООО или же снова забиться 
в «тень». Надо как можно скорее 
предложить понятный режим на 

перспективу после 2019 года, 
призывает Калинин. Он предла-
гает более простое решение, чем 
транзакционные налоги. 

«С нашей точки зрения, это 
мог бы быть патент с размером 
платежа от 10 до 30 тысяч ру-
блей в год, включая страховые 
взносы, в зависимости от вида 
деятельности, наличия основ-
ной занятости, а также от того, 
находится ли самозанятый на 
пенсии, если да, то в платеж не-

правильно включать страховые 
взносы, — продолжает Калинин. 
— Регионам нужно дать право 
вводить поправочные коэффи-
циенты, плата за патент должна 
быть разнесена по году, — одним 
словом, он должен быть понятен 
и посилен». 

Александр Калинин также 
предлагает изменить санкции за 
незаконное предпринимательст-
во. Первое — отменить уголовное 
наказание — статью 171 Уголов-

ного кодекса РФ, она служит 
страшилкой для того, чтобы кош-
марить бизнес, но по существу не 
работает. Вместо этого — увели-
чить с двух тысяч рублей  сущест-
вующий административный 
штраф, сделав его ступенчатым, — 
чем чаще нарушения, тем больше 
ответственность. 

Везде в мире для вывода заня-
тых из «тени» используется ра-
зумное сочетание налоговых 
льгот и преследования за нару-
шение налогового законода-
тельства — если нет хотя бы од-
ного компонента, все остальное 
бессмысленно, отмечает про-
ректор Академии труда и соци-
альных отношений Александр 
Сафонов.

Сейчас тем, кто не легализо-
вался, по большому счету ничего 
не грозит, разве что небольшие 
потери в размере пенсии. 

Кроме того, общее состояние 
экономики не благоприятствует 
сокращению теневой занятости. 
В результате кризиса люди стали 

меньше зарабатывать, перспек-
тивы улучшения ситуации для 
многих остаются неясными, от-
сюда стремление экономить на 
всем, в первую очередь на нало-
гах — опять же, неизвестно, какой 
платеж ждет легализовавшихся 
после 2019 года. 

Доходы самозанятых никто не 
анализировал, но в основном они 
чуть больше прожиточного ми-
нимума, полагает Александр Са-
фонов. А раз так, то вряд ли нало-
говые стимулы вообще способны 
сработать. 

«Если репетитор в Москве за-
рабатывает 30 тысяч рублей в 
месяц и ничего не говорит о том, 
что его доход увеличится, то ему 
нет смысла заявлять о себе в на-
логовую службу», — говорит Са-
фонов. По его словам, во многих 
странах с таких небольших дохо-
дов в принципе не взимается 
НДФЛ.

Акцент

 Минэкономразвития 
подготовило предложения 
по преференциям для 
самозанятых из социально 
незащищенных слоев

Для самозанятых молодых мам и 
молодежи готовятся специальные 
условия по налогообложению.1

ТЕНДЕНЦИЯ Микропредприятия выходят из тени

Дело за малым
Евгений Гайва

З
а два последних года число 
малых и средних предприя-
тий в России выросло на 

треть. Казалось бы, хорошо. Вот 
только число работников в этом 
секторе за тот же период умень-
шилось с 18 до 16 миллионов че-
ловек, показала проверка Счет-
ной палаты. 

Тому есть объективные при-
чины, считают эксперты. Нало-
говые каникулы, ослабление 
контроля за малым бизнесом со 
стороны государства позволили 
«обелиться» части микробизне-
са, потому число малых предпри-
ятий выросло, поясняет прези-
дент «ОПОРЫ России» Алек-
сандр Калинин. А вот число заня-
тых снизилось по демографиче-
ским причинам на фоне общего 
снижения числа занятых в эконо-
мике, отмечает он. 

Были и другие причины. За по-
следние годы, когда падал плате-

жеспособный спрос населения, 
малым предпринимателям при-
шлось снижать издержки. Пред-
приниматели экономили на на-
логах, и часть занятых перекоче-
вала в неформальную экономи-
ку, указывает профессор НИУ 
ВШЭ Александр Чепуренко. 
«Остаются рабочие места для на-
иболее производительных и эф-
фективных работников», — поя-
сняет эксперт. 

Еще одним способом выжить 
стал госзаказ. В 2017 году по 
сравнению с 2016 годом сумма 
заключенных в стране контрак-
тов по №223-ФЗ выросла на 70 
процентов до 30,7 триллиона 
рублей, рассказали «РГ» в одной 
из крупнейших федеральных 
электронных площадок. Основ-
ной прирост дали микропред-
приятия, что говорит об увели-
чении прозрачности госзаку-
пок, отметил генеральный ди-
ректор компании Владимир Ли-
шенков. 

Потеряв существенные объе-
мы спроса со стороны населения, 
малый бизнес пытается отыграть 
свой рынок хотя бы на госзакуп-
ках, соглашается Александр Ка-
линин. Принятые меры по мони-
торингу предприятий с госуча-
стием гарантировали малым 
предприятиям рынок госзакупок 
в объеме двух триллионов ру-
блей ежегодно, добавляет он. 

Между тем, пока малый биз-
нес пытался удержаться на пла-
ву, он сам поддержал экономи-
ку. «Если по итогам 2014 года 
мы фиксировали долю малого и 
среднего бизнеса в валовом про-
дукте страны 19,5 процента, то 
в 2017 году — 21,5 процента», — 
отмечает Калинин. Но для даль-
нейшего развития нужны новые 
меры. 

Наилучшим выходом было 
бы освобождение малого бизне-
са от слишком навязчивого вни-
мания со стороны правоохрани-
тельных и судебных органов. 

Уголовную статью за нелегаль-
ное предпринимательство стоит 
отменить, но при этом усилить 
административную ответствен-
ность. Также нужен понятный 
налоговый режим типа патента, 
который человек мог бы купить 
за минимальные суммы и вести 
дело без регистрации. Это по-
зволило бы предприятиям вый-
ти из тени, а другим начать ра-
сти, отмечают эксперты. 

Счетная палата в свою оче-
редь обратила внимание на со-
кращение объема предоставлен-
ных кредитов малым компаниям. 
При этом доля кредитов, обеспе-
ченных гарантиями в рамках на-
циональной гарантийной систе-
мы, увеличилась, но осталась не-
значительной: от 1,5 в 2016 году 
до 4,8 процента — в прошлом. 
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Предоставление 
жилого помещения 
в расчете лишь 
на самого ребенка-
инвалида делает 
льготу «иллюзорной»

О мерах, принимаемых для 
поддержки малого бизнеса, 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/4176

РАКУРС

В Подмосковье 
повысят 
зарплату 
водителям 
автобусов

ЧТОБЫ ЕХАЛО

Ирина Рыбникова

ГУБЕРНАТОР Подмосковья Ан-
дрей Воробьев поручил поднять 
водителям общественного тран-
спорта зарплату.

«Нам нужен более высокий 
уровень транспортного обслу-
живания. Для этого прошу пред-
усмотреть возможность повыше-
ния зарплат водителям «Мо-
странсавто». Чуда не произойдет, 
если мы тратим копейки», — ска-
зал Воробьев на заседании об-
ластного правительства.

Гендиректор «Мострансавто» 
Владислав Мурашов рассказал, 
что очередное повышение на 
предприятии намечено на фев-
раль текущего года. «Мы еще в 
прошлом году обратили внима-
ние, что зарплата наших водите-
лей на 30% отличается от зарплат 
частных перевозчиков. И начали 
поэтапное повышение. В ноябре 
прошлого года повысили на 5%. 
С 1 февраля поднимем еще на 
24%. Таким образом, средняя зар-
плата водителя составит 52 тыся-
чи рублей», — уточнил Мурашов.

Повышение зарплаты, надеют-
ся на предприятии, поможет прео-
долеть дефицит водительских ка-
дров. Сегодня, по словам Мурашо-
ва, Подмосковью не хватает мини-
мум тысячи водителей общест-
венного транспорта. «Чтобы ре-
шить проблему, мы будем продол-
жать повышать заработную плату, 
максимально усиливать работу 
кадровых служб. К 1 мая планиру-
ем закрыть вакансии», — говорит 
гендиректор предприятия. 

К тому времени, кстати, на 
маршруты должна выйти вторая 
партия автобусов, приобретен-
ных «Мострансавто» по програм-
ме обновления своего подвижного 
состава. Предприятие закупило в 
общей сложности 1758 современ-
ных автобусов малой, средней и 
большой вместимости. Более 800 
единиц подвижного состава уже 
поступило в муниципальные авто-
колонны, остальные должны при-
ехать в первом квартале этого 
года. 
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КОРРУПЦИЯ СК возбудил 
уголовное дело против 
полицейских, 
отпустивших бандитов

Шоу с масками

Наталья Козлова

ВЧЕРА подразделение Следственного комитета в подмо-
сковном городе Королеве обвинило двоих сотрудников 
полиции в злоупотреблении должностными полномочи-
ями, «повлекшем тяжкие последствия». Это очень нехо-
рошая уголовная статья, которая грозит серьезным сро-
ком в колонии.

Этот дикий случай не только привел двух подмосков-
ных полицейских в камеру следственного изолятора, но 
и поставил под угрозу карьеру их близких и дальних на-
чальников. 

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК по Московской области 
Ольга Врадий: 

— Это уголовное дело находится в нашем производст-
ве. По данным следствия, все произошло еще 9 ноября 
2017 года. В тот день два инспектора патрульно-посто-
вой службы полиции мобильного взвода отдельной роты 
ППС по Королеву во время патрулирования увидели по-
дозрительную машину. 

Капитан и лейтенант подошли к «ВАЗ-2170». Старая 
машина была без регистрационных знаков, что и броси-
лось в глаза полицейским. В салоне находились  четверо 
мужчин. Во время осмотра подозрительной машины по-
лицейские увидели два «предмета, похожие на пистоле-
ты», маски с прорезями для глаз, перчатки, а также госу-
дарственные регистрационные знаки с этой машины.

 По словам представителя СКР, полицейские прекра-
сно поняли, что все обнаруженные предметы приготов-
лены для совершения преступления. Как казенно выра-
зились позже в Следственном комитете, сотрудники 
ППС «не приняли положенных в таких случаях мер к за-
держанию и доставлению граждан в полицию». Понятно, 
что и в дежурную 
часть они ничего не 
сообщили. 

Дальнейшие дей-
ствия сотрудников 
полиции в СКР на-
звали «корыстной 
заинтересованно-
стью».

У странных води-
теля и пассажиров 
полицейские забра-
ли личные докумен-
ты, документы и 
ключи от машины. И 
назвали сумму, за которую они могли бы вернуть доку-
менты, ключи и мобильные телефоны.

Свободу и имущество можно было получить назад за 
сто тысяч рублей. В противном случае пассажирам и во-
дителю машины без номеров пообещали море неприят-
ностей — угрожали доставить в отдел полиции и «награ-
дить висяками». 

Торг закончился половиной от желаемой суммы — по-
лицейские получили 55 тысяч рублей, после чего оста-
новленным вернули документы и ключи от машины, раз-
решив ехать по своим делам. 

Уже потом в ходе следствия было установлено, что 
грабителями оказались четверо жителей Щелковского 
района и один гражданин Азербайджана. 

Изначально они готовились к совершению разбойно-
го нападение на одну из торговых точек в Королеве. В тот 
момент, когда один из группы уже «стоял на стреме», 
четверо остальных в машине разрабатывали план напа-
дения. 

Вот именно в этот момент машина грабителей и бро-
силась в глаза проезжавшим мимо полицейским. 

Стражи порядка фактически помешали бандитам ог-
рабить магазин. Пока пассажиры машины без номеров 
торговались с жадными полицейскими, стало понятно, 
что ограбление в Королеве у них не получится. 

Но раз им повезло и от полицейских бандитам уда-
лось удачно откупиться, они решили все-таки не терять 
день и направились в другой подмосковный город -  Бала-
шиху.

 Там они совершили разбойное нападение на магазин 
«Продукты». Но неудачно. Поскольку к тому времени в 
магазине уже была снята касса, нападавшим удалось по-
живиться только на сумму 10 тысяч рублей. Да и то - не-
надолго. Вскоре бандиты были задержаны сотрудниками 
полиции.

 В Следственном комитете корреспонденту «РГ» ска-
зали, что в настоящее время в отношении полицейских 
судом избрана мера пресечения в виде заключения под 
стражу. Вину свою они не признают. Но расследование 
уголовного дела продолжается.  

В Главном управлении МВД по Московской области 
неприятную для них новость комментировали крайне 
скупо, что и понятно. Там сообщили, что сотрудники 
ППС будут уволены из органов внутренних дел, а их ру-
ководство привлечено к строгой дисциплинарной ответ-
ственности.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Начальника УГИБДД по Кировской области 
заподозрили в регистрации нелегальных «КамАЗов»

Сломался на грузовике
Андрей Андреев,
«Российская газета», Киров

С
отрудники полиции и 
УФСБ задержали началь-
н и к а  р е г и о н а л ь н о г о 

УГИБДД Александра Плотникова 
в его рабочем кабинете по делу о 
мошенничестве при регистрации 
грузовых автомобилей. Сейчас 
решается вопрос об избрании 
ему меры пресечения.

О том, что над Плотниковым 
сгустились тучи, стало ясно по-
сле того, как ранее следственное 
управление объявило о рассле-
довании дела с массовой реги-
страцией в Кировском УГИБДД 
нелегальных «КамАЗов», изго-
товленных в Татарстане. По дан-
ным СУ СКР, в деле были заме-
шаны сотрудники кировской по-
лиции, хотя никакие фамилии 
первоначально не назывались. 
Не раскрывались и детали дела.

По версии следствия, собы-
тия разворачивались следую-
щим образом. Ориентировочно 
еще до 2014 года некий хозяин 
фирмы, расположенной в Татар-
стане и торгующей оптом авто-
мобилями, создал группу из соб-
ственников и руководителей 

предприятий — изготовителей 
грузовых авто на базе шасси 
«КамАЗ». За три последних года 
они купили по заниженной стои-
мости 279 машин, эксплуатация 
которых в РФ запрещена из-за 
низкого второго экологического 
класса. После чего внесли в их 
паспорта сведения о том, что 
двигатели относятся к четверто-
му экологическому классу и за-
регистрировали их на террито-
рии Кировской области, а затем 
продали покупателям в различ-
ным регионах РФ. При этом они 
не уплатили утилизационный 
сбор, а из-за того, что эксплуата-
ция таких машин в России за-
прещена, общий ущерб из-за не-
уплаты утилизационного сбора 

может составить более 837 мил-
лионов рублей. 

По данному делу ранее еще в 
прошлом году были арестованы 
генеральный и коммерческий 
директора «Ренбизнесавто», а 7 
января задержан директор «ТД 
«Авто», который ранее находил-
ся в федеральном розыске.

Еще в конце 2015 года право-
охранительные органы устано-
вили, что на территории Киров-
ской области была открыта не-
кая фирма, которая замешана в 
коррупционных схемах при уча-
стии высокопоставленных чи-
новников ГИБДД. Она была за-
регистрирована в Набережных 
Челнах и с начала 2015 года ак-
тивно реализовывала схему по 

уходу от уплаты утилизационно-
го сбора на автомобили «Ка-
мАЗ». Именно такие автомаши-
ны массово регистрировались в 
межрайонном регистрационно-
экзаменационном отделе ГИБДД 
управления МВД России по Ки-
ровской области. Всего по такой 
схеме было зарегистрировано 
около 300 «КамАЗов». При этом 
сами транспортные средства 
якобы даже не осматривались, 
представлялись лишь фотогра-
фии номерных узлов и агрега-
тов.

Афера выглядела следующим 
образом. Машины второго эко-
логического класса уже не выпу-
скаются, но зато есть некий 
«сборочный комплект» на ре-
монт старой машины. На самом 
деле никакого ремонта нет: ста-
рый автомобиль просто выбра-
сывается, а новый, который по 
документам проходил как «сбо-
рочный комплект», регистриру-
ется по старому ПТС. Но уже не 
со вторым, а с четвертым эколо-
гическим классом. По логике те-
перь такие машины, не соответ-
ствующие экологическим тре-
бованиям РФ, должны быть за-
прещены к эксплуатации.

Деньги без цели
«Каждый четвертый (26 
процентов) взрослый 
россиянин уверен сегод-

ня, что невозврат кредита не явля-
ется преступлением. Около 38 про-
центов опрошенных считают, что 
небольшая задержка по кредиту не 
страшна, а 48 процентов заемщи-
ков испытывают раздражение, по-
лучая уведомления о выплате кре-
дита от банка», — констатирует Ти-
мур Аймалетдинов. На этом фоне 
45 процентов держателей карт 
оформили их все-таки по собствен-
ной инициативе. А среди высокоо-
бразованных участников опроса 
доля самостоятельно оформивших 
«кредитки» выше 52 процентов. 

Вполне возможно, что это сле-
дует из тех целей, на которые дер-
жатели таких карт собираются 
тратить заемные деньги. «Треть 
россиян (36 процентов) рассчи-
тывают, что карта понадобится, 
если не хватит денег до зарплаты», 
а 29 процентов планируют ис-
пользовать ее на случай крупной 
покупки», — перечисляет НАФИ. 

С одной стороны, рост числа 
кредитных карт на руках у населе-
ния — позитивный факт, говорит за-
влабораторией анализа институ-
тов и финансовых рынков РАН-
ХиГС Александр Абрамов. «И для 
экономики, и для граждан стиму-
лирование потребительского спро-
са было бы большим плюсом», — 
считает эксперт. Но, подчеркивает 
он, если заемщики соблюдают сро-
ки погашения. «У нас же пока и фи-
нансовая грамотность, и ментали-
тет делают такие карточки опа-
сным орудием. Люди зарабатыва-
ют в целом мало, а тратить хотят 
гораздо больше. И в результате вну-
тренние тормоза добросовестного 
плательщика часто отсутствуют», 
— объясняет Абрамов. И предлагает 
в качестве меры, которая может 
снизить остроту проблемы, озабо-
титься законодательным регули-
рованием такой устоявшейся пра-
ктики банков как выдача «бесплат-
ной» кредитки в дополнение к уже 
взятому в банке займу. 

Сегодня предложения оформить кредитную карту можно встретить практически повсюду.

В салоне полицей-
ские увидели «пред-
меты, похожие на 
пистолеты», маски с 
прорезями и снятые 
с машины номера
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 Всего по мошеннической 
схеме в Кировской области 
было зарегистрировано 
около 300 «КамАЗов»
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Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

Информационное сообщение
Об исключении АБ «СНБ» (ЗАО)  

из реестра банков – 
участников системы  

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у АКЦИОНЕРНОГО БАНКА «СЕТЕВОЙ 
НЕФТЯНОЙ БАНК» (закрытое акционерное общество) 
(регистрационный номер по Книге государственной  
регистрации кредитных организаций 2720, номер по реест-
ру банков — участников системы обязательного страхова-
ния вкладов 188) и завершением Агентством процедуры вы-
платы возмещения по вкладам Правлением Агентства 19 ян-
варя 2018 г. (протокол № 5) принято решение об исключе-
нии указанного банка из реестра банков — участников сис-
темы обязательного страхования вкладов с 18 декабря  
2017 г. на основании информации Банка России от 17 янва-
ря 2018 г. №  14-5-30/227 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией (запись в Едином госу- 
дарственном реестре юридических лиц от 18 декабря 
2017 г. № 2173926603596).

Публикацию комментирует 
Михаил Хазин
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РАКУРС Активисты просят 
вернуть «дому под юбкой» 
исторический вид

Возвращение 
балерины

Сергей Жуков

В МОСКВЕ началась операция 
«Возвращение балерины». Так 
историки, москвоведы и архи-
текторы шуточно прозвали свою 
кампанию в социальных сетях, 
где просят придать «дому под 
юбкой» на Тверской улице пер-
воначальный вид. Иначе говоря, 
вернуть на ротонду скульптуру, 
исчезнувшую оттуда 60 лет на-
зад.

Дом № 17 на углу Тверской 
улицы и Пушкинской площади, 
который не только многие мо-
сквичи, но и гости столицы зна-
ют по расположенному в нем 
магазину «Армения», вырос 
еще в довоенном 1940 году. Ро-
тонду на его крыше 18 лет укра-
шала грациозная девушка с сер-
пом и молотом в руках. Говорят, 
прообразом стала знаменитая 
балерина Ольга Лепешинская. 
Тем не менее железной эту вер-
сию многие историки призна-
вать не берутся. В 1958-м скуль-
птуру убрали, а прозвище — 
«дом под юбкой» — так и оста-
лось у москвичей. 

Разговоры о возвращении 
девушки в профессиональных 
кругах всплывали не раз. И вот 
спустя 60 лет о ней заговорили 
с новой силой. С идеей восста-
новить скульптуру и вернуть ее 
на законное место к столичным 
властям обратились создатели 
Telegram-канала «Архитектур-
ные излишества». К ним присо-
единились сотрудники музеев, 
фотографы, историки, архитек-
торы. Письма общественники 
отправили в ключевые департа-
менты города. Инициативу уже 
поддержал президент Союза ар-
хитекторов России Николай 
Шумаков. Готовы рассмотреть 
ее и в Мосгордуме. Как расска-
зал «РГ» москвовед Павел Гни-

лорыбов, к вопросу подключил-
ся также Архсовет Москвы. 
«Там опросили 14 ведущих спе-
циалистов в области реставра-
ции и сохранения культурного 
наследия, 11 из них высказа-
лись «за» возвращение балери-
ны, — заметил он. — Поддержали 
нас и жители дома № 17».

В положительном ключе вы-
сказался и главный архитектор 
столицы Сергей Кузнецов. 
«Если специалисты найдут воз-
можность вернуть эту скуль-
птуру, это пойдет только на 
пользу городу, — пояснил он 
«РГ». — Самое главное в этом 
случае — взвесить все «за» и 
«против», но в целом я поддер-
живаю эту идею». 

Историки и москвоведы пол-
ны оптимизма. По словам Пав-
ла Гнилорыбова, возвращение 
балерины поддерживает боль-
шинство профессионалов отра-
сли. «Это не такой масштабный 
вопрос, поскольку перекапы-
вать пол-улицы не нужно, — го-
ворит он. — Главное — выделить 
из бюджета деньги. Собрать их 
силами общественников вряд 
ли удастся».

Разговоры о воз-
вращении скульпту-
ры в профессио-
нальных кругах 
всплывали не раз. И 
вот спустя 60 лет о 
ней заговорили с 
новой силой 

ПРЕМИИ «Нелюбовь» Андрея 
Звягинцева — в шорт-листе 
«Оскара»

Голливудская 
рулетка

Валерий Кичин

В ЛОС-АНДЖЕЛЕСЕ объяви-
ли шорт-лист номинантов на 
премии Американской киноака-
демии «Оскар». Фильм Андрея 
Звягинцева «Нелюбовь» вошел 
в пятерку претендентов на пре-
мию в категории «Лучший 
фильм на иностранном языке».

Его соперниками будут 
«Фантастическая женщина» 
Себастьяна Лелио (Чили), «О 
теле и душе» Ильдико Эньеди 
(Венгрия), «Квадрат» Рубена 
Эстлунда (Швеция) и «Оскор-
бление» Зиада Дуэйри (Ливан). 
Таким образом, из промежуточ-
ного списка выпали фильмы 
«Фелисите» Алена Гомиса (Се-
негал), «Рана» Джона Тренгова 
(ЮАР), «На пределе» Фатиха 

Акина (Германия) и «Фокстрот» 
Самуэля Маоза (Израиль). Неу-
дача последних двух картин не-
ожиданна: многие предрекали 
им даже победу в «оскаров-
ской» гонке.

В главную номинацию «Луч-
ший фильм» попали «Темные 
времена» Джо Райта, «Леди 
Берд» Греты Гервиг, «Дюнкерк» 
Кристофера Нолана, «Форма 
воды» Гильермо дель Торо, 
«Прочь» Джордана Пила, «Се-
кретное досье» Стивена Спил-
берга, «Призрачная нить» Пола 
Томаса Андерсона, «Зови меня 
своим именем» Луки Гуаданьи-
но и «Три билборда на границе 
Эббинга, Миссури» — драма 
Мартина Макдоны, одержав-
шая верх в конкурсе «Золотого 
глобуса». В пятерке лучших ре-
жиссеров Кристофер Нолан, 
Джордан Пил, Грета Гервиг, Пол 
Томас Андерсон и Гильермо 
дель Торо.

В числе лучших актеров, ис-
полнителей главных ролей, — 
Фрэнсис Макдорманд («Три 
билборда…»), Марго Робби 
(«Тоня против всех»), Сирша 
Ронан («Леди Берд»), Мерил 
Стрип («Секретное досье»), 
Салли Хокинс («Форма воды»), 
Тимоти Шаламе («Зови меня 
своим именем»), Дэниел Калуя 
(«Прочь»), Гэри Олдман («Тем-
ные времена»), Дензел Вашинг-
тон («Роман Израэл, эсквайр») 
и Дэниел Дэй-Льюис («При-
зрачная нить»). 

Наибольшее число номина-
ций — 13 — у «Формы воды».

90-я церемония вручения 
премий «Оскар» состоится 5 
марта.

Поздравим Андрея Звягинцева — 
двукратного номинанта «Оскара»!
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгений Степанов, 
автор проекта «Гуляем по Москве»:

— В целом идею одобряю. Будет здорово, если удастся восстановить скульпту-

ру. Это примерно то же самое, как вернуть памятник Горькому на Тверскую 

Заставу.
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ПРИГОВОР Заочно получила 
срок за крупные хищения 
в России гражданка США

Дорогая родня

Владимир Федосенко

БАСМАННЫЙ районный суд Москвы признал винов-
ной гражданку США Жанну Булах в хищении из бюджета 
Московской области 11 миллиардов рублей. И заочно 
приговорил ее к 11 годам колонии. Она признана винов-
ной по части 4 статьи 159 УК РФ — в мошенничестве в 
особо крупном размере, и по части 3 статьи 174 УК РФ — 
в легализации (отмывании) денежных средств или иного 
имущества, приобретенного преступным путем.

Жанна Булах — бывшая супруга экс-министра финан-
сов правительства Подмосковья Алексея Кузнецова, ко-
торый официально находится в розыске. Следствие счи-
тает, что она вместе с мужем создала преступную группу, 

в которую входили 
должностные лица 
правительства Мо-
сковской области. 
В том числе для хи-
щения средств об-
ластного бюджета. 

Похищенные 
деньги по фиктив-
ным сделкам были 
выведены на счета 
компаний, зареги-
стрированных на 
Кипре. На украден-
ные деньги прио-

бретались элитные объекты недвижимости в Швейца-
рии и Франции. По версии следствия, сумма ущерба от 
действий Кузнецова и его сообщников превышает 
14 миллиардов.

Вчера суд удовлетворил гражданские иски потерпев-
ших — нескольких муниципальных образований области 
и юридических лиц на общую сумму около 9 миллиардов 
рублей. В счет погашения этой суммы судья Елена Лен-
ская постановила обратить имущество Булах, на которое 
наложен арест: квартиры в Париже и Швейцарии, виллу 
в Сен-Тропе и отель в Куршевеле, а также автомобили, 
яхту и предметы искусства. Напомним, в России было 
арестовано 1357 антикварных предметов, которые Бу-
лах перед отъездом в США намеревалась вывезти через 
Санкт-Петербург в Финляндию. 

Государственные органы США отказали России в экс-
традиции Булах, и суд рассмотрел ее дело заочно.

Интересно, что и Европа редко выдает России бывших 
ее граждан, признанных на родине преступниками. Но 
при доказательстве мошеннических действий сбежав-
ших бизнесменов — суды европейских государств аресто-
вывают их имущество. К примеру, было отказано в выда-
че того же Кузнецова, а также банкира Сергея Пугачева. 
Но их имущество и счета были арестованы. Часть выру-
ченных от продажи арестованного за границей имущест-
ва денег ушла в счет погашения исков потерпевших рос-
сийских организаций, частных лиц, а также в доход госу-
дарства.

СУД На процессе по делу 
полковника СКР 
Максименко прозвучало 
новое имя

Что сказал 
прокурор

Иван Егоров

ГРОМКИЙ резонанс вызвало вчерашнее заседание Мос-
горсуда по делу начальника УСБ СК РФ Михаила Макси-
менко, обвиняемого во взятке от Захария Калашова, из-
вестного в криминальном мире как Шакро Молодой. 

Это было первое слушание по существу в открытом 
режиме, на котором гособвинитель озвучил фабулу об-
винения. Вместе с остальными обвиняемыми по делу не-
ожиданно прозвучала фамилия руководителя Главного 
следственного управления Следственного комитета РФ 
по Москве Александра Дрыманова.

— Максименко узнал от своего заместителя Ламонова 
о том, что Олег Шейхаметов готов заплатить за решение 
вопроса в отношении Кочуйкова — Итальянца. Макси-
менко вступил в пре-
ступный сговор с Ла-
моновым для реше-
ния вопроса и полу-
чил от Шейхаметова 
500 тысяч долларов. 
Бывший сотрудник 
Следственного ко-
митета Денис Бого-
родецкий и бывший 
сотрудник МВД Ев-
гений Суржиков вы-
ступили посредни-
ками в сделке, а Дры-
манов дал команду 
переквалифицировать дело и взять его на контроль Ни-
кандрову, — сообщил прокурор Борис Локтионов.

Он пояснил, что «бывший первый заместитель на-
чальника ГСУ СК по Москве Никандров и экс-глава след-
ственного управления СК по ЦАО Москвы Алексей Кра-
маренко предоставили Дрыманову служебные записки о 
необходимости переквалификации действий Кочуйкова 
и Эдуарда Романова об изменении им меры пресечения 
при отсутствии на то законных оснований».

— Дрыманов, несмотря на это, одобрил эти предложе-
ния и поручил Никандрову продолжить курирование 
расследования уголовного дела, — огласил Локтионов об-
винительное заключение.

Естественно, что в таком контексте и в таких форму-
лировках упоминание Дрыманова прозвучало как некое 
косвенное обвинение. Однако ранее ни в деле Максимен-
ко, которое уже слушается по существу в Мосгорсуде, ни 
в деле Никандрова и Ламонова, которое выделено в от-
дельное производство, фамилии главного следователя 
Москвы не звучало. Более того, если бы Дрыманов стал 
фигурантом дела, то на это потребовалась бы санкция 
председателя СКР Александра Бастрыкина, но об этом 
тоже ничего не известно. Единственное, о чем было из-
вестно, что полтора года назад по этому делу проводи-
лись обыски в кабинете Александра Дрыманова. Источ-
ник в правоохранительных органах сообщил тогда, что 
Дрыманов проходит свидетелем по делу. Однако сам на-
чальник столичного ГСУ СК РФ позже заявил, что ника-
кого статуса по этому делу у него нет.

Официальных комментариев представителей Следст-
венного комитета по этому поводу корреспонденту «РГ» 
на момент подписания номера получить не удалось. Ми-
хаил Максименко в суде отверг обвинения во взятке. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Когда государственная машина совершает грубый наезд на многодетную семью, 
как наказать виновного?

Семь «я» — изъять!
Золик Мильман
«Российская газета», Хакасия

Э
та маленькая история уже 
достигла всероссийского 
масштаба. Казалось бы, 

так не бывает. Разве прическа 
мальчика, посещающего детсад в 
сибирском селе Первомайское, 
может служить причиной раз-
грома семьи? Однако у супругов 
Лицегевич срочно изъяли семе-
рых приемных детей и рассеяли 
их по другим  домам.  Боградский 
райсуд воссоединил семью, раз-
рушенную из-за длинных волос 
малыша. Но, может, победой ста-
нет тот суд, который накажет ре-
альных чиновников, попытав-
шихся уничтожить то, что созда-
ется самым великим трудом — се-
мью с приемными детьми? 

Я приехал в тот самый детсад 
села Первомайское. Заведующая 
говорит кратко: «Суд все решил, 
нечего комментировать». Но 
пары минут не проходит — и ре-
плики завхоза, воспитателей сли-
ваются в оглушительный хор ар-
гументов: 

— Да волосы эти вообще ни при 
чем, как и сборы на ремонт! Не 
было никаких поборов, врут Ли-
цегевичи! 

– Лодыри, отматерят детей, за-
гонят, точно рабов, навоз воро-
чать — и на сторону. Он лежит, от-
дыхает, она по личным делам мо-
тается. Наберет в магазине кон-
фет, бананов, мороженого — и ест. 
А дети на хлебе. Грязные, обновок 
не видят, ботинки жмут. 

— Думаете, зачем они, пенсио-
неры, приемных-то берут и бе-
рут? Ради денег! Еще и с детских 
счетов ухитряются средства сни-
мать, переводить на собственные. 

...Их половинку в непримет-
ном двухквартирном строении на 
улице Школьной узнаю издале-
ка — по прижавшимся к воротцам 
старенькой «Ниве» да потрепан-
ным тракторам. «Владимирец» — 
семейная реликвия, «Беларусь» — 
собственность племянника, фер-
мера. «Разрушительница нравст-
венности», «монстр, запугавший 
деревню», вместе с супругом бук-
вально утопают в объятиях ре-
бятни, только что вернувшейся к 
родному очагу.

Малыши прижимаются к коле-
ням Владимира Михайловича и 
Любови Петровны, карабкаются 
на плечи. Один из них все время 
говорит ей: «Я так соскучился». 
Два месяца не виделись. Для де-
тей — вечность. 

Чудовищные обвинения на го-
ловы некогда передового комбай-
нера и чабана, знатной тракто-
ристки и мастера машинного дое-
ния обрушились внезапно, ве-
сной 2017-го. За 35 совместно 

прожитых лет, в течение которых 
вместе с родной дочкой воспита-
ли двадцать сирот, — ни единого 
замечания, упрека. Стопа благо-
дарностей, грамот.

А теперь — внимание! В минув-
шем феврале она осмелилась зая-
вить в местном телеэфире о том, 
что опекунские выплаты посто-
янно задерживаются, дополни-
тельные же суммы, положенные 
ребенку-инвалиду, вообще не до-
ходят. Да еще и в садик, куда води-
ла двоих, краски, кисть, обои пе-
редала, а деньги на ремонт сда-
вать отказалась (факт поборов 
подтвержден на суде). 

 И — понеслось. Следим за дата-
ми. Май, 19-е. Воспитатель Т. Ла-
рина — заведующей МБДОУ «Ко-
лосок» Т. Гордеевой: «Дети не же-
лают принимать в свои игры С., 
считают девочкой, так как у него 
волосы собраны в хвост под ре-
зинку». Май, 22-е. Завдетсадом — 
и.о. начальника районного управ-
ления образования О. Манако-
вой: «Прошу принять меры и ока-
зать воздействие на Лицегевич 
Л.П. по поводу прически ее прием-

ного ребенка». Май, 23-е. Руково-
дитель райуно — председателю ко-
миссии по делам несовершенно-
летних О. Черкуновой: «Прошу 
рассмотреть отношение к испол-
нению своих обязанностей опеку-
на Лицегевич Л.П. и принять меры 
в пределах своей компетенции». 
Май, 24-е. Акт обследования, про-
веденного членами КДН и ЗП, гра-
фа «Факторы, подтверждающие 
трудную жизненную ситуацию»: 
«Лицегевич Л.П. рекомендовано 
привести в надлежащий внешний 
вид малолетнего ребенка». Июнь, 
14-е. Протокол заседания КДН: 
«Продолжить профилактическую 
работу с Лицегевич Л.П.». Июнь, 
17-е. О. Манакова — О. Черкуно-
вой: «Приемный родитель пре-
пятствует специалистам управле-
ния образования, отвечает, что в 
сад детей водить не будет. Прошу 
воздействовать…» 

 Еще в июне Любовь Петровна 
сама подрезала мальчику воло-
сы, в июле парикмахер сделал 
ему модную стрижку каре. Одна-
ко второго августа КДН ставит 
вопрос «о прекращении опеки и 

дальнейшего устройства несо-
вершеннолетнего С.». А первого 
ноября администрация Боград-
ского района досрочно расторга-
ет договор о приемной семье. 
При этом отстраняет Любовь 
Петровну от исполнения обязан-
ностей опекуна и попечителя над 
ВСЕМИ семерыми детьми.

 Свежие договоры, невзирая 
на юридические закавыки, обыч-
но неповоротливая бюрократи-
ческая машина оформила загодя. 
Операцию по «изъятию и пере-
мещению» провела стремитель-
но. Уже третьего ноября детского 
смеха в доме не было слышно. 

— В положительный исход суда 
почти не верила, — признается ад-
вокат Юлия Богодист, оспаривав-
шая незаконное постановле-
ние. — Последствия травмы, нане-
сенной несовершеннолетним, 
поводу, вызвавшему столь рез-
кие действия органа власти, аб-
солютно не соответствуют. Их 
мнения не учтены. Международ-
ные конвенции проигнорирова-
ны. Но стала выступать — одна 
мысль в голове: «Ничего не дока-
жешь». Когда произнесла «я к 
вам не как защитник обраща-
юсь — как мать двоих детей», за-
плакала даже.

 — Стойкое чувство: вымучен-
ные докладные, акты, решения 
шиты белыми нитками, — под-

тверждает и сопровождающий 
меня в командировке Николай 
Щербаков,  психолог фонда 
«Счастливые дети» и кризисного 
центра «Верба», старший препо-
даватель Сибирского федераль-
ного университета. — Запачкан-
ная песком ножка ребенка, раз-
буженного комиссией в разгар 
тихого часа? Пресловутые воло-
сы, которые, кстати, неизвестно 
кем собраны в хвост (предусмо-
трительно сделанные в детсаду 
фотографии — фас, профиль, вид 
сзади — фигурировали в качестве 
вещдоков)? Развивающих посо-
бий, игр, цветных карандашей 
контролеры в комнатах не нахо-
дят, хотя там и компьютер есть, и 
книжки, и конструкторы лего, и 
пазлы. Зато обнаруживают «рой 
мух, направлявшихся от дома к 
школе». Исполнение представ-
ленного психологического за-
ключения бесконечно далеко от 
профессиональных стандартов. 
Цитаты о гендерной идентифика-
ции, гендерном воспитании глу-
бокомысленны. Но вчитайтесь в 
наукообразное обоснование — 
дилетантская поспешность. Ина-
че откуда многочисленные, весь-
ма символичные опечатки (вме-
сто слова «гендер» сплошь и ря-
дом — «тендер»)? Пообщался сей-
час с маленькими. Вроде бы успо-
коились. И вдруг глянут с трево-
гой: «А нас не увезут?»

Пятилетний С. в этот момент, 
сияя от счастья, на любимом ве-
лике мчится к калитке. Она в этот 
день не закрывается. Повзро-
слевшие Катя Лицегевич и при-
емная сестра Люба, будущие пе-
дагоги, чтобы обняться с млад-
шими и родителями, первыми 
приехали из Абакана. 

Соседи идут и идут: Галина 
Путинцева, Наталья и Михаил 
Карпановы... 

 — Мы же полвека знаем друг 
друга, — делится Надежда Алек-
сеевна Рехлова, учительница с 
39-летним стажем. — Перед су-
дом почти 100 односельчан под-

писали письмо в поддержку 
Любы. Чересчур прямолиней-
ная? А как по-другому-то, если 
государевы люди, призванные 
таким, как она, сердечные сове-
ты давать и помогать непрестан-
но, возомнили себя ревизорами 
да приказчиками?

В сумерках притормаживаем у 
сельсовета, рядом с грузовичком, 
снабженным манипулятором. Его 
хозяин, шеф первомайской адми-
нистрации Андрей Поляков, обла-
ченный в рабочий комбинезон и 
спортивную шапку, поверх кото-
рой на лбу приделан фонарик, раз-
бирает бумаги, с утра дожидавши-
еся внимания. Отставной офицер 
угрозыска, хлебнувший потом и 
все прелести деревенского пред-
принимательства, он здесь и ЖЭК, 
и МЧС, и третейский суд. Полчаса 
назад вызволял из кювета стол-
кнувшиеся за околицей легковуш-
ки. Сейчас торопится выручать 
поросенка, чей любопытный пята-
чок застрял между штакетин.

 — Лицегевичи — лодыри? А вы, 
когда здоровались, руки их виде-
ли? Два десятка дойных коров с 
телятами, две сотни кроликов, 
овцы, куры, гуси, индоутки, це-
сарки — да за всем этим, не будь 
ты истинным пахарем, разве 
углядишь? Семнадцать лет здесь 
живу — не перестаю поражаться, 
как они управляются. А ведь еще 
и всегда с детворой. Как ни встре-
чу ее за баранкой – то по врачам 
повезла, то в санаторий. Вечера-
ми в продмаге шумят — покупки 
выбирают… Ну а молва… Совхоз 
обанкрочен. Кто посноровистее, 
подсобным хозяйством кормит-
ся, сдает молоко. Растерявшиеся 
«паленку» пьют. У работящего 
мужика изба сгорела — реакция: 
«Поделом кулаку!» Я вчера елку 
для деревни вкопал. Украсил гир-
ляндой. Ночью увели… И зависти 
хватает, и злословья. Но я вам так 
скажу: жизнь все равно держится 
на добре. Живем — значит, оно ни-
куда не исчезло. Зажжем и на на-
шей елке огоньки. 

Налоги Дачники получат льготу только на одну хозяйственную постройку 

Банька по-серому
Ольга Игнатова 

М
и н ф и н  Р о с с и и 
разъяснил, что все 
нежилые строе-
ния, в том числе 
летняя  кухня  и 

баня, расположенные на земель-
ном участке, предоставленном 
для ведения садоводства, призна-
ются хозяйственными строения-
ми и облагаются имуществен-
ным налогом. 

 При этом если человек однов-
ременно является пенсионером 
и инвалидом, то он сможет пол-
ностью не платить имуществен-
ный налог за жилой дом, причем 
любой площади и любого назна-
чения (жилого или нежилого), а 
также за одну хозяйственную по-
стройку площадью не более 50 
кв. метров, которые расположе-
ны в садоводческих товарищест-
вах. Например, за ту же летнюю 
кухню. В то же время, как поя-
сняет «Российской газете» пред-
седатель Союза дачников Подмо-
сковья Никита Чаплин, принад-
лежащая дачнику баня не будет 
идентифицирована в базах дан-
ных налоговых органов в качест-
ве хозяйственного строения, в 
связи с чем в отношении этого 
объекта будет применяться по-
вышенная налоговая ставка 
(0,5% вместо 0,3%). Поэтому, 
как уточняет Чаплин, для иден-
тификации принадлежащего 
льготнику объекта недвижимо-
сти необходимо лично обратить-
ся в налоговый орган с докумен-
том, подтверждающим вид этого 
объекта. После чего налоговый 
орган сможет произвести пере-
расчет налога по пониженной 
налоговой ставке. Но заплатить 
налог все равно придется. 

В России сегодня насчитыва-
ется около 60 миллионов дачни-
ков, больше половины из них 

пенсионеры. Напомним, что в 
конце прошлого года пенсионе-
ров освободили от земельного 
налога на их шесть соток. И это 
очень серьезное подспорье. 
Ведь, как поясняют в Союзе са-
доводов России, налог на землю 

исчислялся от дорогой када-
стровой стоимости, а ставки 
устанавливали местные депута-
ты в размере от 0,1 до 0,3%. При 
этом 83% муниципалитетов в 
России определили ставку на 
максимальном уровне — 0,3%. В 

рублях это выходило по-разно-
му. Кто-то по ставке 0,3% платил 
700 рублей в год, а кто-то, где ка-
дастровая стоимость земли вы-
сокая, например, в Подмоско-
вье, и 5 тысяч. Лишь в редких 
случаях местные депутаты ре-
шились установить низкую став-
ку. Но при этом пенсионеры, ин-
валиды и иные категории гра-
ждан имеют льготы не на все 
имущество, построенное в садо-
водческих товариществах. 

Кстати, как напоминает Феде-
ральная налоговая служба, с на-
чала 2018 года упрощен порядок 
обращения за налоговыми льго-
тами. Теперь льготники вправе, а 

не обязаны, как было ранее, вме-
сте с заявлением представить до-
кументы, подтверждающие пра-
во на льготу. Если такие докумен-
ты не представлены, налоговый 
орган по информации, указанной 
в заявлении, самостоятельно за-
прашивает необходимые сведе-
ния у уполномоченных органов, 
а затем информирует налогопла-
тельщика о результатах. 

Дополнительные льготы, ос-
вобождающие от уплаты налога, 
могут устанавливаться норма-
тивными актами муниципаль-

ных образований (законами Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и Севас-
тополя) по месту нахождения 
участков. 

Напомним, что с 1 января сле-
дующего года вступит в силу но-
вый закон о садоводческих това-
риществах. Он, в частности, офи-
циально разрешит прописывать-
ся в дачных домиках. 

Возможность постоянного 
проживания подтолкнет к разви-
тию инфраструктуры исконно 
дачных мест, уверен Никита Чап-
лин. И рано или поздно встанет 
вопрос о возможности присоеди-
нения к близлежащим населен-
ным пунктам. «Жители вложат 
больше средств. Ведь и сегодня в 
садоводческих товариществах 
все строится и благоустраивает-
ся без бюджетных денег. «Сегод-
ня во многих населенных пун-
ктах живут дачники, но у них нет 
полномочий софинансировать 
ремонт дороги в своей деревне, а 
муниципалитет не всегда может 
выделить на это деньги в теку-
щем году. В товариществах вла-
дельцы участков платят сами за 
все. Они имеют право поставить 
ворота или шлагбаум на въезд в 
свой поселок, обеспечив допол-
нительную безопасность, могут 
ограничить въезд посторонних 
машин — жители деревень такой 
возможности лишены, — сравни-
вает Чаплин. — Но надо ли присо-
единять дачный поселок к посе-
лению, должно решаться с уче-
том мнения всех владельцев 
участков в СНТ, жителей сосед-
него населенного пункта, нали-
чия инфраструктуры и возмож-
ностей муниципального образо-
вания». 

Инфраструктура дачных поселков 
скоро, возможно, станет 
более развитой.

Будущие педагоги — повзрослев-
шие Катя Лицегевич (на снимке 
первая справа) и приемная сестра 
Люба (рядом), — чтобы обняться 
с младшими и родителями, 
в это утро первыми приехали 
из Абакана. 

Акцент

 А может, победой станет тот 
суд, когда будут наказаны 
реальные чиновники, 
которые совершили 
этот грубый наезд?

Акцент

 С 2018 года действует упро-
щенный порядок обращения 
за налоговыми льготами 

Резонанс вызвало 
заявление гособви-
нителя, в котором 
было упомянуто 
имя главного следо-
вателя Москвы 

Жанна Булах и экс-
министр финансов 
Подмосковья 
Кузнецов похитили 
из бюджета 14 мил-
лиардов рублей

Верховный суд разъяснил, 
как наследуются дачные 
участки
rg.ru/art/1392609

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор Зимин, 
глава Республики Хакасия:

— Число детдомов у нас сократилось до минимума. Из двенадцати осталось два — 

специализированные, для воспитанников, которым без государственной забо-

ты не обойтись. Очень важное дело вершат неравнодушные люди, создающие 

приемные семьи, в которых ребята обретают не только домашнее тепло, но и 

трудовые навыки. Возникают, конечно, и претензии к опекунам, и конфликты 

случаются — жизнь есть жизнь. Главное, чтобы они не перерастали в хрониче-

ское противостояние, напрямую затрагивающее интересы несовершеннолет-

них. Но совсем худо, когда чиновники вместо того, чтобы тонко, деликатно разо-

браться во всем, «включают начальника». В Боградском районе, увы, именно так 

и произошло. Рубанули с плеча... И ни один профильный институт, ни одна ин-

станция не сработали, пока до вселенского скандала, до суда не дошло… Ника-

кой публичной порки «стрелочников» устраивать не собираемся, но виновные 

будут наказаны самым жестким образом. 

З
О

Л
И

К
 М

И
Л

Ь
М

А
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 января 2018
среда №14 (7477)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Юрий Когалов

В 
Шотландии робота-кон-
сультанта в продуктовом 
магазине уволили через 

неделю после начала работы. Эк-
сперимент, проводимый Уни-
верситетом Хериота-Уатта и 
корпорацией Би-би-си, прова-
лился: машина, несмотря на то 
что в ее память загрузили дан-
ные о сотнях товаров, не могла 
помочь покупателям найти не-
обходимое им.

Робот «Пеппер», принятый в 
штат флагманского магазина 
сети супермаркетов «Маргиот-
та» в Эдинбурге, эмоционально 
приветствовал посетителей, по-
корив многих анекдотами и 
предложениями обняться. Од-
нако на этом его успехи закон-

чились. Из-за постоянного фо-
нового шума механический по-
мощник по прозвищу Фабио ча-
сто не мог расслышать вопроса, 
и его приходилось повторять не-
сколько раз. А даваемые им от-
веты выглядели слишком рас-
плывчатыми и никак не помога-
ли покупателям приобрести 
нужный товар. Так, на вопрос, 
где найти мясо, сыр или молоко, 
«Пеппер» объяснял: «В холо-
дильнике». Ищущих пиво он от-
правлял в алкогольный отдел. 
При этом робот не мог сказать, 
ни где находится нужный холо-
дильник, ни где расположен тот 
отдел, куда он советовал обра-
титься.  К тому же он «неумест-
но» шутил на тему продуктов, о 
которых его спрашивали. «Как 
называется, когда одна корова 

шпионит за другой коровой? — 
спросил как-то Фабио. — Слеж-
ка!». В английском языке ис-
пользованное роботом слово 
звучит как «стейк». В общем, 
шотландцам шутки робота пока-
зались вовсе не смешными.

Через несколько дней «Пеп-
пера» перевели на более про-
стую работу: поставили в мя-
сной отдел и дали только одну 
задачу — предлагать посетите-
лям различные части свиной 
туши. И вновь робот не смог 
конкурировать с человеком. За 
то время, пока живой продавец 
обслуживал 12 клиентов, Фабио 
помогал только двоим.  «Мы ду-
мали, что использование робота 
— это отличная возможность по-
казать клиентам, что мы всегда 
хотим сделать что-то новое и за-
х в а т ы в а ю щ е е ,  —  от м е т и л а 
управляющая сетью магазинов 
Елена Маргиотта. — К сожале-
нию, Фабио оказался не так хо-
рош, как мы надеялись». По ее 
словам, частично это было свя-
зано с ограничениями в пере-
движении по супермаркету (от 
розетки он мог удалиться лишь 
на длину провода). К тому же 
программа искусственного ин-
теллекта, написанная для «Пеп-
пера» в местном университете, 
не соответствовала поставлен-
ным перед ним задачам.

Эксперимент закончился 

тем, что покупатели начали из-
бегать веселого, но бесполезно-
го робота. Его пришлось «уво-
лить», вернув в лабораторию 
Университета Хериота-Уатта. 
Расставание с механическим 
консультантом-продавцом за-
кончилось на грустной ноте. 
Коллеги успели его полюбить, 
один даже всплакнул, когда ро-
бота грузили в машину.

«Пеппер» был представлен 
широкой публике компанией 
«СофтБанк Роботикс» в 2014 
году и позиционировался про-
изводителем как первый в мире 
робот, воспринимающий эмо-
ции человека. Благодаря своим 
сенсорам он «способен» был 
определить настроение собесед-
ника и синтезировать собствен-
ные эмоции. В качестве консуль-
танта его нанимали многие ком-
пании в разных странах. На се-
годняшний день в мире исполь-
зуется свыше 10 тысяч «Пеппе-
ров». В США благодаря этой мо-
дели, по словам представителей 
компании-производителя, не-
сколько технологических мага-
зинов в 2016 году существенно 
увеличили продажи товаров. 
А вот в Китае владельцы не-
скольких ресторанов, где рабо-
тали роботы-официанты, были 
вынуждены закрыть заведения 
из-за многочисленных жалоб 
клиентов.

ГЕОПОЛИТИКА

Автономия 
ищет в России 
замену  
деньгам США

ПАЛЕСТИНА 
ПОШЛА 
ПО МИРУ

Евгений Шестаков

ТОТ, кто хочет примерить геопо-
литические «лавры» участника 
палестино-израильского урегу-
лирования, должен больше пла-
тить за свой международный 
статус — таков смысл заявлений, 
сделанных генеральным секре-
тарем Ближневосточного агент-
ства ООН для помощи палестин-
ским беженцам (БАПОР). По 
мнению руководителя этой ор-
ганизации Пьера Кренбюля, ко-
торое тот высказал ТАСС, он 
надеется, что Россия, чей еже-
годный взнос составляет два 
миллиона долларов, «в будущем 
сможет увеличить эту сумму». 
Впрочем, в агентстве не верят в 
то, что Москва компенсирует до-
ходы, которых недосчиталось 
БАПОР после решения амери-
канской администрации в два 
раза (примерно на 60 миллионов 
долларов) сократить помощь Па-
лестине.

Белый дом, с одной стороны, 
уменьшил свои расходы на содер-
жание Палестины, чтобы и дру-
гие богатые страны «сыграли 
свою роль в обеспечении ста-
бильности и безопасности в реги-
оне». С другой — администрация 
США рассчитывает подтолкнуть 
автономию к более конструктив-
ным переговорам с Израилем, уг-
рожая в противном случае ли-
шить палестинцев всех денег.

Нарушение сложившегося де-
сятилетиями финансового ста-
тус-кво вызвало бурное негодо-
вание привыкших к относитель-
но безбедному существованию 
на деньги доноров палестинских 

элит. В итоге руководство Пале-
стины указало президенту США 
Дональду Трампу на дверь, зая-
вив о дальнейшей непригодно-
сти США в качестве участника 
ближневосточного «квартета». 
Досталось и Тель-Авиву — Орга-
низация освобождения Палести-
ны призвала временно приоста-
новить признание Израиля в ка-
честве государства. Причем па-
лестинцы публично объявили об 
отказе от любых отношений с из-
раильскими властями в сфере 
безопасности и экономики для 
«достижения экономической не-
зависимости Палестины».

Но быстро выяснилось, что 
слова поддержки, прозвучавшие 
из стран Евросоюза в адрес Пале-
стины, не увеличат размеры ев-
ропейской донорской помощи. 
На встрече с лидером Палестины 
Махмудом Аббасом президент 
Франции отказался в односто-
роннем порядке признавать па-
лестинское государство, по-
скольку «это не окажет никакого 
влияния». В Евросоюзе подчер-
кнули, что соглашение об ассо-
циации с Палестиной  в принци-
пе возможно, но только в буду-
щем, когда члены ЕС признают 
палестинские территории госу-
дарством. И это было не совсем  
то, на что рассчитывал выступив 
с антиизраильскими и антиаме-
риканскими демаршами Аббас.

Тель-Авив со своей стороны 
предупредил руководство авто-
номии об ответных финансовых 
мерах, которые, по оценкам эк-
спертов, уменьшат бюджет авто-
номии еще на 300 миллионов 
долларов.  Впрочем, как утвер-
ждают аналитики, у Палестины 
вообще нет сведений о  задол-
женностях  автономии перед Из-
раилем и Израиля перед автоно-
мией.  Причина банальная — ре-
гион, который некоторые стра-
ны Европы уже признали госу-
дарством, существует преиму-
щественно на денежную помощь 
со стороны фондов.  Глава БАПОР 
Пьер Кренбюль подтвердил 
ТАСС:  понадобятся годы, чтобы 
добиться от новых доноров Па-
лестины в Европе и Азии ста-
бильного финансирования в 
крупном объеме, в котором ну-
ждается автономия. В этом году 
есть риск, что дефицит бюджета 
Палестины достигнет 1,5 — 1,8 
миллиарда долларов.  Власти ав-
тономии рассчитывают на полу-
чение дополнительных средств 
от Норвегии, которая является 
координатором стран — доноров 
Палестины, и Бельгии. Перегово-
ры об увеличении финансирова-
ния помимо России ооновское 
Ближневосточное агентство ве-
дет с Китаем, Индией и некото-
рыми странами Латамерики. 

ТЕНДЕНЦИЯ

Мэр Риги 
осудил отмену 
преподавания 
на русском в 
школах Латвии 

«ПРОВОКАЦИЯ 
И ОШИБКА»

Екатерина Забродина

«Огромной ошибкой латвийско-
го правительства» назвал мэр 
Риги Нил Ушаков утверждение 
школьной реформы кабмином 
прибалтийской республики. Она 
предполагает перевод всех обще-
образовательных учебных заве-
дений Латвии на государствен-
ный язык. Процесс начнется с 1 
января 2019-го и завершится к 1 
сентября 2021 года.

По мнению Ушакова, это ре-
шение можно воспринимать ис-
ключительно как «политическую 
провокацию, которая вредит и 
качеству образования, и ста-
бильности страны». Теперь Риж-
ская дума собирается принять 
программу, предусматриваю-
щую дополнительные занятия на 
языке нацменьшинств там, где 
это необходимо. Такие уроки бу-
дут финансироваться из город-
ской казны. «Ни детей, ни школы, 
ни образование мы в обиду не да-
дим», — пообещал Ушаков. 

Реформа предполагает оста-
вить преподавание на двух язы-
ках — латышском и русском — 
только в дошкольных заведени-
ях, а также в младших классах. В 
каких «пропорциях» — школа бу-
дет выбирать сама из трех вари-
антов. С седьмого по девятый 
класс на 80 процентов будет до-
минировать госязык. Ну а обра-
зование в 10—12 классах полно-
стью переведут на латышский. 
Теперь законопроект будет рас-
сматривать латвийский сейм. 

Константин Волков, 
Максим Макарычев 

В 
Китае построят «Вели-
кую стену-2». Именно 
так журналисты назва-
ли амбициозный про-
ект, который должен 

быть реализован в Синьцзян-Уй-
гурском автономном районе 
(СУАР), где большинство населе-
ния составляют исповедующие 
ислам уйгуры. Губернатор регио-
на Шохрат Закир сообщил на от-
крытии сессии местного парла-
мента о  решении построить с по-
мощью новейших технологий но-
вую «Великую стену» для того, 
чтобы «районы провинции оста-
вались абсолютно безопасны-
ми». Длина стены составит около 
5700 километров. 

А опасаться есть чего. По ин-
формации аналитиков, в ДАИШ 
(запрещена в РФ) практически 
все боевики — выходцы из Китая 
— уроженцы СУАР. Как пояснил 
«РГ» глава школы востоковеде-
ния НИУ ВШЭ Алексей Маслов, 
Пекин с 1950 годов тратит ог-
ромные средства на обустройст-
во региона, однако ситуация в 
нем до сих пор нестабильная. 
Маслов также подчеркнул, что 
Пекин, возводя стену, преследу-
ет цель не допустить проникно-
вения в регион свежих сил экс-
тремистов. Еще в марте 2017 
го да  п р е д с е дател ь  К Н Р  С и 
Цзиньпинь призвал законодате-
лей СУАР рассмотреть вопрос о 
строительстве «великой желез-
ной стены» для обеспечения ста-
бильности в регионе. Это случи-
лось после того, как воюющие в 
составе ДАИШ в Ираке уйгуры 
пригрозили «вернуться домой и 
пролить кровь рекой». В первой 
половине 2010-х годов в резуль-
тате столкновений между уйгу-
рами и ханьцами в СУАР поги-
бли сотни людей.  Как рассказал 
«РГ» старший научный сотруд-
ник Центра исследований Вос-
точной Азии и ШОС МГИМО 
Игорь Денисов, «в СУАР в по-
следнее время резко возросло 
количество сотрудников право-
охранительных органов — лишь 
за год в автономном районе 
было открыто вакансий поли-
цейских больше, чем за преды-
дущие 10 лет. 

Кроме того, на помощь вла-
стям в СУАР пришли новейшие 
разработки системы контроля, в 
результате чего, по оценкам за-
падных наблюдателей, админи-
стративный центр провинции — 
Урумчи, стал едва ли не самым 

оснащенным, с точки зрения 
безопасности, городом Китая. 
Здесь Пекин обкатывает систе-
му, которая, возможно, зарабо-
тает по всей стране, несмотря на 
протесты «защитников индиви-
дуальных свобод». Для начала 
власти начали сбор ДНК и дру-
гих биометрических данных у 

всего населения провинции. В 
городе было установлено боль-
шое количество контрольно-
пропускных пунктов, оснащен-
ных сканерами идентификации 
личностей. Сканеры распозна-
вания лиц отслеживают все со-
бытия, происходящие в том чи-
сле в гостиницах, торговых цен-

трах и банках. Полиция начала 
активно использовать мобиль-
ные устройства для поиска за-
шифрованных онлайн-чатов, по-
литических видеороликов или 
любого подозрительного кон-
тента на смартфонах граждан. 
Еще один интересный момент, 
который касается автолюбите-
лей: на заправках водители сна-
чала должны показать документ, 
идентифицирующий личность. В 
результате, усилия Китая по 
ликвидации сепаратистского 
движения в СУАР, как отмечает 
французское издание «Курьер», 
превратили провинцию и его го-
род Урумчи в высокотехноло-
гичную лабораторию социаль-
ного контроля.

«Речь идет не только о пресе-
чении деятельности радикалов, 
но также о кропотливой работе 
среди населения, способствую-
щей выявлению подпольных 
ячеек и устранению социальных 
причин, приводящих молодых 
людей на путь экстремизма, — 
объясняет Денисов. —  Нигде в 
последних официальных доку-
ментах ислам не называется в 
качестве угрозы. Речь идет имен-
но о борьбе с религиозным экс-
тремизмом, который, по мне-
нию властей, и виновен в траги-
ческих инцидентах в автоном-
ном районе».

Стену длиной 5700 километров 
планируют возвести в Синьцзян-
Уйгурском автономном районе.

Робот «Пеппер» раздражал покупателей продуктового магазина неумест-
ными шутками и ответами невпопад. И все-таки он очень старался. 

Акцент

 Урумчи стал едва ли не самым 
оснащенным, с точки зрения 
безопасности, городом Китая 

Европа не будет 
наращивать 
помощь Палестине 
взамен США

Акцент

 Пока живой продавец 
 обслуживал 12 клиентов, 
робот помогал только двоим

Мир без правил

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

НАЗАД К РЕАЛИЗМУ
НОВАЯ Оборонная стратегия США официально нацели-
вает Пентагон на противостояние Китаю и России. Кого-
то это, возможно, даже порадует — «холодная война» 
вспоминается как время, когда все было довольно понят-
но. Однако история не повторится. Вернее — вернуть аг-
рессивность и милитаризацию той эпохи можно. А вот ее 
упорядоченность — нет.

Документ Пентагона точно отражает мировоззрение 
нового времени, символом которого и стал Трамп. Эпоха 
после «холодной войны», когда Америка неожиданно для 
себя превратилась в мирового гегемона, закончена. «Де-
сятилетиями Соединенные Штаты пользовались преи-
муществом неоспоримого или доминирующего первен-
ства в любой операционной сфере. В целом мы могли раз-
мещать наши силы везде, где хотели, разворачивать их 
там, где хотели, и действовать так, как хотели… Сегодня 
вызов брошен в каждой сфере — в воздухе, на земле, на 
море и в киберпространстве». И вызовы Америка ощу-
щает не только и не столько со стороны «отщепенцев» 

(террористы и экс-
тремисты, на кото-
рых делался упор в 
Оборонной страте-
гии 10 лет назад) или 
глобальных процес-
сов (климат, демог-
рафия и пр.). «Стра-
тегическое соперни-
чество между госу-
дарствами, не терро-
ризм, составляют те-
перь предмет наи-
большей озабочен-
ности для нацио-

нальной безопасности США». Возвращение к классике 
международных отношений и постановка традиционных 
задач.

 В Москве, надо сказать, никогда не воспринимали все-
рьез рассуждения в духе либерального мирового поряд-
ка: игра с положительной суммой, взаимозависимость 
смягчает соперничество, экономика первична, политика 
вторична и пр. В новой Оборонной стратегии несколько 
раз упоминается «баланс сил» — базовое понятие «реаль-
политик». Из российского политического мышления и 
лексикона оно никогда не уходило, а вот на Западе в ка-
кой-то момент его стали считать анахронизмом. Теперь у 
России и США вновь общий понятийный аппарат.

 Тот факт, что Россия четко названа соперником, мало 
кого удивит. У нас никогда (за исключением краткого 
«розового» периода в конце 80-х — начале 90-х годов) не 
сомневались, что так оно и есть, прочие же утверждения 
считали лицемерием. Теперь заявления пришли в соот-
ветствие с реальностью. А сделанный в Стратегии упор 
на необходимость технологического перевооружения 
позволяет российским генералам настаивать на повы-
шении расходов на те же цели.

По форме российско-американские отношения вер-
нулись к модели «холодной войны»: военное соперниче-
ство, потенциальная гонка вооружений, сдерживание. 
По сути международная система полицентрична, хао-
тична и многообразна. Именно поэтому возрождение об-
щего языка (баланс сил, национальные интересы и т.д.) 
не означает возможность восстановить механизмы обес-
печения мировой стабильности сорокалетней давности.

Соединенные Штаты при Трампе вступили в период 
переосмысления позиционирования в мире. Назрел пе-
реход от глобального лидерства и роли всемирного регу-
лятора к внешней политике, нацеленной на обеспечение 
конкретных национальных интересов. Важная составная 
часть перехода — ставка на силу как способ обеспечение 
теперь уже не глобального лидерства США, а первенства 
в мире и способности продвигать свои интересы любы-
ми способами. Силу прежде всего классическую, воен-
ную, а ее наращивание требует убедительных противни-
ков. И тут Россия практически незаменима. И с психоло-
гической точки зрения — инерция «холодной войны» 
очень сильна. И с прикладной — увеличившая военные 
возможности Россия становится «достоверной» угро-
зой. Так что конкурентные отношения с ней запрограм-
мированы.

Другой аспект — чувство уязвимости Соединенных 
Штатов перед лицом глобализационных угроз — прони-
цаемости к внешнему влиянию. Раньше Россия обвиняла 
США во вмешательстве во внутренние дела, теперь США 
отвечают тем же. Договориться о невмешательстве не-
возможно, потому что каждый понимает его по-своему. 
То, что для одних «мягкая сила», для других — подрыв го-
сударства и наоборот. Соперники по «холодной войне» 
не были настолько неуверенны в себе. По крайней мере, 
полагали, что в со-
стоянии гарантиро-
вать контроль над 
внутренними про-
цессами. Идеальным 
олицетворением но-
вых опасностей и яв-
ляется «русское вме-
шательство» в аме-
риканские внутрен-
ние дела. Комбина-
ция угрозы привыч-
ной (Россия) и новой 
(внешнее влияние), 
которая раньше так 
остро не стояла. 
Иными словами, 
образ России как 
всеобъемлющей уг-
розы — сублимация 
нового взгляда на 
мир, полный угроз, а 
не возможностей. И 
это в полной мере отражено и в Оборонной стратегии, и 
в Стратегии национальной безопасности. Примечатель-
но, что такой взгляд на мир — угрозы преобладают над 
всем остальным — Россия, в общем, разделяет, просто для 
нее он совсем не новый. 

Характеристика, которую чаще всего можно услы-
шать по поводу Дональда Трампа, — непредсказуе-
мость. Об этом говорят его оппоненты, этому удивля-
ются союзники США, об опасности такого поведения 
предупреждают комментаторы. Из Москвы такие упре-
ки выглядят странными. Если отвлечься от стиля пове-
дения, курс производит впечатление целостного. 
«Быть предсказуемым стратегически, но непредсказу-
емым в оперативном плане» — так формулирует задачу 
новая Оборонная стратегия США. Разве главнокоман-
дующий ведет себя иначе?

Вернуть агрессив-
ность и милитари-
зацию эпохи «холод-
ной войны» можно. 
А вот ее упорядо-
ченность — нет

Возрождение обще-
го языка (баланс 
сил, национальные 
интересы и т.д.) не 
означает возмож-
ность восстановить 
механизмы обеспе-
чения мировой ста-
бильности сорока-
летней давности
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КОНФУЗ  В Шотландии робот Фабио не справился с работой 
продавца-консультанта в мясном отделе 

Уволили за плохие шутки

Проект Китай решил отгородить автономный район от экстремистов

Великую стену-2 
сделают из металла 
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КИНО

У фильма 
«Смерть 
Сталина» 
отозвано 
прокатное 
удостоверение 

НЕ ПРОКАТИЛО

Сусанна Альперина

ФИЛЬМ британского режиссера 
Армандо Иануччи «Смерть Ста-
лина» не выйдет в российский 
прокат, как ранее было заявлено 
(копию прокатного удостовере-
ния можно посмотреть на сайте 
«РГ»). 

Причина в том, что члены Об-
щественного совета министерст-
ва культуры, посмотревшие кар-
тину 22 января, нашли ее оскор-
бительной и экстремистской. О 
чем и написали в соответствую-
щем письме министру (также 
опубликовано на нашем сайте). 
Среди тех, кто смотрел фильм, 
писатель Юрий Поляков, депутат 
Госдумы Елена Драпеко, киноре-
жиссер Никита Михалков и дру-
гие. Их же подписи стоят под 
письмом. Всего «подписантов» — 
семнадцать. Первоначально они 
намеревались просить перенести 
релиз на лето: в преддверии гром-
кой даты, связанной со Сталин-
градской битвой, они сочли 
фильм неуместным. Тут нужно 
пояснить, что картина представ-
ляет собой острую политическую 
сатиру и основана на комиксе 
Фабьена Нури и Тьерри Робина. 
По сюжету после смерти «вождя 
народов» в 1953 году разверну-
лась безжалостная борьба за 
власть. В главных ролях в фильме 
снимались Стив Бушеми, Джей-
сон Айзекс, Джеффри Тэмбор, 
Майкл Пейлин, Руперт Френд, 
Ольга Куриленко и другие.

Но в дальнейшем члены Об-
щественного совета все же реши-
ли, что такой фильм нельзя пока-
зывать в нашей стране, о чем и 
написали в письме.

Реакция ведомства не заста-
вила себя ждать. В тот же день 
и.о. главы департамента кине-
матографии минкультуры Оль-
га Любимова дала комментарий 
ТАСС, в котором сообщила, что 
прокатное удостоверение ото-
звано. Основанием для отзыва, 
пояснила она, стал подпункт 
«д» пункта 20 правил, касаю-
щихся прокатных удостовере-
ний, утвержденных постанов-
лением правительства РФ. Он 
гласит, что прокатное удостове-
рение может быть отозвано в 
случае «выявления при публич-
ной демонстрации фильма ма-
териалов, содержащих инфор-
мацию, распространение кото-
рой запрещено законодательст-
вом Российской Федерации». 
Прокатчик обязан после полу-
чения отзыва в течение 30 рабо-
чих дней вернуть прокатное 
удостоверение.

Комментарий министра куль-
туры РФ Владимира Мединского:

— В министерство культуры 
поступают обращения граждан 
по итогам  просмотра британ-
ского фильма «Смерть Стали-
на»... Нельзя не согласиться: 
многие люди старшего поколе-
ния, да и не только, воспримут 
его как оскорбительную на-
смешку над всем советским 
прошлым, над страной, победив-
шей фашизм, над Советской ар-
мией и над простыми людьми — 
и, что самое противное, даже над 
жертвами сталинизма.

У нас нет цензуры. Мы не бо-
имся критических и нелицепри-
ятных оценок нашей истории... 
Более того, требовательность, 
даже категоричность в самоо-
ценке — традиция нашей куль-
туры. Но есть нравственная гра-
ница между критическим ана-
лизом истории и глумлением 
над ней. Минкультуры обраща-
ло внимание прокатчика и на 
крайнюю неуместность выхода 
подобной картины на экраны в 
канун 75-летия исторической 
победы под Сталинградом. Нас 
прокатчик не услышал. 

Но это все — вопросы морали. 
А есть закон, которым мы руко-
водствуемся и на требования 
которого справедливо указали 
юристы минкультуры в заявле-
нии после просмотра фильма.

Министерство приняло ре-
шение отозвать прокатное удо-
стоверение фильма «Смерть 
Сталина» и направить материа-
лы на дополнительную всесто-
роннюю юридическую экспер-
тизу.

ТЕАТР  Владимир Панков поставил давнюю пьесу Алексея Казанцева 

Хор чертей и ангелов
Алена Карась

С
ооснователь Центра дра-
матургии и режиссуры 
Алексей Казанцев так и не 

дожил до реконструкции цоколь-
ного помещения на Соколе. К 
10-летию кончины драматурга 
новый художественный руково-
дитель ЦДиР Владимир Панков 
поставил его пьесу «Старый 
дом». Этот выбор стал не только 
жестом благодарной памяти, но и 
своеобразным манифестом ре-
жиссера и основателя театра 
SoundDrama. 

Слышащий мир как многого-
лосие музыкальных созвучий, 
Панков ищет форму большого 
диалога со временем и историей, 

где сегодняшний день сопряжен с 
прошлым. Но кажется, что даже 
«Три сестры», поставленные в 
прошлом сезоне в БДТ, были 
лишь эскизом к «Старому дому». 
Там три поколения чеховских ге-
роев аукались, повторяя сквозь 
времена одни и те же диалоги. Но 
перекличка Серебряного века, 
гражданской войны и 30-х годов 
с трудом пробивала дорогу к че-
ховскому тексту. Пьеса Казанце-
ва, написанная в 1976 году, обжи-
гающе нежданно соединяет эпо-
хи. Ее действие, начавшись в 
1963-м, завершается в 1975-м, 
но символически аукается с на-
стоящим. Жанр мелодрамы вы-
страивает зрительское вообра-
жение, сообразуясь с собствен-

ными архетипами. Здесь история 
Ромео и Джульетты из москов-
ской коммуналки, разместив-
шейся в старинной дворянской 
усадьбе, где бывал Лев Толстой, 
существеннее, чем документаль-
ные подробности тех или иных 
времен. Но нам важно, что делает 
режиссер с историческими слоя-

ми: он наполняет пьесу разными 
«ангелами» мест и времен. Здесь 
они оказываются московскими 
дворниками с метелками, а мо-
жет, гоголевскими ведьмочками, 
кто знает.

Панков свободно сочиняет 
этот мистический «хор» москов-
ской драмы. «Надежды малень-
кий оркестрик» с утрированно-
растянутым  «а-а-а» звучит и как 
знак 60-х, и как их клоунское, 
карнавальное развенчание. И 
пока публика соображает, кто 
есть кто и почему одни и те же ди-
алоги повторяют артисты помо-
ложе и постарше, проходит 12 
лет сюжета. А вместе с ними — 
еще сорок лет. От советского до 
реставрационного, от конца от-
тепели до новых заморозков бре-
дут эти персонажи, а публика с 
изумлением вглядывается в них, 
узнавая себя.

Саша и Олег (Никита Жереб-
цов и Фаина Колоскова) заканчи-
вают школу, любят друг друга, но 
их жестоко разлучат сплетнями и 
подозрениями. Встретившись че-
рез 12 лет, они напоминают не 
только Нину Заречную и Костю 
Треплева, но и нас, затерявшихся 
в коммуналках истории (взро-
слых героев играют Павел Аким-
кин и Анастасия Сычева). У Саши 
— отец-пьянчужка Максим Фера-
понтович (Дмитрий Костяев) и 
забитая мать Зинаида Семеновна 

(Анна Гуляренко), которая, полу-
чив над ним власть после его ин-
сульта, жестоко бросает: «Ско-
рей бы сдох!». У Олега семейство 
интеллигентней: добродушная 
Таисья Ивановна (Елена Шани-
на), которая обнаруживает за-
датки семейного тирана, и подка-
блучник отец (Андрей Заводюк). 
Нежность и жестокий сарказм, 
пародия и глубокое понимание — 
вот как играют все они, вовлекая 
зрителя в переживание хорошо 
забытого старого театра.

«Ретро» — так называлась одна 
из самых знаковых пьес «эпохи 
застоя», написанная Александ-
ром Галиным в начале 80-х. Воз-
можно, так воспринималась кем-
то и пьеса Казанцева. Но не слу-
чайно едва ли не главным персо-
нажем у Панкова оказывается 
коммунальный стукач Петр 
Кузьмич Разуваев,, превращен-
ный им в площадного черта, фи-
гляра, юродивого. Этот персонаж 
в выдающемся исполнении Анто-
на Пахомова (особенно хочется 
отметить яркий пластический 
рисунок роли) вырвался из свое-
го времени и зловеще навис над 
настоящим.

Но и критическая деконструк-
ция прошлого Панкову не инте-
ресна. Он создает эпическую ме-
лодраму, где надежды маленький 
оркестрик несет нас на волнах 
обретенной памяти. Не случайно 
еще один важнейший персонаж 
спектакля — Юлия Михайловна, 
«интеллигентная женщина в глу-
пом положении», из-за которой 
разбивается детская любовь 
Саши и Олега, сыгранная Еленой 
Яковлевой с редким изяществом 
— историк по профессии, для ко-
торой история и есть живая, пол-
ная самопознания и ответствен-
ности память о прошлом. 

Фестиваль Роттердам покажет фильм Алексея Федорченко, 
снятый в заброшенном камине

Смотри и будь

Валерий Кичин

В 
среду в Роттердаме от-
крывается 47-й Между-
народный кинофести-
валь — он специализи-
руется на «альтерна-

тивном» кино и завоевал автори-
тет как платформа для открытия 
новых путей в кинотворчестве.

В его программах более 400 
фильмов. Среди них знакомые 
«Теснота» Кантемира Балагова, 
«Мешок без дна» Рустама Хамда-
мова и мировая премьера новой 
картины Алексея Федорченко 
«Война Анны». О ней — подроб-
нее: это редкий пример того, как 
формальное, кажется, самоогра-
ничение автора оказывается ху-
дожественным прорывом в нео-
жиданное для современного кино 
пространство.

Фабульную линию можно 
обозначить одной фразой: в 
годы войны девочка чудом вы-
живает после расстрела родных, 
прячется в камине школы, прев-
ращенной фашистскими окку-
пантами в комендатуру, и что с 
ней будет — загадка картины. Ав-
тор ставит себе жесткое усло-
вие: фильм без слов. Это не зна-
чит немой: есть реплики случай-
ных персонажей, шорохи, лай 
собак, обрывки патефонных ме-
лодий. Фоном — невнятные голо-

са, вавилонская смесь языков и 
наречий. Но диалогов нет, и ше-
стилетняя Марта Козлова в роли 
Анны не произносит ни слова. 
«Эта борьба со словом для меня 
очень серьезна, — объясняет Фе-
дорченко свое стремление к иде-
ально «чистому кино». — В «Вой-
не Анны» я обошелся без слов, ее 
можно смотреть даже без звука. 
Я осознанно иду к усилению 
роли жеста и уменьшению диа-
логов».

Казалось бы, это в игровых те-
лешоу увлекаются формальными 
заданиями — к примеру, сымпро-
визировать стих, где нет ни одной 
буквы «о». В искусстве такое 
оправданно, только если пресло-
вутая «о» заслоняет дорогу во 
что-то необходимое. В 90-е годы 
Ларс фон Триер манифестом за-
претил себе пользоваться штати-
вом, фоновой музыкой и прочи-
ми искусственными добавками к 
действию — возникло движение 

«догма», на микрон, но продви-
нувшее кино к документальной 
«правде жизни».

Результат эксперимента, по-
ставленного Алексеем Федорчен-
ко, на мой взгляд, более чем впе-
чатляет: возник образец «субъ-
ективного взгляда», доведенного 
до полного отождествления зри-
теля с героиней. Ее «немота» объ-
яснима состоянием малышки: 
она в шоке от пережитых ужасов, 
от зрелища торчащих из-под зем-
ли остатков того, что было ее па-
пой и мамой, она затаилась — 
прием не кажется формальным, 
мы вошли в ее состояние и видим 
мир ее глазами. А раз так, сообра-
жения скептичного зрителя ухо-
дят на десятый план. Вокруг про-
исходит много всего, от нашест-
вия собак, натренированных на 
поиск человечины, до празднова-
ния Рождества, когда можно, ос-
мелев, подъесть остатки пирше-
ства, — малышка могла бы от-

крыться людям, авось помогут. 
Но глубину такой травмы не из-
меришь хладнокровно, и все, что 
нам с Анной остается, — быть и 
смотреть. В отсутствие такого 
важного источника информации, 
как внятная речь, обостряются 
все чувства. «Говорящими» ста-
новятся бытовые звуки: скрипы 
двери, шорохи мышей, мурлыка-
нье приблудной кошки, грохот 
какой-то ссоры, воркование ка-
кого-то флирта. К разряду выдаю-
щихся можно отнести работу 
оператора Алишера Хамидход-
жаева: ракурсы только «субъек-
тивные», в поле зрения только то, 
что и как в этот момент видит пе-
репуганная малышка. И — реже — 
поразительные по драматизму 
светотени планы самой героини с 
ее недетским уже взглядом.

Творческий эксперимент, по-
нятно, частично продиктован 
спартанскими условиями, в ка-
ких сегодня существует автор-
ское кино, не имеющее стабиль-
ной поддержки ни от государст-
ва, ни от спонсоров. Предельно 
сузить пространство фильма, 
операторскими усилиями сде-
лать любой предмет фактурным 
и выразительным, минимальны-
ми средствами держать высокое 
напряжение, играя его перелива-
ми, паузами и шоками. Так живо-
писец, не имея денег на холст и 

краски, может создать шедевр 
углем на стене. У такого шедевра 
не будет много зрителей, на нем 
не заработаешь, но глубина вы-
сказывания останется в памяти. 
Федорченко относится к делу се-
рьезно и с расчетом на перспек-
тиву. Уже в «Овсянках» он поста-
вил перед собой и актрисой не-
выполнимые, казалось, задачи, 
но Юлия Ауг сыграла безмол-
вную и неподвижную героиню — 
труп вожделенной женщины — 
так, что ей едва ли не всерьез су-
лили приз за лучшее исполнение 
главной роли. В 15-минутной 
драме «Дышать!», показанной на 
фестивале в Пусане, режиссер 
обошелся почти без диалогов, 
вернув экранам выразитель-
ность времен Великого немого. 
Теперь Федорченко снял нака-
ленную военную драму в забро-
шенном камине. Картина войдет 
в ряд таких фильмов о войне в со-
знании подростка, как «Иваново 
детство» и «Иди и смотри».

Вслед за премьерой в Роттер-
даме «Война Анны» будет участ-
вовать в конкурсе 41-го между-
народного фестиваля в Гетеборге 
(Швеция), где покажут также 
«Нелюбовь» Андрея Звягинцева, 
«Аритмию» Бориса Хлебникова 
и «Салют-7» Клима Шипенко.

Этот фильм можно смотреть даже 
без звука...

Интеллигентная женщина в глупом положении, изящно сыгранная Еленой Яковлевой.

Акцент

 Так живописец, не имея денег 
на холст и краски, создает 
шедевр углем на стене

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

ЗА ЧТО ЕГО ТАК?..
5 МАЯ исполнится 200 лет со дня рождения Карла Марк-
са, автора «Манифеста Коммунистической партии», 
«Критики Готской программы», «Капитала» и других 
экономических, философских и публицистических ра-
бот, которые не только давали новое понимание истории 
и современности, но и предопределили путь многих по-
колений борцов за социальную справедливость. 

Еще лет тридцать назад по этому поводу у нас был бы 
создан оргкомитет во главе с членом Политбюро ЦК 
КПСС, и партячейкам были бы разосланы рекоменда-
ции, в какой последовательности надо коллективно кон-
спектировать труды основателей марксизма. К празд-
ничной дате снимали бы фильмы, на радио записывали 
воспоминания современников, восторги потомков... 
Шла бы большая пропагандистская работа, утверждав-
шая могущество единственно научного и  единственно 
верного учения, которое не просто объясняло мир, но и 
переделывало его. 

Сегодня все ина-
че. Для масс, кото-
рые еще не разобра-
лись с тем, как отно-
ситься к русским ре-
волюциям столетней 
давности, двухсотле-
тие Маркса — избы-
точный раздражи-
тель. Для научного 
сообщества, которое 
с академическим 
блеском преодолело 

столетний юбилей Февраля и Октября, двухсотлетие 
Маркса, похоже, находится на обочине исследователь-
ских интересов. И на это есть свое объяснение. За минув-
шие десятилетия качественно изменилась методология 
научного познания в гуманитарной сфере. Расставание с 
марксизмом для большинства российских ученых стало 
прощанием с интеллектуальным рабством, к которому 
сам Маркс, на мой взгляд, имел отдаленное отношение. 
Или не имел вовсе. Помню, как одного из моих научных 
наставников — замечательного шекспироведа А.А. Аник-
ста убрали из состава преподавателей за его выступле-
ние на партсобрании, где он сказал, что Маркс так же не 
виноват в культе личности Сталина, как Ницше не вино-
ват в нацистском режиме Гитлера. Похоже, партийным 
начальникам не понравились ни первое, ни второе умо-
заключение. А когда на рубеже 80—90-х годов Ю. П. Лю-
бимов в Театре на Таганке начинал спектакль «Самоу-
бийца» по пьесе Николая Эрдмана с того, что разрывал 
портреты революционных вождей во главе с Марксом, 
мой друг Уве Энгельбрехт, обозреватель немецких и ав-
стрийских газет, не мог скрыть удивления: «За что он его 
так, ведь автор «Капитала» — глубокий экономист и фи-
лософ. Он не имеет отношения к уродству послереволю-
ционной российской жизни». И такое отношение к Мар-
ксу и его идеям весьма распространено в Западной Евро-
пе. Именно поэтому в Германии и Великобритании 
150-летие «Капитала» отмечали не только научными 
конференциями, но и политическими дебатами. Лидеры 
лейбористов — Джереми Корбин и Джон Макдоннелл — 
называли Маркса «великим экономистом», чьи работы 
могут многому научить и сегодня. А в лондонском The 
Bridge Theatre Николас Хитнер поставил пьесу Ричарда 
Бина и Клайва Коулмена «Молодой Маркс». Именно поэ-
тому в Трире, на родине Маркса, готовятся с размахом 
отмечать его юбилей. Как заявил руководитель оргкоми-
тета Райнер Аутс: «В 2018 году весь мир будет смотреть 
на Трир». 

Но у нас, похоже, в отношении к Марксу преобладает 
своеобразная родовая травма «реального социализма», 
в котором люди моего поколения прожили большую 
часть жизни. Марксизм в значительной степени был под-
менен марксизмом-ленинизмом в интерпретации фило-
софов и экономистов, выживших в сталинскую пору, что 
не могло не выхолостить сути многих его идей. 

За право быть единственно верными толкователями 
марксовой мудрости еще при его жизни и жизни Фридри-
ха Энгельса шли баталии, которые приобрели жестокую 
непримиримость после их ухода из бренного мира. По 
мере того как на историческую арену выходили крепну-
щие и набирающие новых сторонников левые партии, 
Маркс становился новой иконой, а его произведения — ре-
волюционной Библией, требующей веры, а не познания. 

Многомудрый фи-
лософ, который был 
уверен, что «револю-
ции — локомотивы 
истории», проклады-
вающие путь в свет-
лое будущее челове-
чества, все же не мог 
предвидеть, какой 
кровавой реально-
стью могут обе-
рнуться его теорети-
ческие прозрения.

Но ведь совсем не 
случайно мы, с тру-
дом и проклятьями 
разгрызавшие на за-
нятиях по политэкономии главы из «Капитала», почти 
как диссидентский вызов распевали знаменитые строки 
из «Трёхгрошовой оперы» Бертольта Брехта: «…На на-
шей злой планете/Хлеб слишком дорог, а сердца черст-
вы,/Мы рады жить в согласии и в совете,/Да обстоятель-
ства не таковы». «Трёхгрошовая опера», как и многие 
другие пьесы Брехта, были блистательными художест-
венными образами марксистской теории. Порой они вы-
глядели лапидарно прямолинейными: «Сначала хлеб, а 
нравственность потом». Но это тоже был своего рода вы-
зов, так как при видимом обожествлении материализма 
Советский Союз был идеологическим государством со 
светской марксистско-ленинской религией, которая не 
имела ничего общего с реальным учением классиков 
коммунистического учения. Конфликт между «телевизо-
ром» и «холодильником» возник еще в советские време-
на. Именно тогда придумали шутку о том, что если хо-
чешь достать еду, то надо авоську подставить под радио-
точку. 

И хотя немало ученых, открывающих новые горизон-
ты познания, считают марксизм философской и эконо-
мической архаикой, абсолютизирующей детерминизм 
социально-экономической среды, мне и сейчас кажется, 
что Маркс похож на ветхозаветного пророка, интеллек-
туальная мощь которого и вправду способна преобразо-
вать мир. Дерзкая мысль о создании коммунистического 
общества, своего рода рая на земле, оказалась опасным 
заблуждением. Но это было заблуждение гения, который 
мечтал о великом предназначении человечества. 

Маркс не имеет 
отношения к урод-
ству послереволю-
ционной россий-
ской жизни

Философ был уве-
рен, что революции 
прокладывают путь 
в светлое будущее, и 
не мог предвидеть, 
какой кровью обе-
рнутся его теории

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Акцент

 Герои бредут от конца оттепе-
ли до новых заморозков, а 
публика узнает в них себя...
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Многие  воспримут 
фильм как насмеш-
ку над советским 
прошлым, 
над страной, побе-
дившей фашизм
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АКТУАЛЬНО

Бизнес 
выступает 
за активное 
участие 
москвичей 
в выборах 
президента 

ВОЛЯ БЕЗ 
МАРИНАДА

Сергей Бабкин

МОСКОВСКАЯ Торгово-про-
мышленная палата призвала 
бизнес-сообщество столицы 
принять участие в выборах гла-
вы государства. Это заявление 
огласил президент МТПП Влади-
мир Платонов, его поддержали  
участники актива. Появилась 
даже идея звать народ на участ-
ки с помощью световых табло на 
такси. 

Напомню, недавно с таким же  
призывом выступила  Москов-
ская Федерация профсоюзов. Вот 
и  бизнес-сообщество советует 
главам  предприятий  приглашать 
работников на выборы. И при 
этом помнить: поход к избира-
тельной урне —  право, а не обя-
занность. Значит, требовать сел-
фи с бюллетенем запрещено. Ли-
шать премии за «игнор» — тоже. 
Тем не менее  заявление палаты 
необходимо, считает глава Мос-
горизбиркома Валентин Горбу-
нов. «На выборах активны в 
основном пенсионеры и люди 
среднего возраста, — поделился 
он опытом прошлых выборов.— 
Поэтому и важна работа МТПП. 
Молодежь зачастую начинает ра-
ботать именно в частных органи-
зациях.  Если те, кому до 30, пой-
дут на участки, Москва избавит-
ся от репутации города с низкой 
явкой на выборы, уверен предсе-
датель комиссии. «Мариновать 
свои голоса действительно неза-
чем, — считает и  известный  ре-
сторатор Аркадий Новиков. — 
Своих сотрудников мы обяза-
тельно сагитируем на участие».

ЖКХ Аварий 
на «встречке» 
стало в 2,5 раза 
меньше

РЕМОНТ 
ПО ГАРАНТИИ

Любовь Пятилетова

В 2,5 РАЗА на дорогах столицы 
сократилось количество ДТП  с 
выездом на встречную полосу за 
2017 год. Такую цифру назвал 
вчера мэр Сергей Собянин на за-
седании президиума правитель-
ства Москвы  при обсуждении 
итогов работы комплекса город-
ского хозяйства. 

Глава комплекса заммэра 
Петр Бирюков объяснил это 
тем, что дороги в городе сейчас 
ремонтируются вовремя. Лишь 
за год их приведено в порядок 
20,7 млн кв. м. Ремонт  наполо-
вину производится материала-
ми, производимыми 10 город-
скими асфальтовыми заводами, 
которые отличают высокое ка-
чество и низкая себестоимость 
— на 20% ниже, чем у других 
производителей. В результате за 
зиму на трассах происходит 
меньше и  локальных разруше-
ний,  и аварий — их произошло  
8, 8 тысячи вместо 11,3 тысячи 
за 2016-й год.

В 2018-м , по словам Петра 
Бирюкова, запланировано отре-
монтировать 17,9 млн кв. м до-
рог. Причем только с истекаю-
щим гарантийным сроком эк-
сплуатации. Особое внимание 
коммунальщики уделяют ликви-
дации мест подтоплений во вре-
мя дождей. Для этого дополни-
тельно проложено 22,5 км водо-
стоков. Продолжал комплекс го-
родского хозяйства и системно 
заниматься благоустройством, 
созданием комфортной город-
ской среды. За год благоустрое-
но 327 улиц и площадей общей 
площадью 327 км. В частности, 
полностью обновила свой облик 
улица Тверская, а также Садовое 
и Бульварное кольца. Историче-
ский облик возвращен площади 
Тверской заставы, куда вернули 
памятник Горькому после 
12-летней ссылки в парк «Музе-
он» и трамвай — он снова соеди-
няет Белорусский вокзал с пло-
щадью Трех вокзалов. Таким 
образом, благоустройство цен-
тра полностью завершено и в 
2018 году программа «Моя ули-
ца» в основном будет сосредото-
чена в округах. Весной работы 
начнутся возле  Киевского вокза-
ла, у главного входа ВДНХ, Пар-
ка Горького, на площади у стан-
ции метро «Улица1905 года» и у 
Еврейского музея и центра толе-
рантности на улице Образцова.

РАКУРС Бездомных мишек 
из столицы усыновил 
липецкий зоопарк

Ласковый 
и нужный зверь

Сергей Бабкин

ВЧЕРА вечером в Липецк прибыла «Газель» с особо цен-
ным грузом из Москвы. В кузове — два бездомных медве-
дя, которых в начале осени выбросили на улицу. Малю-
ток Мишу и Машу выходили в Центре реабилитации ди-
ких животных под Яхромой, а региональный зоопарк с 
удовольствием дал подросшим малышам новый кров. 

«Привезли бурых к нам полтора года назад, — расска-
зал «РГ» руководитель Центра Виталий Ратнер. — Пред-
ставляете, один из них зашел прямо на детскую площад-
ку в Зеленограде и отобрал у мальчишки бутерброд с сы-
ром». Случай удивил даже видавших всякое зоологов. 
Было дело: привозили в Яхрому змей, фазанов, сов и 
даже тигрят. Но чтобы живой медведь разгуливал посре-
ди столицы! Бабушка мальчика, которого «объел» оголо-
давший мишка, вызвала полицию. Правоохранители тут 
же нашли и второго медвежонка. В профильном департа-
менте определили косолапых на реабилитацию. «Они 
были четырехмесячные, жутко голодные — первое время 
постоянно ели».

В дикую природу отпускать их нельзя — слишком при-
вязались к людям. Пробовали искать хозяев мишек — не 
вышло. Хотя они точно были не дикие, в ошейниках. Ско-
рее всего, их выбросили фотографы: сезон кончился, ког-
да народ охотно запечатлевает себя в обнимку со зверя-
ми, и мишки не нужны. Зато Миша и Маша приглянулись 
зоологам из Липецка. «У нас жили два медведя, тоже «мо-
сквичи», — поделился с «РГ» ведущий ветврач тамошнего 
зоопарка Владимир Аксенов. — Но самец недавно пал из-
за старости. Медведица — тоже «глубокая пенсионерка». 
Так что мы давно хотели новую пару». Липчане обещают 
«москвичам» отдельную просторную клетку, бассейн, 
всевозможные игры и другие удобства.

А в это время на передержке под Москвой ждут еще 
сотни экзотических животных. «Только львов у нас 
шесть, — говорит Ратнер. — Еще больше обезьян, лемуров, 
змей... Их привозят к нам каждые два дня».

 ТУРИЗМ Владельцев отелей, 
задравших цены 
к ЧМ-2018, оштрафуют

Верните деньги

Ангелина Зеленькова

ВЧЕРА Ростуризм опубликовал список гостиниц, завы-
сивших цены на время чемпионата мира по футболу. 
В Москве оказалось 12 нарушительниц, и это удивило 
столичные власти — в городе есть межведомственная ра-
бочая группа, которая следит за ценами и наказывает на-
рушителей.

Всего в Москве классификацию прошли 1183 гости-
ницы на 67,7 тысячи номеров. Сейчас забронировать но-
мер на лето уже практически нереально. Только в одном 
из отелей, попавшем в «черный список», оказались сво-
бодными и «стандарты», и «люксы». Правда, цены в нем 
весьма отличаются от утвержденных постановлением 
правительства РФ (№ 89 от 10 февраля 2016 года).

Напомним, максимальная стоимость гостиничного 
обслуживания в отелях на время проведения чемпиона-
та утверждена во всех городах, где пройдут спортивные 
соревнования. Цена 
фиксируется на срок 
в течение месяца до 
начала соревнова-
ний, на период со-
ревнований и в тече-
ние месяца после их 
завершения. Макси-
мальная стоимость 
зависит от катего-
рии отеля и типа но-
мера. Так, в период с 
14 мая по 15 августа 
2018 года в Москве номера экономкласса в отелях без ка-
тегории не должны стоить дороже 3480 рублей за сутки, 
в однозвездочных — 6970, в трехзвездочных — 12 250 ру-
блей. В эту стоимость должна входить комиссия агентств 
или систем онлайн-бронирования, а также завтрак, если 
он включен в базовый тариф.

Ростуризм сравнил три показателя: первый — макси-
мальная стоимость по правительственному постановле-
нию, второй — цена, указанная на сайте гостиницы, и тре-
тий — стоимость с сайтов бронирования.

Оказалось, что в столичных отелях превышение нор-
матива варьируется от 14% до 399%! К примеру, солид-
ный отель на Петровке предлагает номера по 34 800 ру-
блей при нормативе 6970. А одноместный «стандарт» в 
гостинице на Чистых Прудах на 15 июня «РГ» предложи-
ли забронировать за 13 500 в сутки вместо 12 250 ру-
блей. «Почему дорого? Ведь чемпионат будет, поэтому и 
цены выросли», — ответила дружелюбно Александра и 
добавила, что тарифы меняться не будут.

А вот в департаменте спорта и туризма Москвы так не 
считают. «Информация обо всех 12 гостиницах-наруши-
тельницах передана в столичное управление Роспотреб-
надзора, где с ними и разберутся», — рассказал «РГ» гла-
ва департамента Николай Гуляев. Он пояснил, что нару-
шителям грозит штраф: для должностных лиц размером 
в 50 тысяч рублей или дисквалификация на срок до трех 
лет. На юридических лиц штраф накладывается серьез-
нее — сумма в двукратном размере от выручки, получен-
ной от завышения стоимости. Причем мера действует по 
факту бронирования отеля, еще задолго до чемпионата, 
так что все нарушители будут наказаны.По словам Гуля-
ева, мониторинг проводится постоянно на сайтах гости-
ниц и в системах онлайн-бронирования в Интернете. 

В Центре передержки животных под Яхромой надеются, что 
их любимцы — Миша и Маша — больше не останутся на улице 
без крыши над головой.

В столичных отелях 
превышение 
ценового норматива 
варьируется 
от 14% до 399%

Серебряный возраст

А вот моя соседка не ра-
ботала ни дня в своей 
жизни. В итоге ей по 

«заслугам» сначала назначили 
пенсию 8 тысяч рублей, но Мо-
сква подняла ее до 14 500, а те-
перь и до 17 500. Она надсмеха-
ется надо мной: дура ты, гово-
рит, дура, зря старалась. Итог-то 
один! Разве это справедливо?» 
Что вы на этот счет скажете?
В Л А Д И М И Р  П Е Т Р О С Я Н : Назначение 
пенсии — федеральные полномо-
чия. Дело субъекта Федерации, 
каким является Москва, — обеспе-
чить жителям города определен-
ный стандарт уровня жизни. Пра-
вительство Москвы установило с 
1 января 2018 года минимальный 
доход неработающих пенсионе-
ров в размере не менее полутора-
кратного размера прожиточного 
минимума. При этом правитель-
ством России также регулярно 
проводится индексация феде-
ральной пенсии, поэтому она ни-
как не может быть одинаковой. 

Сколько москвичей живет за 
чертой бедности?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: По последним 
данным Росстата — 8,5%. Городу 
удалось сделать серьезный шаг 
вперед, так как еще четыре года 
назад было 11,3%. Реально же, по 
моей оценке, еще меньше — не бо-
лее 6—7%. Дело в том, что обсле-
дование Росстатом проводится 
по выборке 5 тысяч семей. Для 
12-миллионного города — это 
трудно считать репрезентатив-
ным, и мы на этот счет уже на-
правили свое мнение в Росстат. 

Кто же эти люди, живущие за 
чертой бедности? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: В первую оче-
редь это семьи с детьми, но встре-
чаются и пенсионеры, хотя кому-
то это покажется странным, так 
как власти гарантируют город-
ской социальный стандарт мини-
мального дохода неработающих 
пенсионеров. На самом деле это 
объяснимо. Если пенсионер жи-
вет в семье с низким уровнем до-
ходов или многодетной, то и его 
доход тоже падает. 

Ветеран Степан Иванович пи-
шет: «Для нас, стареньких оди-
ноких пенсионеров, которым 
уже трудно готовить самим, 
большим подспорьем являются 
бесплатные обеды в центрах со-
циального обслуживания. Вот 
только продукты дорожают, а 
обеды как были стоимостью 130 
рублей, так и остались. В резуль-
тате качество их ухудшается…»
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Я проверю это 
заявление. При необходимости 
финансирование увеличим — про-
блем с этим нет. В этом году на со-
циальную поддержку москвичей 
в бюджете города предусмотрено 
более 430 миллиардов рублей, из 
которых порядка 300 миллиардов 
будут направлены на помощь 
старшему поколению и семьям 
ветеранов. В отделениях срочного 
социального обслуживания у нас 
ежедневно обедают 5,5 тысячи ве-
теранов, еще 2 тысячи — в кафе и 
ресторанах, которым мы оплачи-
ваем эти обеды. В последнее вре-
мя были ужесточены требования 
к общепиту — с точки зрения каче-
ства пищи и соблюдения санитар-
но-гигиенических требований. 
Многим это не понравилось, и они 
вышли из программы. Я дал пору-
чение продумать новый меха-

низм организации горячего пита-
ния, и в течение первого квартала 
этого года он должен появиться. 
Надеюсь, мы сумеем улучшить 
питание так, чтобы все ветераны 
были довольны. 

Руку помощи семье
В любом случае надо помогать и 
семьям…
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Помогаем, и 
прежде всего — малообеспечен-
ным семьям с детьми, в которых 
размер среднедушевого дохода 
не превышает прожиточного ми-
нимума на душу населения — в 
Москве сейчас это 16 426 рублей. 
Таким семьям предоставляется 
ежемесячное пособие: на ребен-
ка в возрасте до трех лет с 1 янва-
ря 2018 года оно составляет 10 
тысяч рублей, с 3 до 18 лет — 4 ты-
сячи. Родителям, воспитываю-
щим детей-инвалидов, выплачи-
вают по 12 тысяч рублей, плюс 
для них введено новое пособие — 
10 тысяч рублей ежегодно на по-
купку школьной формы ребенку. 
На ребенка одинокой матери — 15 
тысяч рублей в месяц.

Кроме того, семьи с несовер-
шеннолетними детьми, оказавши-
еся в трудных жизненных ситуа-
циях могут рассчитывать на еди-
новременную материальную по-
мощь. Адресную помощь им ока-
жут, если кто-то заболел и потре-
бовались дорогостоящие лекарст-
ва, или случился пожар, затопило 
квартиру… Причем поддержка 
может оказаться не разовой, в за-
висимости от ситуации, в которой 
находится семья. Для этого выда-
ются электронные социальные 
сертификаты на покупку продук-
тов — их размер тоже удвоен — с 1 
тысячи рублей до 2 тысяч, а также 
сертификаты на покупку одежды 
и обуви для детей, холодильников, 
стиральных машин, газовых плит, 
ноутбуков, микроволновок и дру-
гой бытовой техники. В частности, 
в 2017 году только продуктовых 
сертификатов для таких семей 
было выдано 75,2 тысячи. 

После того как еще раньше в го-
роде были существенно увеличе-
ны выплаты приемным семьям, 
в Москве начало сокращаться 
количество детей-сирот в детдо-
мах. Тенденция сохранилась? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Да. На учете в 
органах опеки и попечительства 
Москвы состоит 20 596 детей-си-
рот, оставшихся без попечения ро-
дителей. Большая часть их воспи-
тывается в семьях усыновителей, 
опекунов или приемных родите-
лей. И лишь 8% — 1636 детей явля-
ются воспитанниками организа-
ций. Хотя, например, в 2012 году, 
там проживало 26% (!!!) сирот.

В отличие от других регионов 
Москва всегда стабильно обеспе-
чивала выпускников детдомов 
жильем. Только сохранить им его 
за собой всегда было трудно…
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Сейчас, когда по 
закону выпускник детдома поль-
зуется предоставленной ему квар-
тирой до 23 лет по договору соц-
найма, и только потом становится 
ее собственником, эта проблема 
не так актуальна. Отнять у него до 
этого времени жилье никто не 
сможет. Но и жить в своей кварти-
ре нормально удается далеко не 
всем. Мы проводили обследова-
ние, как живут эти ребята после 
выхода из детдома. Выяснилось, 
что 35% не работают и не учатся, 
чаще всего сдают квартиру. Этим 
ребятам именно в начале их само-
стоятельной жизни, как никогда 
требуется умный совет от мудрого 
и доброжелательного человека ря-
дом. А его зачастую нет, такого че-
ловека. Вот почему я всячески 
призываю СО НКО взять на себя 
сопровождение выпускников дет-
ских учреждений. Говорю об этом 
на встречах с ними, пишу в «Фей-

сбук»…Мы готовы финансиро-
вать из бюджета Москвы такую 
работу. Но ответа на предложение 
пока не получил. 

Москва проводила интересный 
эксперимент: предоставляла 
квартиры семьям, взявшим на 
воспитание сразу пять детей, из 
которых половина — инвалиды 
или старше 10 лет, — то есть тех, 
которым труднее всего найти но-
вых родителей. Кому-то из ребя-
тишек этот проект помог обрести 
маму и папу, братьев и сестер?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Напомню, про-
ект в столице был запущен 3 фев-
раля 2014 года. За минувшие че-
тыре года его участниками стали 
38 семей, в которых воспитыва-
ется 208 детей. 76 из них — инва-
лиды, 126 — старше 10 лет. Мы на-
мерены продолжать его и дальше. 

Принять участие в нем могут не 
только москвичи, но и все росси-
яне?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Да. Это было 
сразу оговорено условиями про-
екта. 

Но все ли пожелавшие стать при-
емными родителями для такого 
количества детей справляются с 
этой ролью?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Пока не справи-
лись только две семьи. Одна чест-
но призналась в этом сама. Во вто-
ром случае мы получили сигнал 
из поликлиники в Солнцево о ру-
коприкладстве в приемной семье. 
Дети из нее сразу были изъяты, а 
квартира возвращена городу. 

Время подумать о лете
Недавно правительство Москвы 
приняло решение в два раза 
больше закупить путевок на са-
наторно-курортное лечение. И 
что, теперь все желающие подле-
читься смогут съездить за счет 
бюджета подлечиться?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Федеральные 
полномочия по обеспечению са-
наторно-курортным лечением 
были переданы Москве в 2009 
году. На тот момент Фонд соцстра-
хования закупал для москвичей 
64 тысячи путевок. В прошлом 
году столичный бюджет закупил 
их уже 122 тысячи. Но и этого не-
достаточно, так как на учете стоят 
426 тысяч человек. Это вызывает 
естественное недовольство мо-
сквичей. Поэтому мэр Москвы 
принял беспрецедентное решение 
о выделении дополнительно на 
эти цели 3,5 миллиарда рублей. 
Это дополнительно еще 122 тыся-
чи путевок. А всего будет закупле-
но до 250 тысяч. То есть больше 
половины подавших заявления 
мы точно обеспечим в этом году. 

А кто имеет право на санаторно-
курортное лечение?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Все федераль-
ные и региональные льготники: 
ветераны ВОВ, ветераны боевых 
действий, инвалиды, труженики 
тыла, ветераны труда, реабили-
тированные лица, неработающие 
пенсионеры, граждане, постра-
давшие в результате терактов, 
почетные доноры. 

Вы сказали — ветераны труда, но 
среди них есть и работающие. Но 
в отделах социальной защиты 
населения говорят, что путевку 
могут предоставить только нера-
ботающим, в том числе — и вете-
ранам труда…
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Да, так и есть — 
только неработающие пенсионе-
ры пользуются этим правом. 

А вот у ветеранов ВОВ право на 
путевку есть. Но вряд ли они уже 
ездят куда-то. Все-таки возраст — 
самым младшим участникам той 
войны за 90… Те, кто не может 
поехать, деньгами могут полу-
чить стоимость путевки?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Могу сказать, 
что всех фронтовиков, тружени-
ков тыла, блокадников Ленинг-
рада, кто в состоянии поехать, 
мы полностью обеспечиваем пу-
тевками. В частности, в 2017 году 
съездили в санатории 2,8 тысячи 
человек. К тем, кто нуждается в 
лечении, но съездить не может, 
«Санаторий на дому» приезжает 
сам. Врачи проводят необходи-
мое обследование, назначают и 
делают физиотерапевтические 
процедуры. 5 тысяч ветеранов и 
инвалидов ВОВ стали участника-
ми этой программы. В этом году 
мэром выделены дополнитель-
ные средства, что позволит во-
влечь в программу «Санаторий 
на дому» еще 1000 человек. А вот 
компенсация на неиспользова-
ние путевки законодательством 
не предусмотрена. 

Закупка путевок уже идет. И куда 
же, в какие регионы москвичи мо-
гут планировать свою поездку? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Самое большое 
количество — 91 тысячу путевок 
купим на Черноморское побере-
жье — в Крым, Сочи, Анапу и Ге-
ленджик. Пользуется у москви-
чей популярностью и средняя по-

лоса России — туда будет прио-
бретено 59 тысяч, еще 22 тысячи 
— на Кавказские Минеральные 
Воды — в Пятигорск, Ессентуки и 
Нальчик, 28 тысяч — в Подмоско-
вье и другие.

Многие ветераны — люди мало-
мобильные. Готовы ли россий-
ские санатории принять граждан 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: К специфике 
обслуживания таких отдыхаю-
щих подготовлены не более 10—
15% российских санаториев. По-
этому работаем индивидуально с 
каждым санаторием, в который 
отправляем инвалидов-колясоч-
ников. Проговариваем, какая там 
медицинская база, насколько 
подготовлен медицинский персо-
нал и что собой представляет до-
ступная среда. Затем так же пер-
сонально обговариваем эти во-
просы с ветеранами. Сейчас над 
улучшением материально-техни-
ческой базы санаторно-курор-
тной сети серьезно работает пра-
вительство России — премьер-ми-
нистр дал поручение на этот счет. 

Жить долго и счастливо 
Сейчас в столице много говорит-
ся о программе активного долго-
летия. Что она представляет со-
бой?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Программы как 
таковой еще нет, мы над ней толь-
ко работаем. Дело в том, что Мо-
сква, как и другие столицы Евро-
пы и мира — город стареющий. У 
нас 24,7% населения — пенсионе-
ры, почти три миллиона человек. 
Цифра эта с каждым годом, пре-
дупреждают эксперты, будет ра-
сти. Но мы же не хотим, чтобы 
вся старость у москвичей прохо-
дила в стенах их квартир, на кой-
ке. Значит, город должен помочь 
москвичам сохранить как можно 
дольше активный образ жизни. 
Лично я считаю, что уже с 45 лет 
надо готовить человека к тому, 
что спустя десять лет жизнь у 
него в корне изменится. И при не-
обходимости, заранее поменять 
профессию, а мы должны предо-
ставить ему условия для перепод-
готовки, переобучения. Необхо-
димо учить пенсионеров здоро-
вому образу жизни. Это с одной 
стороны, а с другой — делать го-
род более удобным и комфор-
тным для пожилых людей. 

В ходе краудсорсинг-проекта, 
который так и назывался «Актив-
ное долголетие», от москвичей 
поступило более 10 тысяч инте-
ресных идей и предложений, ка-
кой должна быть эта программа. 
Это вопросы досуга, развития ту-
ризма, условий для занятий 
спортом и самообразованием…
Что-то у нас из этого уже реали-
зовывается. Например, в центрах 
социального обслуживания три 
тысячи пенсионеров ежегодно 
обучаются компьютерной гра-
мотности. Но многое предстоит 
еще сделать. 

И когда же программа «Активное 
долголетие» появится в Москве?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: В этом году обя-
зательно появится. 

Владимир Петросян: Санаторных 
путевок для ветеранов в этом году 
Москва закупит вдвое больше, 
чем в прошлом.
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Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/84
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 Московские власти готовы 
финансировать НКО, которые 
возьмут на себя сопровожде-
ние на первых порах выпуск-
ников детдомов — им часто 
очень нужен мудрый совет 
взрослого человека
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Технологии Что ожидает рынок криптовалют в 2018 году

Не цель, а средство
Роман Маркелов 

К
риптовалюты в 2018 
году могут все же пой-
ти по пути их исполь-
зования как платеж-
ного средства, ради 

чего они и создавались, а не ин-
струмента для инвестирования, 
допускают аналитики, опрошен-
ные «Российской газетой». При 
этом самую популярную цифро-
вую валюту — биткоин — в пер-
спективе могут подвинуть с пье-
дестала новые виртуальные день-
ги. Прогнозы по цене биткоина 
разнятся — он способен как пре-
высить в стоимости 20 тысяч 
долларов, так и упасть до нуля.

Прошлый год в целом прошел 
под знаком криптовалют вообще 
и биткоина в частности. Впервые 
интерес к ним стал массовым, 
криптовалюты перестали быть 
исключительно увлечением для 
избранных энтузиастов. Это на-
прямую повлияло на стоимость 
биткоина, за который в начале 
прошлого года давали меньше 
тысячи долларов, а в декабре он 
уже перебирался за отметку 20 
тысяч долларов. Правда, боль-
шинство интересовавшихся бит-
коином видели в нем способ за-
работать — в частности, летом в 
России это спровоцировало де-
фицит видеокарт, необходимых 
для майнинга («добычи») крип-
товалют. На цену биткоина этот 
процесс не влиял. Одновременно 
на рынок начали приходить и ин-
ституциональные инвесторы, а 
на Чикагской товарной бирже в 
конце 2017 года начались торги 
фьючерсами на биткоин. 

Кроме того, резкую популяр-
ность приобрело привлечение 
инвестиций с помощью крипто-
валют — ICO (Initial Coin Offering). 
ICO напоминает привычное для 
крупных компаний первичное 
размещение акций на бирже 
(IPO). В случае с ICO роль акций 
выполняют цифровые жетоны — 
токены, которые приобретаются 
за криптовалюты. Процесс инве-
стирования больше похож на 
краудфандинг, чем на реальное 
привлечение капитала, посколь-
ку выход стартапов на «крипто-
биржу» происходит зачастую до 
запуска проекта.

На этой волне криптовалюта-
ми не могли не заинтересоваться 
правительства и регуляторы. 
Единого подхода к регулирова-
нию этого рынка в мире так и не 
нашлось — в ряде стран криптова-
люты оказались под запретом, а в 
Японии их, наоборот, признали 
платежным средством. В России 
отношение властей к криптова-
лютам в итоге за пару лет эволю-
ционировало от негативного до 

умеренно осторожного. Сейчас 
минфин совместно с Банком Рос-
сии дорабатывает законопроект 
об ICO, который может быть вне-
сен в Госдуму уже в феврале. По-
зже и, видимо, отдельным доку-
ментом должны быть отрегули-
рованы правила оборота крипто-
валют. Но либеральный подход к 
криптовалютам в России приме-
няться, похоже, не будет: расчет-
ным и платежным средством они 
не считаются и считаться не бу-
дут, говорила ранее первый за-
мпред Банка России Ольга Ско-
робогатова.

Именно регуляторные меры в 
первую очередь и будут оказы-
вать влияние на рынок криптова-
лют в 2018 году, считает основа-
тель блокчейна Universa Алек-
сандр Бородич. «Вопросы легали-
зации и регулирования криптоо-
трасли заботят сейчас очень мно-
гие страны, и в течение года мо-
гут вноситься какие-либо по-
правки, как произошло с налого-

обложением в США», — говорит 
он. По словам управляющего 
партнера платформы для разви-
тия криптотрейдинга Simdaq Ев-
гения Дубового, переход владель-
цев криптовалют к их использо-
ванию как средства платежа уже 
начался. Поэтому ключевой тен-
денцией рынка в 2018 году будет 
усиление этого эффекта и боль-
шее проникновение технологии 
блокчейна, на которой работают 
криптовалюты, в жизнь боль-
шинства людей.

Лидирующей криптовалютой 
по капитализации пока является 
биткоин, она находится возле от-
метки 175 миллиардов долларов. 
Но уже появляется большое ко-
личество валют, предлагающих 
еще больше технологических 
преимуществ, а значит, и вызы-
вающих все больший интерес, го-
ворит Дубовой. Финансовый ана-
литик FxPro Александр Купцике-
вич отмечает, что на рынке все 
чаще звучат мнения, что в 2018 

году биткоин может быть выте-
снен более быстрыми, дешевыми 
и гибкими проектами, а 60 про-
центов криптовалют вообще мо-
жет покинуть рынок.

Кроме того, биткоин сейчас 
переживает этап коррекции сто-

имости, вполне предсказуемый 
после периода слишком бурного 
взлета конца прошлого года. В 
середине января, по данным 
портала coindesk.com, он просе-
дал ниже отметки 10 тысяч дол-
ларов. По мнению Бородича, па-
дение курса — временное явле-
ние. «Тотального падения в бли-
жайшее время не произойдет, 
скорее, мы станем свидетелями 
колебаний с амплитудой в 5—7 
тысяч долларов. Однако в сред-
не- и долгосрочной перспективе 
курс биткоина продолжит свой 
рост», — полагает он. Дубовой 
считает, что к концу первого 
квартала 2018 года наиболее ве-
роятным сценарием может быть 
продолжение роста биткоина. 
Первой целью будет закрепить-
ся в районе 20—21 тысячи долла-
ров, прогнозирует он. 

Существует и другое видение 
стоимости биткоина. Один из 
крупнейших в мире публичных 
инвесторов, главный исполни-
тельный директор Berkshire 
Hathaway Уоррен Баффетт зая-
вил, что не питает надежд насчет 
хорошего будущего криптова-
лют. По его мнению, этот рынок 
ждет «плохой конец», однако на-

звать срок и условия его краха он 
не решился. Аналитики инвести-
ционного банка Morgan Stanley 
также писали в конце декабря, 
что курс биткоина может упасть 
и до нуля, если его не начнут при-
нимать в качестве платежного 
средства.

Л ю б и т е л ь с к и й  м а й н и н г 
криптовалют в 2018 году будет 

отходить на второй план, также 
прогнозируют аналитики. «Иг-
роки объединяются в «группы» 
и задействуют свои энергомощ-
ности в постоянно расширяю-
щихся майнинговых датацен-
трах. Вряд ли одиночки будут 
развиваться, понимая, что до-
бывать криптовалюту в кварти-
ре с самым простым оборудова-
нием не всегда выгодно и оку-
паемости можно ждать около 
года», — говорит Бородич. Кро-
ме того, оборудование быстро 
устаревает, а процесс майнинга 
становится все сложнее, напо-
минает он.

Тенденции в майнинге сейчас 
направлены в сторону более 
профессионального подхода, со-
глашается Дубовой. «При этом 
все-таки доля майнинга в общем 
энергопотреблении остается не-
значительной, и мы не думаем, 
что в 2018 году ситуация сильно 
изменится.  Промышленный 
майнинг ждет с нетерпением об-
разования реальной законода-
тельной базы и в зависимости от 
того, насколько она будет гра-
мотной и лояльной, отреагирует 
соответствующим образом», — 
говорит он.

При этом некоторые страны 
подходят к регулированию май-
нинга довольно радикально. 
Как писала Financial Times, Ки-
тай может запретить добычу 
виртуальных денег местными 
компаниями из-за слишком вы-
сокого потребления электриче-
ства и финансовых рисков. Ра-
нее китайские власти уже за-
претили деятельность крипто-
валютных бирж в стране и про-
ведение ICO.  

В случае полного или частич-
ного запрета майнинга возможна 
«утечка мозгов» и перенос ки-
тайскими майнерами своего обо-
рудования в другие страны, в том 
числе и в Россию, не исключает 
Бородич. Но, вероятнее всего, 
полного прекращения майнинга 
в Китае не произойдет, власти 
страны скорее будут в той или 
иной степени контролировать 
добытчиков криптовалюты в 
плане влияния их действий на 
экологию, уточняет он. 

До 60 процентов криптовалют, 
включая биткоин, могут 
полностью покинуть рынок.

Акцент

 Любительская добыча 
криптовалют, скорее всего, 
уступит место под солнцем 
промышленной

ЖИЛЬЕ Началась выдача 
ипотечных кредитов 
по льготной ставке

Семейное дело

Ирина Жандарова

НАЧИНАЕТСЯ выдача кредитов по программе семей-
ной ипотеки с государственной поддержкой. У нее много 
деталей, о которых следует знать потенциальному заем-
щику. 

Главный критерий участия в программе — второй или 
третий ребенок (либо последующие дети), родившийся 
после 1 января 2018 года и до 31 декабря 2022 года. Се-
мьи, у которых родился второй ребенок, смогут пользо-
ваться ипотекой по ставке 6 процентов в течение трех 
лет, третий ребенок — пяти. Если у заемщика в срок дей-
ствия льготной ставки на второго ребенка родится тре-
тий, его участие в программе продлевается еще на пять 
лет с момента окончания первого льготного периода.

После окончания срока действия льготной ставки 
процент увеличится, но не до рыночного. Новые условия 
кредитования рассчитываются по специальной форму-
ле: ключевая ставка Банка России (на дату выдачи креди-
та) плюс 2 процента. При нынешней ставке заемщики, 
которые возьмут или рефинансируют ипотеку сейчас 
под 6 процентов, по окончании льготного периода будут 
платить по ставке 9,75.

Глава минстроя Михаил Мень допустил, что через не-
сколько лет ставка по ипотеке серьезно снизится. «В ко-
нечном итоге мы 
выйдем на 6 процен-
тов, которые уже не 
нужно будет субси-
дировать», — рассчи-
тывает он.    

Объем кредита 
под 6 процентов ог-
раничен 3 миллио-
нами для регионов и 
8 миллионами ру-
блей для Москвы, 
Санкт-Петербурга, 
Московской и Ле-
нинградской обла-
стей. Это средний ценовой сегмент, так что купить доро-
гую квартиру не получится. По мнению экспертов, это 
может создать сложности для больших семей, которым 
требуются многокомнатные квартиры.

В новой программе заложены правила ЦБ о размере 
первоначального взноса — он должен быть не менее 20 
процентов стоимости недвижимости, при этом можно 
использовать материнский капитал.

Поскольку программа имеет не только социальные 
задачи, но и направлена на стимулирование строитель-
ства, льготная ставка действует только при покупке 
квартиры на первичном рынке. Приобрести можно гото-
вую и строящуюся квартиру, дом с земельным участком.

Семьи, у которых уже есть ипотека и в которых появил-
ся второй или третий малыш после 1 января 2018 года, мо-
гут подать документы на рефинансирование ставки. Это 
сглаживает колебания спроса на рынке недвижимости. 
«Не было отказов от одобренной ипотеки со стороны се-
мей, ожидающих ребенка в текущем году. Это связано с 
тем, что субсидированная ипотека предполагает возмож-
ность рефинансировать уже действующий кредит», — от-
метил руководитель отдела городской недвижимости Се-
веро-Восточного отделения компании «НДВ-Недвижи-
мость» Елена Мищенко. Рефинансирование возможно 
только в том случае, если приобреталась первичная не-
движимость. Правило 20-процентного первоначального 
взноса действует и тут. Поэтому при рефинансировании 
кредита под 6 процентов размер займа не может превы-
шать 80 процентов от стоимости недвижимости.

Государственные средства в рамках программы выде-
ляются не заемщикам, а банкам. Это упрощает задачу за-
емщикам, которым останется только обратиться в кре-
дитную организацию. Всего на реализацию программы 
выделяется 600 миллиардов рублей. 

ПРОЕКТ Нарушители ПДД 
заплатят в дорожные 
фонды регионов

Штраф закатают 
в асфальт

Владислав Куликов, Татьяна Шадрина

ШТРАФЫ за нарушения Правил дорожного движения 
(ПДД) будут перечисляться исключительно в региональ-
ные дорожные фонды. 

Законопроект об этом одобрила правительственная 
комиссия по законопроектной деятельности. Сейчас 
штрафы идут в бюджеты регионов, а те могут использо-
вать их на любые цели. Поправки предполагают, что с 
2019 года они будут расходоваться только на дороги.  

«Перенаправление штрафов за нарушение ПДД в до-
рожные фонды субъектов позволит повысить уровень 
безопасности на дорогах, — отметил в беседе с «Россий-
ской газетой» первый заместитель министра транспорта 
РФ Евгений Дитрих. — Больше средств будет направлять-
ся не только на содержание и ремонт, но и на освещение, 
установку барьерных ограждений, светофоров, камер и 
пешеходных переходов на дорогах регионального и мест-
ного значения». 

Речь идет о довольно внушительных суммах (60 мил-
лиардов рублей по итогам 2016 года). «Цель поправок не 
в том, чтобы собирать больше штрафов, а в том, чтобы 
сделать эти деньги «окрашенными», направлять их толь-
ко на конкретные мероприятия по безопасности дорож-
ного движения, — отметил председатель правления Ассо-
циации юристов России Владимир Груздев. — Полагаю, 
что мы можем рассчитывать на кумулятивный эффект 
от использования этих средств совместно с трансферта-
ми, направляемыми в регионы в рамках проекта «Без-
опасные и качественные дороги».

К концу 2018 года 80 процентов федеральных автодо-
рог должны быть приведены в порядок, однако лишь по-
ловина региональных дорог находится в нормативном 
состоянии, а некоторые местные дороги не ремонтиро-
вались более 40 лет.

БЮДЖЕТ Фонд национального благосостояния может пополниться в 2018 году 
на несколько десятков миллиардов долларов

Доходы прямо по курсу
Роман Маркелов

О
пустевший Резервный 
фонд с 1 февраля оконча-
тельно уходит в прошлое. 

Теперь минфин будет распола-
гать только одним суверенным 
фондом — Фондом национального 
благосостояния (ФНБ). В ведом-
стве допускают, что по итогам 
2018 года ФНБ будет пополнять-
ся. Более того, в минфине не 
исключают, что планировавший-
ся дефицит федерального бюдже-
та превратится в профицит. 

Резервный фонд и ФНБ были 
образованы в 2008 году разделе-
нием Стабилизационного фон-
да. Резервный фонд предназна-
чался для финансирования де-
фицита бюджета на случай сни-
жения цен на нефть и, как след-
ствие, падения поступлений до-
ходов от продажи нефти и газа. 
Заявленными целями ФНБ были 
софинансирование доброволь-
ных пенсионных накоплений и 
покрытие дефицита бюджета 
Пенсионного фонда.

Обнуление Резервного фонда 
сюрпризом не стало — это реше-
ние было запланированным. Его 
остатки были пущены на финан-
сирование дефицита бюджета. 
Как заявлял министр финансов 
Антон Силуанов, в 2017 году ве-
домству удалось значительно со-
кратить траты как Резервного 

фонда, так и ФНБ: чистые траты 
составили 930 миллиардов ру-
блей вместо планировавшихся 
1,7 триллиона.

По словам Силуанова, на нача-
ло 2018 года общий объем суве-
ренных резервов России состав-
лял почти 4,6 триллиона рублей 
(это около пяти процентов ВВП). 
Прийти к такому показателю по-
зволило бюджетное правило, по 
которому дополнительные не-
фтегазовые доходы свыше уста-
новленной ценовой планки 40 
долларов за баррель отправляют-
ся в «кубышку» (официально 
бюджетное правило начало дей-
ствовать с 2018 года, но фактиче-
ски в немного усеченном виде ра-
ботало с февраля 2017 года). Ос-
тающийся ФНБ будет пополнять-
ся и в 2018 году, рассчитывает 
Силуанов. Однако планки в семь 
процентов ВВП его объем достиг-
нет не раньше 2019 года — именно 
тогда средства ФНБ начнут инве-
стироваться в инфраструктур-
ные проекты, говорил министр.

Объем резервных средств 
правительства, не задействован-
ных в инфраструктурных проек-
тах, не должен быть ниже семи 
процентов ВВП для нормального 
финансирования бюджетных 
обязательств при любой ситуа-
ции на сырьевых рынках, отме-
чал Силуанов. При сбалансиро-
ванности бюджета он не будет ка-

тализатором кризисных явлений 
в экономике, говорил министр. 
«Во всяком случае Россия долж-
на превратиться во вторую Нор-
вегию, которая совершенно не 
чувствовала изменений ценовых 
колебаний на нефть, которые 
проходили в прошедшие несколь-
ко лет», — сообщал Силуанов. Су-
веренный фонд, созданный Нор-
вегией в 1990 году, пополняется 
за счет продажи нефти, его объем 
в прошлом году перевалил за 
триллион долларов. 

В 2018 году источником фи-
нансирования дефицита феде-
рального бюджета будут деньги 
из ФНБ, позже для этого будут 
использоваться заимствования 
через ценные бумаги. По словам 
Силуанова, дефицит бюджета 
2017 года составил 1,5 процента 
ВВП при том, что по первона-
чальному плану показатель дол-
жен был равняться 2,5 процента. 

«В этом году у нас по плану 1,3 
процента дефицит к ВВП, но если 
будет продолжаться такая же 
конъюнктура, как сегодня, мы 
выйдем на профицит», — говорил 
Силуанов. По его оценке, воз-
можный профицит составит чуть 
менее двух процентов ВВП.

С такой оценкой согласны 
аналитики банка «Санкт-Пе-
тербург». «В случае отсутствия 
жестких санкций успешное про-
ведение бюджетной консолида-
ции в предыдущие годы позво-
лит рассчитывать на повыше-
ние суверенных рейтингов РФ в 
этом году», — допускают они.

Когда минфин говорит о воз-
можности профицита бюджета 
при «текущей конъюнктуре», 
то речь в первую очередь идет о 
ценах на нефть и курсе рубля, 
говорит аналитик «Открытие 
Брокер» Андрей Кочетков. «Ру-
блевая цена барреля сегодня на 
треть выше бюджетного плана. 
Соответственно, ведомство мо-
жет рассчитывать на профицит-
н ы й  б юд ж ет  и  п о п ол н е н и е 

ФНБ», — соглашается он. По 
оценке Кочеткова, при цене на 
нефть выше 60 долларов за бар-
рель в течение года минфин спо-
собен выкупить на рынке валю-
ты на сумму до трех триллионов 
рублей. «Иными словами, ве-
домство уберет с рынка почти 
всю свободную валюту, что бу-
дет ослаблять рубль. А это при-
ведет к росту рублевых доходов 
от валютного экспорта, сокра-
щая дефицит бюджета, попол-
няя средства на покупку оче-
редных объемов валюты», — 
рассказывает Кочетков. При те-
кущем курсе рубля и даже более 
дешевой нефти минфин может 
закупить в ФНБ до 40 миллиар-
дов долларов, не исключает 
аналитик.

Сложившаяся сейчас эконо-
мическая конъюнктура, как и 
ожидающаяся на протяжении 
всего года, не позволяет рас-
считывать на то, что минфин 
начнет наращивать бюджетные 
расходы, соглашается главный 
аналитик Нордеа Банка Денис 
Давыдов. «Поэтому по сути все 
дополнительные нефтегазовые 
доходы свыше планки 40 долла-
ров за баррель могут отпра-
виться в ФНБ», — допускает он. 
По мнению Давыдова, речь мо-
жет идти о пополнении фонда 
на 20—30 миллиардов долла-
ров. 

Акцент

 Федеральный бюджет
впервые с 2011 года имеет 
шансы стать бездефицитным 
при текущих ценах на нефть
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Семьи, у которых 
уже есть ипотека 
и после 1 января 
родился малыш, 
могут оформить 
рефинансирование 
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Судный день 
А Л Е К С Е Й  РА Х М А Н О В :  Еще 
один контракт у Выбор-
га — с Северо-Западным 

рыбопромышленным консорци-
умом,  подразумевает создание 
шести краболовных судов проек-
та МКС 01. А до этого в активе вы-
боргской верфи появился дого-
вор на строительство двух трау-
леров с «Норд Пилигрим» и кон-
тракт на четыре траулера-про-
цессора нового поколения с Ар-
хангельским траловым флотом. 
Всего, благодаря программе ин-
вестиционных квот, нами заклю-
чено 34 контракта на строитель-
ство судов для рыбного промы-
сла.  

А суда, плавсооружения и специ-
альное оборудование для работ в 
Арктике? 
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Тут мы ориенти-
руемся на базовый сценарий и 
прогнозы от Минпромторга и 
Минприроды. Если верить их 
расчетам, грузопоток по Севмор-
пути к 2030 году может соста-
вить 72 миллиона тонн, а в даль-
нейшем вырасти до 100—105 
миллионов. При этом совокуп-
ная мощность терминалов в мор-
ских портах Сабетта, Чайка, Та-
налау, Аринай и других к 2028 
году составит более 117 миллио-
нов тонн в год.

В целях бесперебойного выво-
за добываемой продукции — угле-
водородов и минерального сырья 
— в Восточном секторе Арктики 
должна быть создана группиров-
ка как минимум из семи атомных 
ледоколов. И мы способны такой 
заказ выполнить — на верфях ОСК 
накоплен уникальный опыт стро-
ительства специальной техники 
для арктических широт. Атомные 
ледоколы проекта ЛК-60, которые 
мы сейчас строим на Балтийском 
заводе — «Арктика», «Сибирь» и 
«Урал», заложат основу для такой 
группировки, чтобы уже в бли-
жайшие годы обеспечить провод-
ку танкеров со сжиженным газом 
ямальских месторождений.

ЛК-60 — универсальные ледоко-
лы, с двумя уровнями осадки. 
Они смогут работать и в восточ-
ном секторе Арктики?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Большую часть 
навигации смогут. Но с увеличе-
нием грузовой базы, вводом Ду-
динских угольных месторожде-
ний, проектов второй и третьей 
очереди на Ямале, конечно, по-
требуются более мощные ледоко-
лы. Потому что один из ключевых 
вопросов для нас на Северном 
морском пути — это обеспечение 
средней скорости проводки. Она 
должна быть в рамках коммерче-
ски приемлемой — 10—12 узлов. 
Возможно, к трем строящимся 
ледоколам нам потребуется их 
модернизированная версия, уже 
под конкретные задачи. А следом 
на очереди — ЛК-120, то есть еще 
более мощный атомоход.

Чтобы мог пройти в тяжелых 
льдах и обеспечить сухогрузам и 
танкерам кильватерный кори-
дор шириной до 50 метров? 
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Важны и ширина 
канала, и средняя скорость про-
водки. Поэтому конструкция бу-
дет не маленькая — около 50 ты-
сяч тонн. Хотим мы того или нет, 
на отдельных участках Севмор-
пути каждый год возникают «се-
зонные трудности». А с появле-
нием арктического внедорожни-
ка ЛК-120, как мы его называем, 
таких проблем практически не 
будет.

В конце прошлого года Госдума 
приняла поправки в Кодекс тор-
гового мореплавания. Они рас-
ширили понятие «каботаж» и за-
крепили за судами под россий-
ским флагом исключительное 
право перевозки углеводородов 
и некоторых других грузов по 
Севморпути. Вы такой шаг под-
держиваете?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Это ожидаемое и 
абсолютно правильное решение, 
поскольку приоритет своему 
флагу, безусловно, нужно отда-
вать. Так поступают многие стра-
ны, включая США. Всю нефть с 

Аляски вывозят суда под амери-
канским флагом. Убежден, что и в 
нашем случае это создаст допол-
нительную грузовую базу рос-
сийским перевозчикам. Значит, у 
них появится больше средств для 
обновления флота, а у россий-
ских верфей — больше заказов. 
Сейчас реализуются и другие 
инициативы для поддержки оте-
чественного судостроения. На-
пример, утилизационный грант, 
позволяющий уменьшить стои-
мость нового судна при сдаче ста-
рого. В том же ряду — льготные 
лизинговые программы, помога-
ющие снизить нагрузку на судов-
ладельцев.

Вкупе с механизмом инвести-
ционных квот, о которых я уже 
упомянул, и пролонгацией 383-
го постановления правительства 
эти меры способны создать дол-
госрочные стимулы для развития 
гражданского судостроения.

А поправки в 223-й ФЗ, которые 
дают новые полномочия прави-
тельственной комиссии по им-
портозамещению отсекать нео-
боснованные закупки продук-
ции машиностроения за грани-
цей?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Мы поддержива-
ли и поддерживаем эти измене-
ния в законодательстве. Потому 
что для российских коммерче-
ских структур они становятся до-
полнительным стимулом к тому, 
чтобы строить суда на россий-
ских верфях, создавая тем самым 
мультипликативный эффект для 
нашей экономики в виде долгос-
рочной загрузки не только вер-
фей, но и всех предприятий коо-
перации, включая машинострои-
тельную отрасль.

Известно, что строительство це-
лой серии надводных кораблей 
(проект 22350 и другие), кото-
рые очень нужны ВМФ, тормо-
зится или вовсе приостановлено, 
потому что газотурбинные дви-
гатели для них должны были по-
ставить с Украины. Альтернати-
ву украинским ГЭУ поручено со-
здать российской компании «Са-
турн». Как продвигается работа? 
Какие прогнозы и ожидания?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Решение прези-
дент принял: мы уходим от ино-
странной зависимости. Частично 
это уже решено на «Сатурне» в 
рамках создания производства 
газотурбинных агрегатов. Мы 
ждем первые газотурбинные ма-
шины на фрегатах 22350. А даль-
ше они пойдут, надеемся, уже и 
на проект 11356, и для судов на 
воздушной подушке. 

Поставки с Украины для наших 
верфей теперь уже история. А 
как влияют на реализацию ва-
ших планов европейские и аме-
риканские санкции? 
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: В военном кора-
блестроении мы их не чувствуем. 
Потому что степень импортоза-
мещения здесь близится к ста 
процентам. Возможно, наши кол-

леги, поставщики радиоэлек-
тронного вооружения, это ощу-
щают — в том, что касается ком-
понентной базы. А мы не являем-
ся покупателями большого объе-
ма такой продукции, поэтому не 
особенно страдаем. Да, у нас 
были один или два отказа в по-
ставке иностранной техники для 
военных заказов. Но они не кри-
тичны.

В отношении гражданских за-
казов тоже ничего глобально не 
поменялось. Чего нельзя сказать 
о вопросах финансирования. Нас 
лишили возможности рассчиты-
ваться в долларах и брать креди-

ты в этой валюте. Конечно, это 
создает массу трудностей. На-
пример, для нашей дочерней 
компании в Финляндии. И в це-
лом делает нашу продукцию ме-
нее конкурентоспособной, по-
скольку мы вынуждены перехо-
дить на финансирование в рос-
сийских банках. А оно по извест-
ным причинам обходится доро-
же, чем в любом западном. Да и 
подходы к судостроению в раз-
ных странах отличаются. 

Но мы работаем, и неизбеж-
ные трудности преодолеваем. 
Что будет дальше, загадывать не 
хочу. У нашего государства, я убе-
жден, есть много возможностей 
разрешить ситуацию с финанси-
рованием не менее эффективно, 
чем при любых зарубежных за-
имствованиях.

Какова ситуация с судострои-
тельными активами, которые вы 
получили в Крыму? Они тоже 
«токсичны»?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Таких активов — 
один: Севастопольский морской 
завод. И не получили, а взяли в 
аренду. Процедура оформления 
кадастровых паспортов и реги-
страционных действий еще про-
должается. Но уже в этом году за-
пускаем программу техперевоо-
ружения. К сожалению, пока не 
можем сформировать единый 
участок. Связано это с длитель-
ностью оформления прав на зем-
лю...

Какая ситуация на самом за-
воде? За последние три года объ-
ем выручки увеличился в 15 раз. 
Конечно, тут эффект низкой 
базы, безусловно. Но заказы на-
чинают приходить.  Одна из 
прежних специализаций этой 
верфи — строительство  плавкра-
нов, сейчас уже есть заказы на 
две единицы. Есть надежда, что 
это вдохнет жизнь в некогда спя-
щее предприятие.

А планы ОСК в отношении Амур-
ского судостроительного завода 
— их могли бы приоткрыть?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: В самых общих 
чертах. В конце минувшего года 

провели совет директоров АСЗ, 
на котором были приняты клю-
чевые решения по финансирова-
нию. Если совсем прямо — как и 
откуда завести деньги в этот про-
блемный актив. Длинную исто-
рию его приватизации и реструк-
туризации пересказывать не 
буду: там много всего, вплоть до 
уголовщины. И если хотя бы ко-
пейка из украденных кредитов 
вернулась на предприятие, жить 
ему было бы легче…

Заказы у этой верфи есть?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Сейчас там стро-
ятся корветы проекта 22380. 
Первый был сдан в середине 
2017-го. Потом пришли паромы 
сахалинские, их достраивают. 
Плюс два судна-снабженца для 
«Газпрома» и судно-спасатель. 
Помимо головного корвета в сда-
точной программе на ближайшие 
несколько лет еще три таких же.

Программа подводного судо-
строения там не рассматривает-
ся как перспектива?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Пока нет. Но мы 
думаем над тем, чтобы сделать 
Амурский завод одним из цен-
тров судоремонта на Дальнем 
Востоке. Такой опыт у коллег 
есть, и надеюсь, их компетенции 
будут востребованы.

В ближайшие годы, как заявлено 
главой государства и как это сле-
дует из новой программы воору-
жений, гособоронзаказ будет со-
кращаться до пределов «разум-
ной достаточности». Чем и как 
планируете дозагружать высво-
бождаемые судостроительные 
мощности? Не придется уволь-
нять людей?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Необходимо сде-
лать все, чтобы не пришлось. За-
дача, поставленная президентом, 
— к 2030 году выйти на паритет в 
производстве военной и гра-
жданской продукции. Причем не 
в штуках и не в тоннаже, а на па-
ритет в денежной выручке. Это 
крайне амбициозная задача, если 
принять во внимание, что еще 
вчера доля гражданской продук-
ции не превышала 12 процентов 
в общей выручке корпорации. 
Сейчас она растет — и в процен-
тном, и в абсолютном выраже-
нии. В сравнении с 2014 годом 
мы видим почти трехкратный 
рост выпускаемой гражданской 
продукции по отношению к об-
щей выручке ОСК.

Но чем дальше, тем это будет 
становиться сложнее…
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Вы правы. Нара-
стить объем гражданских зака-

зов до 50 процентов только за 
счет внутреннего рынка мы явно 
не сможем. А конкурировать с 
китайскими, корейскими и япон-
скими верфями по целому ряду 
направлений будет крайне тяже-
ло. Причина номер один — клима-
тические условия. Причина но-
мер два — общие факторы, от ко-
торых зависит себестоимость из-
готовления продукции.

Выход видится в том, чтобы 
найти и прочно занять свою нишу. 
Предшествующий опыт и нынеш-
ние компетенции ОСК указывают 
на то, что наш выбор — это высоко-
технологичные и специализиро-
ванные проекты. К ним относятся 
рыболовецкие суда, ледокольный 
флот, морские сооружения для до-
бычи нефти и газа, исследователь-
ские суда, суда снабжения, кото-
рые мы успешно строим на наших 
предприятиях.

Взять, к примеру, уже работа-
ющие технологии по вывозу не-
фти с арктических месторожде-
ний — имею в виду платформу 
«Приразломная», которую по-
строил Севмаш, и два танкера-
челнока, созданные на Адмирал-
тейских верфях. Это наша уни-
кальная технология использова-
ния ледокольных челноков для 
вывоза нефти с арктических ме-
сторождений. Продвигая и совер-
шенствуя такого рода проекты, 
мы обретем и новых заказчиков и 
разовьем новые компетенции в 
гражданском судостроении.

То есть печальный опыт конвер-
сии 90-х вы сразу выводите за 
скобки: производить велосипе-
ды, самокаты, надувные лодки и 
посуду уже не будете? Ориенти-
руетесь только на высокотехно-
логичную и в чем-то уникальную 
гражданскую продукцию?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Конечно. Сегод-
ня нет нужды говорить про холо-
дильники, кастрюли и подобную 
продукцию, как это было на на-
ших предприятиях в советские 
годы. На «Красном Сормове», 
это верфь в Нижнем Новгороде, а 
тогда — в Горьком, действительно 
делали стиральные машины. Но 
это далеко в прошлом.

Для того времени неплохо — ка-
кая-никакая, а своя…
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: В условиях, ког-
да был тотальный дефицит быто-
вых товаров, наверное, можно и 
стиральные машины на верфях 
производить. Но сегодня, если 
хотим выдерживать конкурен-
цию, мы просто обязаны концен-
трироваться на ключевых судо-
строительных технологиях. И 
гражданские суда есть не что 

иное, как абсолютно логичное 
продолжение линейки специали-
зированных судов, к которым от-
носится большинство военных 
заказов ОСК.

Наряду с перспективами в Арк-
тике и на Севморпути вы при-
сматриваетесь к внутренним 
водным путям — в самой России и 
в других странах, где под их раз-
витие можно получить большие 
и выгодные в коммерческом от-
ношении заказы. Что конкретно 
имеете в виду, когда говорите о 
коридоре Север — Юг?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Внутренние вод-
ные пути сегодня используются 
значительно меньше, чем авто-
мобильные или железные дороги. 
И это в то время, как во всем 
мире наращиваются объемы пе-
ревозок по воде. На заседании 
президиума Госсовета в августе 
2016 года президент России дал 
поручение по развитию внутрен-
них водных путей, восстановле-
нию и модернизации гидротех-
нических сооружений.

Многое на этом пути уже сде-
лано. В качестве примера можно 

привести Белоомутский гидроу-
зел в Луховицком районе, рекон-
струкция которого недавно за-
вершилась. А мы, как судострои-
тели, восстановили у себя преж-
ние компетенции по созданию 
земснарядов и другой техники, 
необходимой для дноуглубления 
и работ по расчистке рек.

А речные суда? Их снова строят в 
России?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Мы сделали ак-
цент на строительстве речных 
круизных судов. Рост рынка вну-
тренних перевозок и рост вну-
треннего туризма дают основа-
ния полагать, что вложение сил в 
это направление непременно 
окупится.

Зарубежные заказы есть в пор-
тфеле ОСК? 
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Разумеется. Вся 
программа по линии ВТС — воен-
но-технического сотрудничества 
— это зарубежные заказчики. В 
гражданской части примеров не 
так много, но они показательны. 
Совсем недавно закончили стро-

ить ледокол для финского тран-
спортного агентства на дочерней 
верфи ОСК в Хельсинки. Реализу-
ем несколько проектов по созда-
нию гражданских судов для Азер-
байджана, Казахстана и Туркме-
нистана. В таких проектах рос-
сийские бенефициары, но ино-
странные участники. А вообще 
мы выступаем за интеграцию и 
взаимовыгодное сотрудничество 
евразийских и европейских про-
изводителей речной и морской 
техники. И начали здесь систем-
ную совместную работу. В част-
ности, прорабатывается проект с 
Казахстаном по совместному 
управлению судоверфью близ 
села Курык Мангистауской обла-
сти.

Надеюсь, выйдем на взаимо-
приемлемые договоренности с 
рядом европейских стран. Нача-
ли обсуждать эти темы с грече-
скими, итальянскими и герман-
скими коллегами. Наш ориентир 
— увеличение к 2030 году россий-
ской доли гражданских заказов 
на мировом рынке в несколько 
раз. Несмотря на известные огра-
ничения, считаем такую цель до-
стижимой.

У тех, кто в России строит кора-
бли и гражданские суда, теперь 
есть свой профессиональный 
праздник — День судостроителя, 
29 июня. «РГ» в этой инициативе 
вас и ваших коллег изначально 
поддерживала. А сегодня хотим 
попросить: дайте, хотя бы общи-
ми мазками, портрет российско-
го судостроителя и судострои-
тельной отрасли в России. Где и 
что у нас есть?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Говорить за весь 
минсудпром, существовавший в 
советские времена, и давать всем 
характеристики мне бы не хоте-
лось. У ОСК есть курирующее ми-
нистерство промышленности и 
торговли, где такую отчетность 
ведут. Замечу только, что мы в 
России не одни. В отличие, ска-
жем, от авиаторов, у судострои-
телей внутренняя конкуренция 
вполне развита. Кроме Объеди-
ненной судостроительной корпо-
рации есть частные компании, 
некоторые из них — крупные. 

Есть совсем небольшие верфи, 
которые работают в узком сег-
менте. Есть средние и крупные 
фирмы — например, «Пелла» в 
Петербурге, там же — судострои-
тельный завод «Алмаз», Зелено-
дольский завод им. Горького, ко-
торый сейчас развивается вместе 
с керченскими активами. Кон-
церн «Калашников» приобрел 
судостроительные активы в Ры-
бинске и заявил о своих амбици-
ях на речную и на специальную 
тематику…

Как видите, в смысле конку-
ренции живется нам весело. А вы-
вод напрашивается такой: раз 
появляется конкуренция, значит, 
люди чувствуют финансовую вы-
году. И условный средний судо-
строитель в России должен быть 
прибыльной компанией.

А паспорт самой ОСК — основ-
ные цифры на этот день?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Телеграфно так: 
87 тысяч работающих. Средняя 
зарплата — около 53 тысяч. Воз-
раст тех, кто занят на верфях — в 
среднем 45—46 лет, в проектных 

организациях и КБ — чуть мень-
ше. На верфях сохранили и под-
держиваем наставничество. Есть 
династии специалистов, где об-
щий стаж превышает сто и более 
лет. Мы не чураемся того, чтобы 
люди, как это было в советские 
годы, уже находясь на пенсии, пе-
редавали знания и опыт молоде-
жи, приносили пользу отрасли.

Создание боевых кораблей и 
строительство крупных гра-
жданских судов — как правило, 
вопрос не одного-двух лет. Хотя 
СМИ, и мы не исключение, реа-
гируют в основном на два собы-
тия — закладку и спуск на воду. 
Да еще, пожалуй, на перенос сро-
ков сдачи. А что, какой момент 
для вас имеет первостепенный 
смысл и главное значение — сту-
пить на борт готового корабля и 
увидеть, что все получилось?
А Л Е К С Е Й  РА Х М А Н О В :  Моя голубая 
мечта и главная амбиция в том, 
чтобы наши коллективные уси-
лия завершались выполнением 
гособоронзаказа на сто процен-
тов — без всяких последующих 
объяснений, что и почему не слу-
чилось. Я над этой целью бьюсь 
уже три года. Вы правильно под-
метили: у нас, как принято гово-
рить, производство длинного ци-
кла. И порой разгребать прихо-
дится то, что случилось семь или 
восемь лет назад, еще до нас. Но 
пенять на это бесполезно, надо 
засучить рукава и работать. А для 
инженера, судостроителя, конеч-
но, главная награда — увидеть 
свой пароход на первом свида-
нии с морем. 

Президент Объединенной судостроительной корпорации Алексей 
Рахманов:  На наших верфях и в КБ — 87 тысяч работающих.

Акцент

 Упорство, с которым мы отби-
раем друг у друга внутренние 
заказы и не боремся за внеш-
ние, достойно сожаления

Акцент

 Опыт и компетенции ОСК ука-
зывают на то, что наш выбор — 
высокотехнологичные и спе-
циализированные проекты

ЦИФРА

64
СУДНА
гражданского назначения 
находятся сейчас в постройке 
на верфях ОСК

Что определяет сегодня тенденции на мировом рынке судостроения, и есть ли там ниша для продукции 
российских КБ и российских верфей?
Рахманов | Рынок очень динамично меняется. Только за восемь последних лет на «глобусе» судостроитель-

ной промышленности стерто две три верфей. В том числе известных, с большими заслугами и достижения-

ми в прошлом. Но при этом возникают абсолютно новые производства. Это связано с тем, что грузовая база 

и грузовые потоки кардинально меняются, приходят новые логистические и судовые решения, которые де-

лают предыдущие или ранее построенные суда, например контейнеровозы, не такими эффективными, как 

требует сегодня конкурентная среда. 

При этом объемы перевозок во всем мире неуклонно растут. По морю сегодня перевозится свыше 10 млрд 

тонн в год, что по разным оценкам составляет 80—90 процентов глобального грузооборота. Страны сорев-

нуются в строительстве гигантских танкеров и сухогрузов. Увеличивается интерес к строительству мощных 

ледоколов, возведению нефтяных платформ и других шельфовых объектов. Нельзя не видеть, с каким вни-

манием приглядываются наши ближние и дальние соседи к Северному морскому пути и к Арктике в целом. 

Этим вызовам надо соответствовать. На повестке — острейший вопрос о перевооружении отечественного 

научно-исследовательского флота. Иначе мы отстанем в соревновании за место в Мировом океане. 

Мы наблюдаем увеличение удельного дедвейта кораблей и судов. Судно теперь должно возить полезные 

грузы, а не само себя. Заметно и увеличение топливной эффективности кораблей и судов. Наконец, очеви-

ден тренд на уменьшение стоимости владения кораблями и судами на всем их жизненном цикле.

По последним данным, совокупный объем заказов на гражданские суда по всему миру превышает 3,5 тыся-

чи единиц. Примерно 70 процентов этого объема приходится на долю Китая, Южной Кореи и Японии.

Судно, не говоря уже о военном корабле, становится высокотехнологичным продуктом — в буквальном смы-

сле от киля до клотика. Компьютерная техника обновляется более высокими темпами, нежели классиче-

ские механические системы. И все новые проекты должны создаваться по принципу «открытой архитекту-

ры», в них должны закладываться модульные решения, позволяющие с минимальной себестоимостью и в 

максимально короткие сроки производить ту или иную модернизацию судна или корабля.

Есть ли для нас место на таком рынке? 
Рахманов | Безусловно, есть. Но упорство, с которым мы отбираем друг у друга внутренние заказы и не бо-

ремся за внешние, достойно сожаления. Да, планы по загрузке наших верфей сформированы до 2020 года, 

а на ряде из них — до 2025-го. В перспективе стапельное расписание будет формироваться более чем на пять 

лет вперед. Под влиянием глобальных процессов судостроительная отрасль в России тоже преобразуется, 

но реагировать надо более гибко, согласованно и действовать на опережение. 

То, что происходит в судостроительной индустрии в мире и как это отражается на российских корабелах 

(а значит, и на российской промышленности в целом), — большая серьезная тема. Настало время обсудить 

ее максимально широко, что мы и надеемся сделать этим летом на Петербургском экономическом форуме.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС
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Россия накопила уникальный опыт 
и расширяет компетенции 
в создании морской техники 
для арктических трасс.
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ТЕХНОЛОГИИ Компьютер 
опередит водителя  

Тормоз 
для катастрофы

Аркадий Симонов 

МГНОВЕННО нажать на тормоз или повернуть руль 
автомобиля, чтобы избежать катастрофы, может спе-
циальная система управления, созданная японскими 
учеными. Нет, она не заменяет водителя, она ему помо-
гает, угадывая его намерения. Суть в следующем. На во-
дителя надевают специальную «шапку» с электродами, 
которые снимают сигналы мозговой деятельности. Их 
расшифровывает компьютер в режиме on-linе. Пока 
езда идет нормально, сигналы относительно слабые, и 
система находится в «спящем» состоянии. Но как толь-
ко возникает экстренная ситуация,  и водителю надо 
срочно нажать на тормоз, резко повернуть руль или 
предпринять какие-то другие чрезвычайные действия, 
от электродов идет сигнал SOS. Система мгновенно 
«пробуждается» и автоматически  выполняет действие 
на доли секунды быстрее, чем это делает водитель. Ка-
залось бы, время отставания мизерное, доли секунды, 
но в экстремальных ситуациях именно мгновения по-
зволяют избежать катастрофы и спасти жизни людей. 
Самое сложное в этой системе — научить компьютер 
различать разные тревожные сигналы, скажем, о тор-
мозе или повороте руля. По словам авторов, им это уда-
лось. Система уже испытана на специально оборудо-
ванном автомобиле. 

КЛИМАТ Можно ли
остановить глобальное
потепление?

Бросит в дрожь

Юрий Медведев

ПРОШЛЫЙ год стал одним из самых жарких за всю 
историю 135-летних наблюдений за погодой. Совсем ря-
дом с ним 2016 и 2015 годы. Причем эта тройка вырва-
лась в абсолютные лидеры. Но у 2017 года есть своя осо-
бенность — потепление в равной степени затронуло пра-
ктически всю Землю. Это говорит о всеобщем характере 
климатических изменений и о том, что мировой океан 
сейчас разогрет до максимально высоких температур за 
последние несколько тысяч лет.  

Другой тревожный симптом: концентрация углеки-
слого газа в атмосфере Земли преодолела психологиче-
ски значимую отметку в 400 ppm (долей на миллион). 
Последний раз подобное было 5  миллионов лет назад. 
Тогда климат был теплее на 2—3 градуса, а уровень моря 
на 10—20 метров выше нынешнего. Так что впереди  нас 
ожидают серьезные катаклизмы. 

Глядя на эти выходки климата, ученые бьют тревогу — 
глобальное потепление вряд ли удастся удержать в по-
ставленных ООН пределах: рост температуры на планете 
к 2100 году не должен превысить 2 градуса С. Все больше 
специалистов скептически относятся к  Парижскому со-
глашению, считают, 
что бумагу подпи-
сать легко, куда 
сложней ее выпол-
нить. Самый яркий 
пример — президент 
Трамп, заявивший, 
что США не намере-
ны его выполнять, 
так как борьба с по-
теплением обойдет-
ся стране во многие миллиарды долларов и потерей мил-
лионов рабочих мест. Поэтому в научном сообществе все 
чаще говорят о сугубо технических способах борьбы с 
потеплением. 

По мнению ряда ученых, наиболее предпочтительный 
вариант -- отражать солнечные лучи, распыляя в стра-
тосфере большие объемы серы. Решение очевидное, под-
сказанное природой. К примеру,  извержение филиппин-
ского вулкана Пинатубо в 1991 году привело к выбросу 
17 килотонн диоксида серы и охлаждению Северного по-
лушария на 0,5—0,6 градуса. Очень приблизительные 
оценки показывают, что, уменьшив доходящий до Земли 
поток энергии на 1 процент, можно снизить среднюю 
температуру на один градус. И это остановит глобальное 
потепление. 

Сами энтузиасты говорят, что пока трудно оценить, 
сколько нужно впрыснуть серы, чтобы добиться эф-
фекта. По самым грубым прикидкам, если акция на-
чнется в 2040 году, то для удержания температуры в 
пределах 2 градусов серу придется распылять пример-
но 160 лет. Стоимость подобного проекта  миллиарды 
долларов в год. 

Но этой идеи есть и серьезные оппоненты. Так, свои 
аргументы представил британский профессор Энтони 
Джонса в журнале Nature Communications. Он утвержда-
ет, что попытка «повторить» вулканы для борьбы с гло-
бальным потеплением крайне рискованна. В некоторых 
регионах Земли она действительно даст положительный 
эффект, но зато в других приведет к катастрофе. Как по-
казали расчеты на моделях климата, «засеивание» стра-
тосферы большим количеством аэрозолей приведет к со-
вершенно разным последствиям для Северного и Южно-
го полушарий. К примеру, частота мощных ураганов и 
вихрей в северных тропиках заметно упадет, снизив-
шись примерно на 20—25 процентов, зато на юге они на-
чнут происходить на 50—75 процентов чаще.

Причем у того и у другого вариантов есть негативные 
последствия. Сокращение числа циклонов на севере при-
ведет к усилению засух в Африке и Азии, а их усиление в 
Тихом и Индийском океанах  намного усложнит жизнь 
обитателей Азии, Австралии и Африки. Словом, попытки 
охладить Землю вызовут негативные последствия, а по-
тому к  подобным проектам надо относиться с особой 
осторожностью.

ЭВОЛЮЦИЯ 

Тяга 
к алкоголю 
и никотину 
кодируется 
древними 
генами

ПЬЯНСТВО 
В КРОВИ

Алексей Хадаев, Новосибирск

ВПЕРВЫЕ в мире эволюцию 
генных сетей, связанных с раз-
личными заболеваниями, изучи-
ли ученые Института цитологии 
и генетики (ИЦиГ) СО РАН. Это 
поможет медикам лучше понять 
природу болезней и эффектив-
ней с ними бороться. Генные 
сети — это наборы генов, кото-
рые взаимодействуют между со-
бой, определяют в организме 
один и тот же фенотипический 
признак, например, уровень ар-
териального давления или цвет 
глаз. Такие сети изучают давно, 
но только сегодня появилась воз-
можность взглянуть на них с но-
вой точки зрения — эволюции. 
Сибирских ученых интересует, 
как эволюционирует целая груп-
па связанных между собой генов. 
Этим еще никто в мире не зани-
мался. Изучая геномы различ-
ных организмов, ученые хотят 
понять, в какой момент эволю-
ционной истории организмов 
возникли те или иные гены, 
определить их возраст. И вооб-
ще, как в организме появляется 
что-то новое?

— Обычно происходит удвое-
ние уже существующего гена, — 
поясняет кандидат биологиче-
ских наук Дмитрий Афонников. 
— Первая копия продолжает ра-
ботать, как и прежде, а во второй 
постепенно накапливаются му-
тации, которые организм какое-
то время не замечает, пока эта 
вторая копия не превращается в 
принципиально новый ген. С мо-
мента удвоения мы и отсчитыва-
ем возраст нового гена.

Ученые ИЦиГа сумели раз-
бить каждую генную сеть на ба-
зовое ядро и вариабельную 
часть. В первом содержатся гены 
базовых функций, например, 

синтеза белков. Эти гены очень 
консервативны, они одинаковы 
у бактерий и человека, ведь лю-
бая мутация в них приводит к ги-
бели организма. А вот вариа-
бельная часть сети, наоборот, 
может быстро изменяться. Уче-
ные изучили сети, связанные с 
различными заболеваниями. Вы-
вод может стать прорывом в по-
нимании природы недугов. Ока-
залось, что их эволюционное 
развитие связано с мутациями 
именно в вариативной части ген-
ной сети. Генетики пока не могут 
сказать медикам, как вылечить 
болезнь, но способны указать в 
каком направление предпочти-
тельно вести исследования. На-
пример, в сетях аутоиммунных 
болезней (астма, аллергии) по-
чти все гены относительно моло-
дые, то есть формирование этих 
заболеваний как-то связано с 
эволюцией человека. 

— Для конкретной особи бо-
лезнь — это беда, а вот с точки 
зрения эволюции может быть 
большим плюсом, — отмечает 
кандидат биологических наук 
Юрий Матушкин. — Скажем, 
многие люди страдают от ожире-
ния, но накопление запасов жира 
играло важнейшую роль для вы-
живания древних людей при сме-
не сезонов года. В каком-то смы-
сле многие наши болезни — плата 
за эволюционный процесс. 

Интересный результат полу-
чен при анализе генных сетей, 
связанных с алкогольной и нико-
тиновой зависимостями. Оказа-
лось, что предки генов тяги к ал-
коголю есть уже у насекомых. 
Они возникли на ранних стадиях 
эволюции. Может, поэтому от 
вредных привычек трудно изба-
виться? «Тяга к никотину и алко-
голю объясняется тем, что они 
вмешиваются в базовые метабо-
лические процессы, которые ко-
дируются древними генами, — 
поясняет Юрий Матушкин. — 
Ежедневно у среднестатистиче-
ского человека вырабатывается 
около 50 миллилитров этилово-
го спирта, а то, что вы добавляе-
те к этому — ваша проблема.

Мнение Как получить самую престижную научную премию

Закон Нобеля

Юрий Медведев 

Ф
изический институт 
РАН — российский 
рекордсмен по Но-
белевским преми-
ям: 7 премий из 11 

награжденных российских физи-
ков отсюда. Последнюю получил 
академик Гинзбург в 2003 году за 
работы почти 50-летней давно-
сти. Чем живет некогда знамени-
тый  институт? Есть ли сегодня 
работы, которые могут претендо-
вать на престижную премию? Об 
этом корреспондент «РГ» беседу-
ет с его директором, членом-кор-
респондентом РАН Николаем Ко-
лачевским.

О том, какие нужны необходи-
мые и достаточные условия, что-
бы получить Нобелевскую пре-
мию, наверное, можно написать 
трактаты. А можно ли предельно 
кратко сформулировать самое 
главное? Самое и необходимое и 
самое достаточное?
НИКОЛАЙ КОЛАЧЕВСКИЙ: Всего в двух 
словах могу выразить сугубо 
личную точку зрения: надо ри-
сковать. Рисковать и ученому, и 
государству. Вкладываться день-
гами и людьми в исследования с 
неочевидным выходом. Никто не 
говорит, что надо с головой бро-
саться в неизвестность. В науке 
есть определенные принципы, 
которые позволяют пройти по 
кромке, сочетая риск и трезвую 
голову. Мой коллега из Германии, 
нобелевский лауреат Теодор 
Хэнш говорит, что в принципе не 
может быть такой умной систе-
мы, которая способна предска-
зать, где найти «золотую жилу». 
Но точно известно, что с высокой 
вероятностью она будет там, где 
люди много и упорно работают. 
Прорывы не происходят на пу-
стом месте, там, где их никто во-
обще не ждал. Времена случайно-
стей, никому не известных само-
родков давно прошли.

А как же графен, за который пре-
мии удостоились мало кому из-
вестные Гейм и Новоселов? Они 
получили этот материал, можно 
сказать, на коленке, с помощью 
скотча. И проснулись знамени-
тыми, что стало сюрпризом не 
только для них, но и для всего на-
учного сообщества. Это решение 

Нобелевского комитета вызвало 
бурную, неоднозначную реак-
цию ученых. Значит, чудеса слу-
чаются?
НИКОЛАЙ КОЛАЧЕВСКИЙ: Я бы не стал 
умалять значение этой работы, 
хотя действительно данное реше-
ние мэтров многих удивило. Но в 
подавляющем большинстве слу-
чаев в нобелевской гонке побе-
ждают известные коллективы с 
высоким реноме. Они ведут про-
екты, с одной стороны, рискован-
ные, с другой — с хорошим науч-
ным зерном. Яркий пример — от-
крытие бозона Хиггса на Боль-
шом адронном коллайдере. Это 
был самый громкий триумф фи-
зики за последние годы. А ведь 
проект стоимостью почти 9 мил-
лиардов долларов был очень ри-
скованным, никто не мог дать га-
рантии, что предсказанная тео-
рией «божественная частица» по-

падется. Ученые многих стран 
своим авторитетом сумели убе-
дить политиков, что нужно раско-
шелиться на кругленькую сумму. 

Но ученые рисковали, и Нобе-
левская премия получена. Впро-
чем, надо заметить, что другие 
обещания физиков, например, с 
помощью этой машины разо-
браться с антивеществом, супер-
симметрией, темной материей 
пока не реализованы. Пока бозон 
— единственная крупная удача су-
пердорогого коллайдера. Позна-
ние природы обходится человече-
ству все дороже. Словом, нужно 
сочетание масштабности и риска.

И у нас в ближайшее время долж-
ны запустить два мегапроекта: 
установки «Ника» в Дубне и 
«Пик» в Гатчине. Значит, мы в 
тренде? Появится шанс на Нобе-
ля?
НИКОЛАЙ КОЛАЧЕВСКИЙ: Ситуацию я 
бы сравнил с лотереей. Если ты 

хочешь выиграть, надо поку-
пать больше билетов. Амери-
канцы и европейцы, как про-
фессиональные игроки на этом 
поле, запускают довольно мно-
го мегапроектов. А это очень 
большие деньги.

Конечно, очень хочется со-
рвать «банк», имея ограничен-
ный ресурс, вложиться туда, где 
высокая вероятность выиграть. 
Но наука тем интересна, привле-
кательна и сложна, что номер 
выигрышного билета неизве-
стен. Гарантий прорыва не даст 
даже страховой полис. Одно 
можно сказать наверняка: наши 
новые установки дадут принци-
пиально новые знания, а вот на-
сколько они окажутся прорыв-
ными, покажут только экспери-
менты. Билеты мы покупаем, и 
это уже повышает наш нобелев-
ский шанс.

А нужно нам в нынешней ситуа-
ции вообще гнаться за Нобеля-
ми? Согласно статистике, они по 
карману богатым, лидируют 
США, Германия, Франция, Анг-
лия, Япония.
НИКОЛАЙ КОЛАЧЕВСКИЙ: Сдавать пози-
ции очень обидно, и я в принципе 
против такой упаднической ло-
гики. И то, что в сложной эконо-
мической ситуации правительст-
во находит средства для  крупных 
отечественных проектов, дает 
надежду, что наша наука вновь 
выйдет в мировые лидеры. Но 
этими деньгами надо грамотно 
распорядиться. Скажем, опера-
тивно перегруппировывать на-
учные кадры под новые задачи. И 
здесь у нас серьезные проблемы, 
наша наука, увы, очень консерва-
тивна. На новые идеи нужен 
«нюх», их надо чутко и быстро 
улавливать, быстро реагировать 
и прощупывать. Понять, в чем 
суть идеи? Какова перспектива? 

Надо ли в нее бросаться? Какими 
силами?

Во времена СССР ФИАН ходил в 
любимчиках, на него проливал-
ся «золотой дождь». На этом 
поле, кстати, взросли и Нобели. 
Какова ситуация сейчас?
НИКОЛАЙ КОЛАЧЕВСКИЙ: Общий кри-
зис 90-х ударил и по институту. 
Секвестры, урезания, сокраще-
ния штатов… Зарплаты упали до 
25—30 тысяч рублей. Те, кто су-
мел найти внебюджетные зака-
зы, получали примерно вдвое 
больше. Оборудование быстро 
устаревает. А наука, тем более 
физика, без современного ин-
струмента как без рук. Даже тео-
ретикам нужна проверка их фор-
мул.

Ситуация стала меняться по-
сле реализации «майских» ука-
зов президента страны. Нам вы-
делено приличное финансирова-
ние, думаю, мы выйдем по сред-
ней зарплате исследователей 
примерно на 80 тысяч рублей. 
Ожидаем существенную прибав-
ку от «внебюджетки», так как у 
промышленности проснулся ин-
терес к научным разработкам. 
Если еще недавно бизнес вообще 
не интересовался, чем там зани-
мается наша наука, то сейчас они 
зашевелились. Тут играет роль и 
политика государства, которое 
наконец всерьез заявило, что де-
лает серьезную ставку на науку, 
и а также, в определенной мере, и 
санкции.

Недавно на встрече главы мино-
брнауки с победителями школь-
ных олимпиад на ее вопрос, кто 
пойдет в науку, только один 
поднял руку. Ваш коммента-
рий?
НИКОЛАЙ КОЛАЧЕВСКИЙ: Я давно пре-
подаю в МФТИ и вижу, что сей-
час молодежь во многом другая. 
Ребята приезжают со всей стра-
ны толковые, с очевидным жела-
нием учиться. Ходят на лекции, 
слушают, задают вопросы. Но 
проходит 3—4 года, и что-то в 
них меняется. Мотивация к се-
рьезной науке у многих пропа-
дает. Они устраиваются в какие-
то фирмы, начинают зарабаты-
вать деньги. И если научились 
составлять простенькие про-
граммы, и за это платят по 50—
100 тысяч рублей, то квантовая 
физика в их голове уходит на 
второй план.

Но с другой стороны, может, 
вы удивитесь, но в ФИАН работа-
ет много победителей самых раз-
ных олимпиад. А вообще доля мо-
лодежи у нас составляет сейчас 
35 процентов. Глядя на них, у 
меня стойкое ощущение, что у 
нас хорошее будущее. Другой во-
прос, ужасно обидно, что за по-
следние 30 лет очень много та-
лантливых людей уехало. Столь-
ко сил в них вложено, а потом че-
ловек говорит до свидания, я пое-
хал. Если хотя бы половина из по-

кинувших Россию здесь оста-
лась, мы бы жили в другом госу-
дарстве.

Как удержать их в стране? 
Нужны перспективные проекты, 
финансирование, условия для ро-
ста. Я вижу, что для таких ребят 
деньги, конечно, важно, но не са-
мое главное. Им нужны «крутые» 
задачи, чувство, что ты занима-
ешься тем, что кроме тебя никто 
не делал. А ты взялся. Это заводит 
и увлекает. 

У вашего института громкая 
история, много громких дости-
жений. Что сейчас? Есть шансы 
на нового Нобеля?
НИКОЛАЙ КОЛАЧЕВСКИЙ: Прежде всего 
выделю наши  исследования в 
космосе. Запущенный в 2011 
году радиотелескоп «Радиа-
строн» уже получил  уникальные 
данные о далеком космосе. Мы 
ведем масштабные исследования 
Солнца в ультрафиолетовом диа-
пазоне, у нас единственная в Рос-
сии группа мирового уровня, ко-
торая занимается изучением 
солнечной короны.

Целый научный блок связан с 
медициной.  Созданы новые 
типы томографов, которые вы-
являют онкологию на самой ран-
ней стадии. Они ничем не усту-
пают лучшим мировым образ-
цам. Более того, разрабатывает-
ся уникальный, простой в эк-
сплуатации, относительно недо-
рогой безжидкостный томограф. 
Еще один проект — не имеющий 
аналогов в мире комплекс про-
тонной терапии для лечения 
рака. Он уже работает в клини-
ках Протвино и Обнинска, прио-
бретен рядом стран, в частности 
США и Словакией.

Наши ученые разрабатывают 
новые оптические часы для си-
стемы ГЛОНАСС, что позволит 
более точно формировать отече-
ственную навигационную сетку 
на земном шаре. И, конечно, 
надо выделить исследования вы-
сокотемпературной сверхпрово-
димости, инициированные лау-
реатом Нобелевской премии, 
академиком Гинзбургом.  В 
ФИАН для этого создается спе-
циальный научный центр, осна-
щенный самым современным на 
сегодня оборудованием. Мы 
ждем, что здесь наши ученые 
смогут получить результаты, ко-
торые станут прорывом, позво-
лят реализовать мечту выдаю-
щегося ученого, получить сверх-
проводимость при комнатной 
температуре.

Что касается Нобелевской 
премии? Как я говорил, никто не 
знает,  где искать «золотую 
жилу», но с большой вероятно-
стью ее найдет тот, кто действует 
масштабно, рискует и много ра-
ботает. Вот это мы можем гаран-
тировать.

В 43 года Николай Колачевский 
возглавил один из самых знамени-
тых институтов России. 

Акцент

 Для многих молодых ученых 
деньги не главное. Им нужны 
«крутые» задачи, которые 
кроме тебя никто не решал

Ученые утверждают: впереди нас ожидают новые серьезные 
природные катаклизмы. 

В Центре высокотемпературной сверхпроводимости, инициированном лауреатом Нобелевской премии, акаде-
миком Гинзбургом, устанавливается техника мирового уровня. 

Предки генов алкогольной зависи-
мости есть даже у насекомых. 

Три последних года 
стали самыми жар-
кими за 135 лет 
наблюдений
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РОССИЙСКИЕ НОБЕЛЕВСКИЕ ЛАУРЕАТЫ ПО ФИЗИКЕ 

1958 — Павел Черенков, Игорь Тамм, Илья Франк за открытие и объяснение эф-

фекта Черенкова

1962 — Лев Ландау за теорию конденсированных сред и жидкого гелия

1964 — Николай Басов, Александр Прохоров за исследования, которые привели 

к созданию лазера

1975 — Андрей Сахаров за борьбу со злоупотреблением властью и любыми фор-

мами подавления человеческого достоинства

1978 — Петр Капица за открытие в области физики низких температур

2000 — Жорес Алферов за разработки в полупроводниковой технике

2003 — Алексей Абрикосов, Виталий Гинзбург за создание теории сверхпрово-

димости 2-го рода и теории сверхтекучести жидкого гелия-3
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Акционерное общество «Агентство ипо-
течного жилищного кредитования» (далее —  
АО «АИЖК») в соответствии с решением Прав-
ления АО «АИЖК» (протокол от 27.12.2017  
№ 6/42) сообщает о проведении аукциона 
по продаже находящегося в федеральной соб-
ственности земельного участка площадью 11 861 
кв. метр, расположенного по адресу: г. Мо-
сква, ул. Бухвостова 1-я (кадастровый номер 
77:03:0003025:7068), для иного строительства 
(далее соответственно — аукцион, Участок), от-
крытого по составу участников и форме подачи 
предложений о цене Участка.

Организация аукциона осуществляется в со-
ответствии с решением Правительственной ко-
миссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земель-
ных участков, находящихся в собственности 
Российской Федерации (протокол от 02.03.2017 
№ 3), в соответствии с которым Участок пере-
дан АО «АИЖК» для целей совершения юри-
дических и иных действий, в том числе сделок 
в качестве агента Российской Федерации, в соот-
ветствии с пунктом 5 частью 1 статьи 12.2 Феде-
рального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О со-
действии развитию жилищного строительства».

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка установлена по ито-

гам обязательной оценки для установления его 
рыночной стоимости в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации об оценочной 
деятельности и составляет 71 300 000 (семьде-
сят один миллион триста тысяч) рублей, НДС 
не облагается.

Величина повышения начальной цены 
Участка («шаг аукциона»): 1 000 000 (один мил-
лион) рублей.

Документация об аукционе размещена 
на официальном сайте АО «АИЖК» дом.рф 
в сети Интернет (далее — сайт АО «АИЖК»).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Земельный участок по адресу: г. Москва,  

ул. Бухвостова 1-я.
Кадастровый номер: 77:03:0003025:7068.
Категория земель: земли населенных пун-

ктов.
Вид разрешенного использования: экс-

плуатации здания и сооружений в соответ-
ствии с уставными видами деятельности под 
спортивно-оздоровительный комплекс.

Общая площадь: 11 861 кв. метр.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации 
на земельный участок: запись в Едином го-
сударственном реестре недвижимости (далее 
— ЕГРН) от 11.07.2017 № 77:03:0003025:7068-
77/012/2017-1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: агентские полномочия АО «АИЖК», за-
пись в ЕГРН от 25.07.2017 № 77:03:0003025:8-
77/019/2017-1.

Характеристики земельного участка, 
сведения о зарегистрированных правах со-
держатся в выписке из ЕГРН от 16.10.2017 
№ 99/2017/31411948, выданной ФГИС ЕГРН.

Согласно публичной кадастровой карте вид 
разрешенного использования земельного участ-
ка — для размещения объектов дошкольного, 
начального, общего и среднего (полного) обще-
го образования. По документу — эксплуатации 
здания и сооружений в соответствии с устав-
ными видами деятельности под спортивно-
оздоровительный комплекс. На территории 
участка располагаются плоскостные спортивные 
сооружения. Соответственно, существующее ис-
пользование земельного участка соответствует 
разрешенному виду использования.

Генеральный план города федерально-
го значения Москвы (далее — ГП) утвержден 
Законом г. Москвы от 05.05.2010 № 17 (ред. 
от 26.10.2011) «О Генеральном плане города 
Москвы».

Согласно ГП территория рассматриваемого 
участка располагается в границах общественной 
функциональной зоны (многофункциональные 
общественные зоны).

Согласно «Схеме первоочередных меропри-
ятий по размещению объектов капитального 
строительства (далее — ОКС) общественно-
делового назначения» в границах рассматри-
ваемого участка условно обозначено заплани-
рованное размещение ОКС социальной инфра-
структуры районного значения (объекты фи-
зической культуры и спорта). Размещение ОКС 
уточняется проектом планировки территорий 
(далее — ППТ) и проектом межевания террито-
рий (далее — ПМТ). В материалах утвержденно-
го ППТ и ПМТ (в границах которого располага-

ется земельный участок с кадастровым номером 
77:03:0003025:7068) планируемое размещение 
ОКС в границах рассматриваемого участка 
не предусмотрено.

Согласно «Схеме санитарно-защитные и во-
доохранные зоны» территория рассматриваемо-
го участка полностью попадает в границы ори-
ентировочных санитарно-защитных зон, преду-
смотренных СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03.

Согласно «Схеме зон распространения опас-
ных геологических процессов» участок рас-
положен в границах районов распространения 
опасных геологических процессов (карстово-
суффозионных процессов и подтопления) и гра-
ницах потенциальной карстовой опасности 
(весьма опасная категория).

Согласно «Схеме первоочередных мероприя-
тий в части обеспечения экологической безопас-
ности, охраны окружающей среды и санитарно-
эпидемиологического благополучия» на части 
территории рассматриваемого участка заплани-
рованы инженерно-геологические мероприятия 
(противокарстовые мероприятия).

В соответствии со «Схемой территорий и зон 
охраны объектов культурного наследия» уча-
сток располагается в границах зоны регулиро-
вания застройки и хозяйственной деятельности 
и зоны охраняемого культурного слоя.

Постановление Правительства Москвы 
от 07.07.1998 № 545 «Об утверждении зон 
охраны центральной части г. Москвы (в пре-
делах Камер-Коллежского вала)» (с изм. 
от 09.02.2016). Приложение 3. «Режимы содер-
жания зон охраны памятников истории и куль-
туры центральной части г. Москвы (в пределах 
Камер-Коллежского вала)»:

городской территории, обеспечивающая охрану 
исторической части Москвы в целом (в пределах 
Камер-Коллежского вала). Зоне регулирования 
застройки соответствует режим градостроитель-
ного регулирования, который в основном рас-
пространяется на районы, утратившие истори-
ческую среду и видоизмененные в советский пе-
риод. Данный режим обеспечивает сохранение 
общей композиционной роли объектов куль-
турного наследия в городском ландшафте и осу-
ществляется методами реконструкции и нового 
строительства с регулированием высотных па-
раметров проектируемых зданий в лучах види-
мости ценных градоформирующих объектов.

— часть городской территории, обеспечиваю-
щая охрану объектов археологического насле-
дия: отдельных памятников археологии и участ-
ков ценного культурного слоя.

В зоне охраняемого культурного слоя запре-
щается строительная и хозяйственная деятель-
ность, которая может привести к утрате памят-
ников археологии.

Режим содержания зоны охраняемого куль-
турного слоя предусматривает проведение 
охранных археологических раскопок с целью 
исследования, консервации и музеефикации 
памятников археологии, а также осуществление 
археологических наблюдений с целью изучения 
культурного слоя и выявления памятников ар-
хеологии.

Правила землепользования и застройки го-
рода Москвы (далее — ПЗЗ) утверждены поста-
новлением Правительства Москвы от 28.03.2017 
№ 120-ПП «Об утверждении правил землеполь-
зования и застройки города Москвы».

Согласно проекту ПЗЗ территория рассма-
триваемого участка располагается в границах 
территориальных зон сохраняемого использо-
вания (Ф).

Общие требования градостроительного ре-
гламента в части видов разрешенного использо-
вания земельных участков и объектов капиталь-
ного строительства:

-
мого землепользования (фактическое использо-
вание — индекс «Ф») в качестве основных видов 
разрешенного использования земельных участ-
ков и объектов капитального строительства, 
устанавливаются виды разрешенного использо-
вания упомянутых земельных участков и объек-
тов капитального строительства, сведения о ко-
торых содержатся в Едином государственном 
реестре недвижимости.

Общие требования градостроительного ре-
гламента в части предельных размеров земель-
ных участков и предельных параметров разре-
шенного строительства, реконструкции объек-
тов капитального строительства:

-
мого землепользования (фактическое исполь-
зование — индекс «Ф») в качестве предельных 

параметров разрешенного строительства, ре-
конструкции объектов капитального строитель-
ства на земельных участках в упомянутых зонах 
устанавливаются параметры расположенных 
на указанных земельных участках объектов ка-
питального строительства, сведения о которых 
содержатся в Едином государственном реестре 
недвижимости. В случае отсутствия в Едином 
государственном реестре недвижимости све-
дений о параметрах объектов капитального 
строительства, расположенных на конкретном 
земельном участке, для указанного земельного 
участка числовое значение индекса «Ф» являет-
ся равным «нулю».

Участок располагается в границах зон регу-
лирования и хозяйственной деятельности.

Проект планировки территории утверж-
ден постановлением Правительства Москвы 
от 04.09.2014 № 509-ПП «Об утверждении про-
екта планировки территории, ограниченной 1-й 
и 3-й улицами Бухвостова, Краснобогатырской 
и Преображенской улицами». Территория рас-
сматриваемого участка располагается в границах 
ППТ. Согласно ППТ территория участка распо-
лагается в границах спортивно-рекреационных 
объектов. Согласно «Межеванию территории» 
часть территории участка располагается в гра-
ницах территории участков прочих нежилых 
объектов. Согласно схеме «Планируемое разме-
щение объектов капитального строительства» 
в границах территории рассматриваемого участ-
ка новое строительство не предусмотрено.

К градостроительным и планировочным 
ограничениям и особым условиям использо-
вания территории, устанавливаемым в соот-
ветствии с требованием законодательства РФ, 
отображенным в графических материалах до-
кументов территориального планирования, 
градостроительного зонирования, документа-
ции по планировке территории, в документах 
государственного кадастра недвижимости, от-
носится:

-
ницах зон с особыми условиями использова-
ния территории ориентировочной санитарно-
защитной зоне, предусмотренной СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03 (требуется уточнение);

-
ницах районов распространения опасных гео-
логических процессов (карстово-суффозионных 
процессов и подтопления) и границах потенци-
альной карстовой опасности (весьма опасная 
категория);

-
ритории рассматриваемого участка инженерно-
геологических мероприятий (противокарстовые 
мероприятия);

зоны регулирования застройки и хозяйствен-
ной деятельности и зоны охраняемого куль-
турного слоя (постановление Правительства 
Москвы от 07.07.1998 № 545 «Об утвержде-
нии зон охраны центральной части г. Москвы 
(в пределах Камер-Коллежского вала)» (с изм. 
от 09.02.2016)).

К градостроительным и планировочным 
ограничениям и особым условиям использо-
вания территории, устанавливаемым в соот-
ветствии с требованием законодательства РФ и 
выявленным на основании анализа графических 
материалов документов территориального пла-
нирования, градостроительного зонирования, 
документации по планировке территории, тер-
ритории земельного участка и его градострои-
тельного окружения, относится:

-
тивной приаэродромной территории, устанав-
ливаемой для каждого аэродрома в соответствии 
с пунктом 58 Федеральных правил использова-
ния воздушного пространства Российской Фе-
дерации, и связанная с этим необходимость со-
блюдения особых условий использования тер-
ритории в соответствии с требованиями статьи 
46 Воздушного кодекса Российской Федерации;

-
блюдения особых условий использования части 
территории участка, расположенного в грани-
цах охранных зон от существующих инженер-
ных сетей.

Сведения о предназначении земельного участ-
ка с кадастровым номером 77:03:0003025:7068 
в его исходных границах для размещения объек-
тов федерального, регионального или местного 
значения, согласно пункту 14 части 8 статьи 39.11 
Земельного кодекса Российской Федерации, 
в утвержденных документах территориального 
планирования отсутствуют и уточняются при 
разработке проекта планировки территории.

Технические условия подключения объ-

ектов капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения опреде-
лены в письмах:

– ПАО «МОЭСК» от 19.07.2017  
№ МОЭСК/АМ-2334;

– АО «Мосводоканал» от 01.08.2017 
№ (01)01.09-16093/А;

– АО «ОЭК» от 28.07.2017 
№ ОЭК/37/17935;

– ООО «ЦТП «МОЭК» от 24.07.2017 
№ ЦТП/ТП/07-4521/17;

– АО «Мосгаз» от 14.08.2017  
№ МГ/17-9665/17.

Плата за подключение объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии с:

– постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. 
от 25.08.2017) «О государственном регулирова-
нии тарифов в сфере водоснабжения и водоот-
ведения»;

– постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. 
от 25.08.2017) «О ценообразовании в сфере те-
плоснабжения»;

– постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. 
от 28.08.2017) «О ценообразовании в области 
регулируемых цен (тарифов) в электроэнерге-
тике»;

– постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. 
от 19.06.2017) «Об утверждении Правил опре-
деления и предоставления технических условий 
подключения объекта капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического обе-
спечения и Правил подключения объекта ка-
питального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения»;

– постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. 
от 25.08.2017) «Об утверждении Правил под-
ключения (технологического присоединения) 
объектов капитального строительства к сетям 
газораспределения, а также об изменении и при-
знании утратившими силу некоторых актов 
Правительства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, 
владения, пользования и распоряжения Участ-
ком, иные ограничения, связанные с особым 
правовым режимом Участка, устанавливаются 
законодательством Российской Федерации. Со-
блюдение установленных ограничений возлага-
ется на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки  
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме и документы, указан-
ные в подпункте 1.3 пункта 1 раздела III доку-
ментации об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов 
составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными 
в пункте 2.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням 
с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) на-
чиная с 24.01.2018 по адресу: г. Москва, ул. Воз-
движенка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кис-
ловского переулка). Прием заявок прекращается 
12.03.2018 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления 
с документами об Участке, получения разъяс-
нений по документации об аукционе предусмо-
трен документацией об аукционе, размещенной 
на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: +7 (499) 681-06-68.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вно-
сит задаток в размере 35 650 000 (тридцать пять 
миллионов шестьсот пятьдесят тысяч) рублей, 
НДС не облагается. Оплата задатка осуществля-
ется путем безналичного перечисления денеж-
ных средств на расчетный счет организатора 
аукциона, указанный в настоящем извещении, 
в срок не позднее 12.03.2018.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым плате-
жом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810138000120231 в ПАО Сбер-
банк, г. Москва, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614/775050001. В графе «Назна-
чение платежа» указать: «Задаток в счет обеспе-

чения заявки на участие в аукционе по продаже 
земельного участка (регистрационный номер 
аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента за-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона и должен поступить 
на такой счет не позднее 00 часов 01 минуты 
по московскому времени 14.03.2018.

Представление заявителем в составе заявки 
документов, подтверждающих внесение задатка, 
признается заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществляет-
ся заявителем. Исполнение обязанности по вне-
сению суммы задатка третьими лицами не до-
пускается. Внесение суммы задатка третьими 
лицами не является оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата за-
датка предусмотрен документацией об аукцио-
не, размещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, 
 определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона про-

водится 14.03.2018 по адресу: г. Москва, ул. Воз-
движенка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр».

3.2. Аукцион состоится 15.03.2018 в 13:00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона в течение 
одного часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмо-
тренном документацией об аукционе. Победи-
телем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах аукциона явля-
ется документом, удостоверяющим право побе-
дителя на заключение договора купли-продажи. 
Организатор аукциона вправе отказаться от его 
проведения в срок не позднее чем за 3 (три) дня 
до даты окончания срока приема заявок, а при 
выявлении обстоятельств, предусмотренных 
частью 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Рос-
сийской Федерации, организатор отказывается 
от его проведения не позднее даты проведения 
аукциона включительно. Публикация извеще-
ния об отказе от проведения аукциона и поря-
док возврата задатков устанавливаются доку-
ментацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в те-
чение 3 (трех) рабочих дней с даты оформления 
протокола рассмотрения заявок; участникам 
аукциона, за исключением победителя, лиц, ука-
занных в пункте 3.11 настоящего извещения, — 
в течение 3 (трех) рабочих дней с даты оформле-
ния протокола о результатах аукциона. Задаток, 
внесенный победителем аукциона, иным лицом, 
с которым договор купли-продажи заключается 
в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 настоящего 
извещения, засчитывается в счет оплаты стои-
мости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятидневный 
срок с даты составления протокола о результатах 
аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единствен-
ному принявшему участие в аукционе его участ-
нику 3 (три) экземпляра подписанного со своей 
стороны проекта договора купли-продажи и 3 
(три) экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка. При этом договор купли-продажи за-
ключается с победителем аукциона по предло-
женной им цене, а с единственным принявшим 
участие в аукционе его участником — по началь-
ной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник 
представляют организатору аукциона подпи-
санные со своей стороны 3 (три) экземпляра 
договора купли-продажи и подписанные со сво-
ей стороны 3 (три) экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участка в срок не позднее 
30 (тридцати) дней с даты направления проекта 
договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 (десять) дней с даты 
размещения информации о результатах аукцио-
на на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет раз-
мещение протокола о результатах аукциона 
на сайте АО «АИЖК» в течение 1 (одного) ра-
бочего дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится 
в соответствии с договором купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или един-
ственный принявший участие в аукционе его 
участник в течение 30 (тридцати) дней с даты на-
правления ему проекта договора купли-продажи 
не подписал его и не представил организатору 
аукциона, победитель аукциона или единствен-
ный принявший участие в аукционе его участ-
ник признается уклонившимся от заключения 
договора купли-продажи и утратившим право 
на заключение договора купли-продажи, вне-
сенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участ-
нику аукциона, который сделал предпоследнее 
предложение о цене предмета аукциона, 3 (три) 
экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора купли-продажи и 3 (три) эк-
земпляра проекта акта приема-передачи Участ-
ка с предложением заключить соответствующий 
договор в течение 30 (тридцати) дней с даты на-
правления ему проекта договора купли-продажи 
по цене предмета аукциона, предложенной по-
бедителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная заявка 
и заявитель, подавший указанную заявку, при-
знаны соответствующими всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, 
организатор аукциона в десятидневный срок 
с даты составления протокола рассмотрения 
заявок направляет заявителю, признанному 
единственным участником аукциона, или заяви-
телю, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным 
в извещении условиям аукциона, 3 (три) экзем-
пляра подписанного со своей стороны проекта 
договора купли-продажи и 3 (три) экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участка. При 
этом договор купли-продажи с заявителем, при-
знанным единственным участником аукциона, 
либо с заявителем, который и единственная за-
явка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, 
заключается по начальной цене предмета аук-
циона.

Заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, представляют организатору 
аукциона подписанные со своей стороны 3 (три) 
экземпляра договора купли-продажи и под-
писанные со своей стороны 3 (три) экземпляра 
проекта акта приема-передачи Участка в срок 
не позднее 30 (тридцати) дней с даты направле-
ния проекта договора купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответству-
ют всем требованиям и указанным в извеще-
нии условиям аукциона, в течение 30 (трид-
цати) дней с даты направления ему проекта 
договора купли-продажи не подписал его и не 
представил организатору аукциона, заявитель, 
признанный единственным участником аукцио-
на, либо заявитель, который и единственная за-
явка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, 
признается уклонившимся от заключения дого-
вора купли-продажи и утрачивает право на за-
ключение договора купли-продажи, внесенный 
им задаток удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение 
1 (одного) рабочего дня по истечении 30 (трид-
цати) дней с даты направления победителю 
аукциона, единственному принявшему участие 
в аукционе его участнику, заявителю, признан-
ному единственным участником аукциона, либо 
заявителю, который и единственная заявка ко-
торого соответствуют всем требованиям и ука-
занным в извещении условиям аукциона, со-
ставляет протокол о признании указанных лиц 
уклонившимися от заключения договора купли-
продажи и утратившими право на заключение 
договора купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение 
1 (одного) рабочего дня с даты составления про-
токола о признании лиц, указанных в пункте 
3.11, уклонившимися от заключения договора 
купли-продажи и утратившими право на заклю-
чение договора купли-продажи размещает его 
на сайте АО «АИЖК» и в течение 5 (пяти) ра-
бочих дней направляет сведения, предусмотрен-
ные подпунктами 1–3 пункта 29 статьи 39.12 
Земельного кодекса Российской Федерации, 
в уполномоченный Правительством Российской 
Федерации федеральный орган исполнительной 
власти для включения их в реестр недобросо-
вестных участников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося  
в федеральной собственности земельного участка для иного строительства

1. Собственник акций: Публичное акционерное обще-
ство «ОДК-Сатурн» (ПАО «ОДК-Сатурн»)

152903, г. Рыбинск, Ярославская область, пр. Ленина, дом 
163

ОГРН 1027601106169
ИНН 7610052644 КПП 761001001
2. Организатор аукциона: Акционерное общество  

«РТ — Строительные технологии» 
(АО «РТ-Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400
ИНН 7704727853КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
т. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет аукциона: 56 000 (Пятьдесят шесть тысяч) 

штук обыкновенных именных бездокументарных акций  
(0.0128% процентов уставного капитала), находящиеся в собс-
твенности Публичного акционерного общества «ОДК-Сатурн» 
(Далее — «Имущество»).

4. Сведения об эмитенте акций:
Полное наименование — Публичное акционерное обще-

ство «Московский Индустриальный банк».
Сокращенное наименование —  ПАО «МИнБанк».
Место нахождения: г. Москва; 115419, г. Москва, ул. Орд-

жоникидзе, д.5.
Контактный телефон —  8(800)100-74-74, 8(495)74-000-74.
Факс — 8(495)952-6927.
Данные государственной регистрации: 
Свидетельство о государственной регистрации юридичес-

кого лица выдано 25.04.1997, дата внесения записи в  ЕГРЮЛ 
11.09.2002.

Основной государственный регистрационный номер 
— 1027739179160. 

Идентификационный номер налогоплательщика 
— 7725039953.

Устав утвержден общим собранием акционеров (протокол 
от 30.05.2016 № 1).

Перечень основной продукции (работ, услуг) согласно 
уставу Эмитента:

— комплексное банковское обслуживание физических и юри-
дических лиц;

— осуществление операций, связанных с финансированием 
и кредитованием новаций научно-технического прогресса;

— внедрение наиболее прогрессивных форм кредитования, 
финансирования и расчетов, в т.ч. способствующих повышению 
эффективности производства и капитальных вложений;

— изучение экономики и финансов обслуживаемых предпри-
ятий, их платежеспособности и кредитоспособности, конъюнк-
туры внутреннего и внешнего рынков;

— оперативное реагирование на изменения в условиях и ре-
зультатах деятельности предприятий и организаций; прогно-
зирование финансового состояния предприятий и организаций 
с учетом происходящих экономических процессов;

— проведение взвешенной процентной и депозитной полити-
ки, эффективное использование кредитных ресурсов;

— стимулирование развития экспортных производств, обес-
печение привлечения капиталов, в том числе и иностранных, 
содействие выходу клиентов на внешний рынок и укреплению 
позиций на нем.

Размер уставного капитала Эмитента, общее количест-
во и категории выпущенных акций:

Общее количество и категории выпущенных акций:  
439 016 901 (Четыреста тридцать девять миллионов шестнад-
цать тысяч девятьсот одна) штука.

Государственный регистрационный номер выпуска 
ценных бумаг — 10300912В.

Размер уставного капитала —  2 195 084 505 (Два милли-
арда сто девяносто пять миллионов восемьдесят четыре тысячи 
пятьсот пять) рублей.

Дата государственной регистрации выпуска ценных бумаг 
— 19.06.2015г.

Реестродержатель: Акционерное общество «Индустрия-
РЕЕСТР».

5. Начальная цена (стартовая) цена Имущества:  
1 734 000 (Один миллион семьсот тридцать четыре тысячи) 
рублей (НДС не облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг аукцио-
на») составляет 50 000 (Пятьдесят тысяч) рублей. 

6. Порядок, место и срок предоставления аукционной 
документации:

Аукционная документация размещается на сайте  
АО «РТ — Стройтех» —  www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документацией и иной 
документацией по Имуществу осуществляется в г. Москве 
по тел.: 8(495)909-08-08,  8(495)909-00-00.

7. Порядок, место и срок представления заявок на учас-
тие в аукционе: 

Дата начала приема заявок — 24.01.2018 г.
Дата и время окончания приема заявок — 28.02.2018 

г. в 18.00 (по московскому времени).
Прием заявок от Претендентов осуществляет  

АО «РТ — Стройтех» по адресу: г. Москва, Пресненская наб., 
д. 6, стр. 2, этаж 20, офис АО «РТ-Стройтех», по рабочим дням 
с понедельника по пятницу с 10 час. 00 мин. до 18 час. 00 мин. 
по московскому времени.

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» 
заявку на участие в Аукционе и иные предусмотренные аукци-
онной документацией документы в электронной форме на сле-
дующий электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший заявку и иные предусмотренные 
аукционной документацией документы в электронной форме, 
обязан предоставить оригиналы всех ранее направлен-
ных в электронном виде документов 02.03.2018 г. с 11.00 
до 11.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пре-
сненская наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис АО «РТ-Стройтех».

8. Перечень документов, необходимых для участия в аук-
ционе, представлен в аукционной документации, размещенной 
на сайте АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru. Требо-
вания к оформлению представляемых документов для участия 
в аукционе содержаться в аукционной документации.

9. Сумма задатка составляет  173 400 (Сто семьдесят три 
тысячи четыреста) рублей (НДС не облагается). 

Задаток должен быть зачислен единым платежом в рублях 
на расчетный счет Организатора аукциона по следующим бан-
ковским реквизитам: 

ИНН 7704727853, 
КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
к/с 30101810245250000162, 
БИК 044525162, 
получатель — АО «РТ — Стройтех», 
не позднее 28.02.2018 г. на основании договора о задатке. 
10. Дата, время и место рассмотрения заявок 

02.03.2018 г. с 11.30 до 12.00 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр.2, этаж 20, 
офис АО «РТ-Стройтех».

Дата, время и место регистрации участников аукци-
она 02.03.2018 г. с 12.00 до 12.15 (по московскому времени) 

по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис  
АО «РТ-Стройтех».

Дата, время и место проведения аукциона 02.03.2018 
г. в 12.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пре-
сненская наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис АО «РТ-Стройтех».

11. Сведения о доле продукции (работ, услуг) Эмитен-
та, включенного в Реестр хозяйствующих субъектов, име-
ющих долю на рынке определенного товара более чем 
35 процентов: Публичное акционерное общество «Московский 
Индустриальный банк» не включено в Реестр хозяйствующих 
субъектов, имеющих долю на рынке определенного товара более 
чем 35 процентов.

12. Бухгалтерская отчетность Эмитента содержится 
в Аукционной документации, размещенной на сайте www.
stroytech-rt.ru.

13. Численность работников Эмитента на 01.10.2017г. со-
ставляет 6388 (Шесть тысяч триста восемьдесят восемь) человек.

14. Площадь и перечень объектов недвижимого иму-
щества общества содержится в Аукционной документа-
ции, размещенной на сайте  www.stroytech-rt.ru.

15. Победителем аукциона признается участник, предложив-
ший наиболее высокую цену за выставленное на аукционе иму-
щество. Цена имущества, предложенная победителем аукциона, 
заносится в протокол об итогах аукциона.

16. Аукцион, в котором принял участие только один участник, 
признается несостоявшимся. По итогам аукциона с единственным 
участником заключается договор купли-продажи имущества по на-
чальной цене, указанной в настоящем извещении, в случае если за-
явка на участие в аукционе соответствует требованиям и условиям, 
предусмотренным документацией о проведении аукциона. 

17. С победителем аукциона (единственным участником) 
будет заключен договор купли — продажи имущества в течение 
14 (четырнадцати) календарных дней после подписания прото-
кола об итогах аукциона.

18. По решению Аукционной комиссии срок приема задатков, 
заявок и проведения аукциона может быть продлен. Извещение 
о продлении сроков проведения аукциона может быть сделано 
не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения аук-
циона на сайте www.stroytech-rt.ru  и в печатном издании.

19. Организатор аукциона вправе отказаться от проведения 
аукциона. Извещение об отказе от проведения аукциона мо-
жет быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня 
до проведения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в пе-
чатном издании.

Извещение о проведении аукциона,
открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене продажи акций  

Публичного акционерного общества «Московский Индустриальный банк»
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БАСКЕТБОЛ Чемпион страны
УГМК сыграет первый
матч с новым тренером

Испанец
поведет «лисиц»

Илья Трисвятский

ЗАВТРА многократный чемпион страны УГМК,  владею-
щий титулом девять лет подряд, проведет первый матч 
под руководством нового главного тренера. 

Немца Олафа Ланге, нынешнего наставника сборной 
России, в Екатеринбурге меняет испанец Мигель Мендес, 
последние пять лет более чем успешно работавший в ита-
льянском клубе «Фамила» (Скио). Удивительное совпаде-
ние — 25 января в рамках Евролиги УГМК на выезде встре-
чается именно с теперь уже бывшей командой своего но-
вого рулевого.

Во время пересменки очередной матч российской 
Премьер-лиги «лисицы», как в баскетбольном мире назы-
вают УГМК из-за живого талисмана клуба, провел под на-
чалом ассистентов главного тренера Ольги Коростелевой 
и Джеймса Уэйда. На домашней арене уралочка победили 
красноярский «Енисей» — 74:58. Встреча была отмечена 
дебютом в составе «лисиц» одной из ярчайших мировых 
звезд — двукратной олимпийской чемпионки американки  
Майи Мур. Она прибыла на Урал после внезапного отъе-
зда по семейным обстоятельствам другой суперзвезды 
Дайана Таурази. За 21 минуту чистого времени Мур на-
брала 10 очков и совершила восемь подборов.

В регулярном чемпионате Премьер-лиги, где борьбу за 
восемь путевок в плей-офф ведут 11 команд, участники 
провели по два-три матча второго круга. Без поражений 
идет действующий чемпион Евролиги курское «Динамо».  
В последнем туре лидером разгромлено новосибирское 
«Динамо» — 97:57.  На третьем месте идет оренбургская 
«Надежда» (9 побед — 3 поражения). Команда Александра 
Ковалева сейчас дома победила столичный клуб МБА — 
82:63. У хозяек результативно провели этот матч канди-
даты в сборную Мария Черепанова (18 очков) и Жоссели-
на Майга (10).

Самым интересным в туре получилось сражение меж-
ду сенсационным участником «Финала четырех» Кубка 
страны курской «Инвентой» и «Спартой энд К» (Видное).  
Победитель здесь определился в дополнительной пятими-
нутке. Гостьи из Подмосковья огорчили команду олим-
пийской чемпионки Барселоны-1992 Элен Шакировой — 
81:78. Интересно, что на следующий день Ланге добавил 
фамилию 20-летнего игрока «Инвенты» Елизаветы Шаба-
новой в список кандидатов в сборную на февральские 
матчи квалификации чемпионата Европы-2019.

ФУТБОЛ В Лозанне пройдет
жеребьевка нового
турнира

Вступим 
в Лигу наций

Илья Соболев

СЕГОДНЯ в швейцарской Лозанне состоится жеребьев-
ка нового турнира под эгидой УЕФА, Лиги наций.

Раньше в промежутках между крупными турнирами и 
квалификациями к ним сборные были вынуждены про-
водить ряд товарищеских матчей. Учитывая отсутствие в 
них спортивной подоплеки, большинство таких игр 
представляют собой унылое и не слишком увлекатель-
ное зрелище. Да и самим футболистам участие в подоб-
ных мероприятиях, как правило, не особо интересно.

По задумке УЕФА, со следующей осени все должно 
стать по-другому. Лига наций даст сборным возможность 
соревноваться с равными по силе соперниками с вполне 
внятными спортивными целями. В турнире будут задей-
ствованы 55 европейских национальных команд. Они 
уже распределены на четыре лиги в соответствии с их по-
ложением в рейтинге сборных УЕФА, датированном 11 
октября 2017 года. Вот как выглядит состав этих дивизи-
онов: 

Лига A: Германия, Португалия, Бельгия, Испания, 
Франция, Англия, Швейцария, Италия, Польша, Ислан-
дия, Хорватия, Нидерланды;

Лига B: Австрия, Уэльс, Россия, Словакия, Швеция, 
Украина, Ирландия, Босния и Герцеговина, Северная 
Ирландия, Дания, Чехия, Турция;

Лига C: Венгрия, Румыния, Шотландия, Словения, 
Греция, Сербия, Албания, Норвегия, Черногория, Изра-
иль, Болгария, Финляндия, Кипр, Эстония, Литва;

Лига D: Азербайджан, Македония, Белоруссия, Гру-
зия, Армения, Латвия, Фарерские острова, Люксембург, 
Казахстан, Молдавия, Лихтенштейн, Мальта, Андорра, 
Косово, Сан-Марино, Гибралтар.

На сегодняшней жеребьевке сборные в каждом диви-
зионе поделят на четыре группы. При этом будет исполь-
зоваться принцип посева. Например в Лиге B сборная 
России попала в первую корзину с Австрией, Уэльсом и 
Словакией и точно не сыграет с этими командами в груп-
пе. Впрочем, подопечным Станислава Черчесова это 
мало что дает: в других корзинах фигурируют не менее 
сильные соперники. При этом наши совершенно точно 
не попадут в одну группу с Украиной. То же самое касает-
ся Армении и Азербайджана в Лиге D.

За что будут биться участники Лиги наций? Главный 
трофей разыграют между собой победители групп в Лиге 
А. Победители групп в остальных дивизионах получат 
повышение в классе, заменив худших в соответствую-
щих лигах. Кроме того, победители всех групп в своих ди-
визионах смогут поучаствовать в розыгрыше четырех 
путевок на Евро-2020.

Первые матчи группового этапа Лиги наций пройдут 
уже 6—8 сентября, а заключительные 18—20 ноября. Фи-
нальная стадия турнира запланирована на начало июня 
следующего года.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Наша сборная начала заключительный этап подготовки к ЧМ-2018

Собрались в «Ерофее»
Павел Петровский

М
ужская национальная 
сборная России по хок-
кею с мячом в полном со-

ставе собралась в Хабаровске, 
где проведет заключительный 
этап подготовки к чемпионату 
мира.

Напомним, что первый матч 
на первенстве планеты команда 
под руководством Михаила Юрь-
ева проведет 29 января против 
сборной Норвегии. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе Федерации хоккея с мя-
чом России, в ближайшие шесть 
дней команда будет готовиться 
на льду арены «Ерофей». Также 
планируется, что в преддверии 
турнира в одном из храмов Хаба-
ровска будет совершен молебен 
для национальной сборной Рос-
сии.

Главный тренер националь-
ной сборной России Михаил 
Юрьев так оценил первый день 
команды в Хабаровске:

— Разумеется, мы не стали 
форсировать и первый день по-
святили адаптации, ведь у нас це-
лая группа ребят, которые бук-
вально прилетели «с корабля на 
бал».  Легкий обед и затем они 
приехали на тренировку. У неко-
торых игроков девятичасовая 
разница во времени. Так что они 

адаптируются к условиям «Еро-
фей-Арены»: ко льду, к свету.

Как оцените физическое состоя-
ние ребят? Все ли здоровы?
М И Х А И Л  Ю Р Ь Е В : Пока серьезных 
проблем нет. Кто-то отравился 
или получил микротравмы в по-
следнем туре Суперлиги, но это 
тоже часть спорта.

Что кроме ледовых тренировок в 
«Ерофее» в планах команды?
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Запланированы тео-
ретические занятия и трениров-
ка силового характера, потому 
что до первого матча еще доста-
точно много времени. И мы долж-
ны сохранить кондиции игроков, 
доведя их до такого уровня, что-
бы в первых числах февраля они 
были на максимуме. Кроме того, 
будут и околохоккейные меро-
приятия, расписание которых 

мы скорректируем в ближайшее 
время. 

В чем преимущество сборной 
России над соперниками?
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Домашняя арена и 
болельщики. Пока назову только 
эти факторы.

Кого вы считаете основными со-
перниками в борьбе за «золото»?
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Разумеется, шведы, 
которые приезжают в Хабаровск 
в ранге действующих чемпионов 
мира. Ну и не сбрасывал бы со 
счетов и финскую команду.Пра-
ктически весь состав этой коман-
ды выступает в шведском чемпи-
онате и играет ведущие роли. 
Финские хоккеисты многоопыт-
ные, мастеровитые, есть очень 
хорошие молодые ребята, кото-
рые сейчас выходят на первые 
роли. 

ОИ-2018 Ведущие российские спортсмены не получили от МОК 
приглашения на Олимпиаду

В списке не значатся 

Илья Зубко 

С
остав «атлетов из Рос-
сии» на зимней Олим-
пиаде в Пхенчхане 
может оказаться сов-
сем не таким, каким 

его ожидали видеть болельщики, 
да и сами спортсмены. Список 
тех, кто прошел дополнительный 
фильтр Международного олим-
пийского комитета (МОК) и по-
лучил таким образом приглаше-
ние на Игры, не содержит имена 
целого ряда атлетов, которые мо-
гли бы претендовать в Корее на 
медали. 

Сразу оговоримся — вся ин-
формация по допуску-недопуску 
пока является предварительной. 
Официальный список россий-
ских спортсменов, имеющих 
право выступать на Олимпиа-
де-2018, должен быть обнародо-
ван МОК до 28 января. Это, кста-
ти, в принципе последний срок 
для заявки атлетов на Игры. Пока 
же процедура выглядит следую-
щим образом: после того как 5 
декабря было принято известное 
решение о том, что наши спор-
тсмены смогут выступать в Пхен-
чхане только под нейтральным 
флагом в статусе «олимпийских 
атлетов из России», МОК взял на 
себя право самостоятельно ре-
шать, кого он пригласит в Корею. 

Российская сторона, согласив-
шись на эти условия, направила 
список потенциальных кандида-

тов — не только спортсменов, но и 
тренеров, персонал, медиков, 
массажистов. В нем было 500 че-
ловек. Далее каждого претендента 
рассматривала специальная ко-
миссия под руководством бывше-
го министра спорта Франции Ва-
лери Фурнейрон. В понедельник в 
Россию вернули список, но сокра-
тился он значительно. Комиссия 

вычеркнула из числа потенциаль-
ных участников 111 человек. Те-
перь российской стороне предла-
гают сформировать окончатель-
ную заявку на основании одо-
бренных кандидатов. В таком слу-
чае она будет, мягко говоря, неоп-
тимальной.

— Мы изначально исходили из 
незыблемого права всех чистых 
спортсменов принять участие в 
Олимпийских играх. К большому 
сожалению, в том списке, кото-
рый нам предоставили накануне, 
не оказалось целого ряда веду-
щих российских атлетов по не-

скольким видам спорта, — заявил 
вчера первый вице-президент 
Олимпийского комитета России 
(ОКР) Станислав Поздняков. — 
Эти спортсмены, такие как, на-
пример, Виктор Ан, Антон Шипу-
лин или Сергей Устюгов, не были 
фигурантами разбирательств в 
рамках комиссии Освальда, они 
также никогда не были замешаны 

в каких-либо допинговых исто-
риях, а все многочисленные 
сданные ими за карьеру пробы 
свидетельствуют о том, что они 
являются чистыми спортсмена-
ми. Тем не менее их имена в спи-
ске потенциальных участников 
Игр сейчас отсутствуют.

Таким образом, ОКР офици-
ально подтвердил просочившую-
ся накануне в прессу информа-
цию о недопуске шестикратного 
олимпийского чемпиона Викто-
ра Ана. А отсутствие в списке на-
ших главных надежд и лидеров 
сборной в биатлоне и лыжах Ши-

пулина и Устюгова стало настоя-
щим шоком. Особенно с учетом 
кристально чистой репутации 
этих атлетов. Увы, но даже на 
этом скверные новости не закон-
чились. Больше всего пострадали 
российские биатлонисты, чью 
команду вычеркнули чуть ли не в 
полном составе. Остались только 
трое — Антон Бабиков, Татьяна 
Акимова и Ульяна Кайшева.

Потери понесли саночники и 
команда по шорт-треку. Тяжело 
придется, видимо, и конькобеж-
цам. Президент Союза конько-
бежцев России Алексей Кравцов 
заявил «Р-Спорту»: «По мужской 
команде у нас 90% списка в конь-
кобежном спорте отклонено, 
никто из лидеров — Юсков, Ку-
лижников, по предварительной 
информации, приглашения не 
получат. У женской команды от-
клонено 80% заявки. Там, опять 
же по предварительной инфор-
мации, остается только Ольга 
Граф, Ангелина Голикова, Ната-
лья Воронина».

Самое удивительное — ника-
ких внятных объяснений о при-
чинах отклонения кандидатур 
тех или иных спортсменов пока 
нет. Из текста заявления на сайте 
МОК вообще не следует, что атле-
ты, не получившие приглашений, 
хоть как-то замешаны в допинго-
вых историях. Как заявил Ста-
нислав Поздняков, в адрес МОК 
уже вчера было отправлено офи-
циальное письмо «с запросом от-

носительно конкретных причин, 
по которым лидеры российских 
сборных команд по ряду видов 
спорта не включены в список по-
тенциальных участников Олим-
пийских игр». 

Переговоры между Олимпий-
ским комитетом и МОК, судя по 
всему, будут продолжаться все 
оставшееся до 28 января время.  
ОКР обещает бороться за каждо-
го. Но, по данным наших источ-
ников, шансы отстоять кого-то из 
вычеркнутых спортсменов и вер-
нуть их в список ничтожно малы. 
А опротестовать решение в Спор-
тивном арбитражном суде будет 
попросту некогда, да и юридиче-
ских оснований для исков ника-
ких. Речь ведь идет не о допуске, а 
об индивидуальных приглашени-
ях, давать которые формально 
МОК вообще не обязан.

Пока же проще говорить о тех, 
кто на Олимпиаду поехать точно 
сможет. Исходя из заявлений 
глав соответствующих федера-
ций, не оказалось вопросов к кер-
лингистам, сноубордистам, ма-
стерам фристайла и горнолыж-
никам. В фигурном катании мы 
недосчитались Ксении Столбо-
вой и Ивана Букина. Есть потери 
и в хоккее, где комиссия вычер-
кнула пять фамилий в мужской 
сборной, но в полном составе 
одобрила тренерский штаб. 

Даже спортсмены с идеальной 
репутацией, такие как Шипулин 
(на фото), чем-то не устроили МОК.

На домашнем чемпионате мира наша команда намерена вернуть чемпи-
онский титул в Россию.

Акцент

 ОКР подтвердил, что Шипулин, 
Ан и Устюгов отсутствуют 
среди потенциальных 
участников Олимпиады

НОВОСТИ

Макарова 
и Веснина
в полуфинале
Мельбурна

ДВЕ РАКЕТКИ 
ЛУЧШЕ

Анна Козина

РОССИЙСКИЕ теннисистки 
Екатерина Макарова и Елена 
Веснина продолжают борьбу за 
карьерный «Большой шлем» в 
парном разряде.

Олимпийские чемпионки Рио 
Макарова и Веснина побеждали 
на «Ролан Гаррос» (2013), US 
Open (2014) и Уимблдоне (2017). 
А лучшим результатом на От-
крытом чемпионате Австралии 
был финал в 2014 году. Сейчас 
наши девушки уже пробились в 
полуфинал Australian Open, в 
трех сетах одолев канадку Габри-
элу Дабровски и китаянку Сюй 
Ифань со счетом 0:6, 6:1, 7:6 
(7:2). 

За выход в финал Катя с Ле-
ной поспорят с румынками Ири-
ной Бегу и Моникой Никулеску.

— Титул в Австралии в миксте 
есть, сейчас мы идем за титулом 
в паре, — отметила Елена Весни-
на. 

Лена имела в виду свою побе-
ду с Бруно Суаресом в 2016-м. 
Интересно, что в этом году бра-
зилец объединился с Катей Ма-
каровой. Они уже вышли в 1/4 
финала. 

«МЮ»
заработал
больше всех
в прошлом 
году

БОГАТЫЕ
«ДЬЯВОЛЫ»

Артур Нанян

АНГЛИЙСКИЙ «Манчестер 
Юнайтед» второй год подряд 
стал самым успешным футболь-
ным клубом мира по доходам, за-
работав за прошлый год 676 
миллионов евро. Об этом гово-
рится в информации междуна-
родной аудиторской компании 
Deloitte, проводящей исследова-
ния в данной области. 

На второй строчке в рейтинге 
расположился действующий по-
бедитель Лиги чемпионов испан-
ский «Реал». «Юнайтед» удалось 
обойти мадридцев благодаря 
триумфу во втором по значимо-
сти клубном турнире континен-
та — Лиге Европы. Этот успех 
принес «красным дьяволам» 
44,5 миллиона евро. Третье ме-
сто досталось лидеру чемпиона-
та Испании «Барселоне».

В десятку самых доходных 
клубов Европы также попали: 
«Бавария» (587,8 млн), «Ман-
честер Сити» (527,7 млн), «Ар-
сенал» (487,6 млн), «ПСЖ» 
(486,2 млн), «Челси» (428 млн), 
«Ливерпуль» (424,2 млн), 
«Ювентус» (405,7 млн).

Москвичи
близки
к покупке
двух игроков

«СПАРТАК»
УКРЕПЛЯЕТСЯ

Сергей Литвинов

ДЕЙСТВУЮЩИЙ чемпион 
России «Спартак» намерен се-
рьезно укрепить состав перед 
стартом второй части сезона. 
Москвичи близки к подписанию 
контрактов с Николой Максимо-
вичем («Наполи») и Рикардо 
Альваресом («Сампдория»). 

О переходе Максимовича 
должно быть объявлено уже на 
этой неделе. По данным итальян-
ских СМИ, «Спартак» догово-
рился с «Наполи» об аренде 
сербского защитника до конца 
сезона с последующим правом 
выкупа. Никола призван заме-
нить Георгия Джикию, получив-
шего травму крестообразных 
связок колена.

Что касается Альвареса, то 
аргентинец уже дал согласие на 
переезд в Россию. «Сампдория» 
также не прочь отпустить игро-
ка, не попадающего в стартовый 
состав команды. За этот тран-
сфер «красно-белые» заплатят 
три миллиона евро.

Первый официальный матч в 
этом году спартаковцы проведут 
15 февраля. В этот день москви-
чи примут «Атлетик» в рамках 
1/16 финала Лиги Европы.

Футболисты сборной Ирландии (в зеленом) могут стать 
соперниками россиян в Лиге наций.
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СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ НА ЧМ-2018

Вратари: Роман Черных («Енисей»), Денис Рысев («СКА-Нефтяник»);

Защитники: Юрий Викулин, Михаил Прокопьев (оба — «Енисей»), Павел Була-

тов («Динамо», Москва), Василий Грановский («СКА-Нефтяник»);

Полузащитники: Алан Джусоев («Хаммарбю», Швеция), Сергей Шабуров («Ди-

намо-Москва»), Максим Ишкельдин, Янис Бефус (оба — «СКА-Нефтяник»), Вадим 

Чернов, Андрей Прокопьев (оба — «Енисей»), Вадим Архипкин («Бруберг», Шве-

ция);

Нападающие: Артем Бондаренко («СКА-Нефтяник»), Алмаз Миргазов, Сергей 

Ломанов (оба — «Енисей»), Евгений Дергаев («Водник»), Владимир Каланчин 

(«Кузбасс»).
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Сосед почти не виден
Наталья Козлова
rg.ru/art/1476491
Полезное разъяснение для граждан, живущих в многок-
вартирных домах, сделал Верховный суд. Он объяснил, 
на что имеет право собственник квартиры, который ре-
шил перестроить балкон. Оказывается, при серьезной 
перепланировке балкона в одной отдельно взятой квар-
тире согласие всех собственников является обязатель-
ным условием! Вот только об этом, видимо, никто не зна-
ет. Или не хочет знать. Вообще у нас очень много «тем-
ных пятен» в правилах решения вопросов, касающихся 
ЖКХ, управлением домом и взаимоотношений с соседя-
ми. Надо как-то это все популяризировать, чтобы соблю-
дение норм в таких вопросах выполнялось на автомати-
ческом уровне, на уровне какого-то инстинкта. 
Светлана Игоревна

Согласна с вами, Светлана Игоревна! Нужно выработать 
или структурировать, а главное, донести до всех четкие 
правила поведения жильцов в многоквартирном доме! 
Мне и моей семье с соседями сверху откровенно не по-
везло. У нас на кухне все углы на потолке с подтеками, 
обои отходят, сосед постоянно сверлит и стучит… у этого 
соседа на кухне уже давно мини-лесопилка оборудована, 
где он на заказ стругает, пилит и потом продает. Все сосе-
ди вокруг это знают, все от него страдают, разговоры с 
ним оказались бесполезны, но правоохранители ничего 
не могут сделать. В квартиру без суда не проникнуть, а 
для суда нужны фактические доказательства, слов не до-
статочно. Вот так и терпим, иногда по батарее стучим. 
Что он в квартире себе наперепланировал — одному Богу 
известно. 
Ольга Гурбенева

«Анна» на шее
Елена Яковлева
rg.ru/art/1497279
Абсолютно согласна с точкой зрения Георгия Хазагерова. 
Особенно что касается ценности классического языка в 
русской литературе. В современном языке, на котором об-
щаются люди, скажем так, «среднего» и «молодого» поко-
ления, не читавшего и не читающего классическую лите-
ратуру, проблема даже не в присутствии ненормативной 
лексики. Поражает само общение — говорят много и ни о 
чем. И совершенно верно подметил автор — наличие выс-
шего образования, к сожалению, не гарантирует даже ми-
нимального культурного уровня. Думаю, польза от чтения 
русской классики хотя бы для осмысленного общения не-
сомненна. А вот если пришедшая на прием к первому ав-
тору сюжета — Ольге Маховской — «девушка скажет, что на 
нее повлияла Анна Каренина (пусть в исполнении Киры 
Найтли)» — это явно не проблема русской литературы, а 
девушка точно пришла по адресу.
Татьяна

«Впереди и позади немцы. А мы — едем!»
Артем Локалов
rg.ru/art/1479557
«Родина» побывала в гостях у кавалера ордена Александ-
ра Невского Николая Кравца. Спасибо за статью! Расска-
зывайте чаще о героях Великой Отечественной войны. С 
уважением.
Timur Sostin

Рассудят миром
Владислав Куликов
rg.ru/art/1498497
Верховный суд предложил ввести посты специальных су-
дебных примирителей. Идея правильная, но если при-
влекать бывших судей, толку не будет, надо привлекать 
успешно практикующих юристов, имеющих долговре-
менный стаж работы, а еще лучше тех, кто имеет допол-
нительное образование!
Владимир Петрович
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
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Москва -13...-9, снег

Санкт-Петербург -12...-2, снег

Анадырь -14...-13, снег

Архангельск -18...-12, снег

Астрахань -5...0, снег

Благовещенск  -35...-24, ясно

Владивосток -23...-21, перем. обл.

Волгоград -9...-3, снег

Воронеж -13...-9, снег

Екатеринбург -23...-18, перем. обл.

Иркутск -30...-26, снег

Казань -10...-8, снег

Калининград -7...+2, дождь

Краснодар -1...0, дождь

Магнитогорск -28...-19, перем. обл.

Мурманск -20...-20, снег

Нижний Новгород -10...-8, снег

Новосибирск -35...-29, перем. обл.

Омск -36...-28, ясно

Орел -14...-8, перем. обл.

Оренбург -16...-10, перем. обл.

Пермь -15...-10, перем. обл.

Ростов-на-Дону -6...-3, снег

Севастополь -7...-3, перем. обл.

Симферополь -7...-3, перем. обл.

Сочи +3...+7, дождь

Тамбов -13...-10, снег

Тюмень -30...-23, перем. обл.

Уфа -15...-8, перем. обл.

Хабаровск -29...-21, снег

Челябинск -29...-21, перем. обл.

Чита -37...-25, перем. обл.

Элиста -5...-1, перем. обл.

Южно-Сахалинск -13...-9, снег

Якутск -40...-37, снег

Ярославль -12...-9, ясно
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МОСКВА

ночь утро день вечер
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МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
Синоптики обещают мо-
сквичам переменную об-
лачность и умеренный 
мороз. Давление — 
758 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Днем на небе появится 
солнце. Осадков не ожи-
дается. Давление — 
757 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
На улице будет пасмурно 
и промозгло. Атмосфер-
ное давление составит 
758 мм ртутного столба.

Швейцарский Давос, где стартовал Международный экономический форум, оказался фактиче-
ски заблокирован снегопадом. Швейцарский Институт исследования снега и лавин даже 
сообщил о самом высоком, пятом уровне лавинной опасности в Швейцарских Альпах, в том 
числе в районе Давоса. Гости и участники форума были вынуждены преодолевать не совсем 
привычные проблемы из-за того, что вертолеты не могли прилетать в Давос из-за низкой 
видимости, а железнодорожные составы — из-за заметенного участка дороги. Ближе к полуд-
ню понедельника движение поездов между Давосом с Клостерсом, где также размещаются 
делегаты ВЭФ, было и вовсе остановлено. Зато, наверное, такая погода нравится снайперам.

СОБЫТИЕ 
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КРЕДИТНЫЕ карты — один из 
самых востребованных банков-
ских продуктов («РГ», 1-я и 6-я 
полосы). Современные реалии 
без них представить уже не воз-
можно. Теперь мы занимаем «до 
зарплаты» не у друзей и род-
ных, а у банков.

Ничего плохого и опасного в 
этом не вижу. При условии, ко-
нечно, что человек умеет гра-
мотно распоряжаться заемны-
ми средствами. Многие банки 
сейчас предлагают карты с так 
называемым грейс-периодом 
или, иначе говоря, беспроцен-
тным. У кого-то он составляет 
тридцать дней, у кого-то больше 
— пятьдесят и даже сто. То есть в 
это время действует льготный 
режим кредитования, когда 
процентная ставка за пользова-
ние деньгами с кредитки мини-
мальна или вообще не взимает-
ся. Если полностью погасить 
долг до окончания срока дейст-
вия грейс-периода, то перепла-
чивать не придется. А вот если 
затянуть с возвратом, тогда уже 
нужно будет отдавать и процен-
ты. Причем, немалые. Процен-
тная ставка по кредитным кар-
там существенно выше, чем по 
обычным потребительским зай-
мам наличными. Это надо пони-
мать.

Но все равно кредитные кар-
ты — хорошая альтернатива ми-
крофинансовым организациям, 
где процент вообще грабитель-
ский, и для многих — фактиче-
ски единственная возможность 
дотянуть до зарплаты.

Главное при оформлении лю-
бого кредита — это внимательно 
читать договор. Уточнять все не-
понятные моменты. Как извест-
но, незнание закона не освобо-
ждает от ответственности. Так и 
тут: поверхностное изучение ус-
ловий кредитования не освобо-
ждает от долговых обязательств. 
Бывает, что люди, подписывают 
документы, даже не читая их. 
Или банально забывают вовремя 
вносить платежи по кредиту. И в 
итоге обрастают огромными 
долгами. Берут новый заем, что-
бы погасить предыдущий. А по-
том еще один. И так долги копят-
ся, как снежный ком. Это, конеч-
но, беспечность и халатность. 
Хотя некоторые люди попадают 
в долговую кабалу по причине 
отсутствия у них вообще каких 
бы то ни было навыков рацио-
нального финансового поведе-
ния.

Человека нужно с детства 
учить обращаться с деньгами. 
Планировать расходы, стара-
ясь не выходить за рамки бюд-
жета, выделять первостепен-
ные и второстепенные траты, 
прогнозировать доходы и так 
далее. Не плохо было бы уже со 
школьной скамьи обучать под-
растающее поколение основам 
финансовой грамотности. Я 
знаю, что нашим министерст-
вом финансов даже разработа-
на соответствующая програм-
ма. Но, как обычно у нас, про-
блема заключается в том, что-
бы найти средства на ее реали-
зацию. Ведь повышение уровня 
финансовой грамотности насе-
ления не является сегодня пер-
воочередной задачей. Хотя 
минфин и всячески старается 
проводить работу в этом на-
правлении.  

Подготовила Анна Кольдина
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Михаил Хазин
экономист, публицист

ПРОГНОЗ Доллар ждут большие испытания
rg.ru/art/1499186

КОСМОС К Земле приближается астероид размером с 
небоскреб
rg.ru/art/1499050

ЗДОРОВЬЕ Появилась новая пугающая информация о 
гриппе
rg.ru/art/1499042

ВИДЕО Российский космонавт полетал на пылесосе
rg.ru/art/1499031

ЕДА Названы пять доступных противораковых 
продуктов
rg.ru/art/1498648

ДЕТИ Как правильно выбрать вид спорта ребенку
rg.ru/art/1498783
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М
ы познакомились в пер-
вый месяц активных бо-
евых действий в Афга-

нистане. Через  некоторое время 
стали хорошими товарищами. 
После двух ЧП — почти друзья-
ми.

Кровавое афганское десятиле-
тие закончилось. Стремительная 
карьера Владимира Антоновича  
Ивашко не изменила нашего об-
ращения друг к другу на «ты». 
Доброжелательный, тактичный, 
бесшумный Володя набирал слу-
жебную высоту как истребитель 
вертикального взлета. Высший 
эшелон: 2-й секретарь ЦК КПСС. 
То есть заместитель Генерально-
го секретаря М.С. Горбачева. 

О своих контактах со вторым 
человеком во все еще могущест-
венной КПСС я не распростра-
нялся — о них знали не больше 

трех человек. В один из приездов 
к Ивашко я едва не столкнулся с 
выходящим из его кабинета Гор-
бачевым. Владимир Антонович 
выглядел озадаченным. Расска-
зал: заходит Михаил Сергеевич. 
Говорит: Володя, я позвоню от 
тебя. Конечно, говорю я. Он сни-
мает трубку ВЧ, говорит: «Сое-
дините меня с мамой».  «Мне 
выйти?» — спрашиваю я. «Нет» — 
отвечает он и через несколько се-
кунд уже говорит со Ставрополь-
ем. Уходит в свой кабинет. «Неу-
жели и первый человек в стране 
должен оглядываться?» — думаю 
я. Но Володе не говорю.

Сообщение: диспансериза-
ция. Правда: рак. Я приезжал к 
Ивашко в его палату в Кунцев-
ской «Кремлевке». Приезжал 
один, лишь однажды с его женой 
Людмилой Васильевной. Как-то 

при мне в палату вошла заведую-
щая отделением. Оставляя на 
резной тумбочке красочную ко-
робку, сказала: «Владимир Анто-
нович, это вам».  В коробке лежа-
ли аккуратно уложенные кера-
мические ампулы. Я спросил: 
«Что это?» — «Посылка из Пеки-
на». И добавил имя бессмертного 
гуру китайского народа — от Дэн 
Сяопина. И еще: «Его дочь — врач. 
Ее рекомендация». 

Странное мгновение: кон-
кретная реальность и поражаю-
щая воображение мысль о соли-
дарности высших партийных ли-
деров мира. О смерти В.А. Иваш-
ко я узнал из сообщения Си-эн-
эн во время командировки в Го-
нолулу. У смерти свои отношения 
с человеком.

Тайна вращения Земли — в 
ощущении ее покоя.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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